
В Москве проводили 

в последний путь

Михаила Горбачева

ТОЛЬКО В «РГ» Глава минприроды Александр Козлов —
о лесных пожарах, чистоте воздуха и изучении экологии в школе

Естествознания

Роман Маркелов

М
и н и с т р ы  ф и н а н с о в 
стран «Большой се-
мерки» на виртуальной 

встрече договорились устано-
вить потолок цен на россий-
скую нефть, выше которого не 
будут ее покупать. В Европе за-
говорили уже и о ценовом по-
толке для российского газа. 
Очевидно, что последствиями 
таких решений могут стать но-
вый резкий рост цен на энерго-
носители по всему миру и уход 
приличной части мирового 
энергорынка в «серую» зону.

Конкретный уровень огра-
ничения цен на российскую 
нефть страны G7 (Франция, 
США, Великобритания, Герма-
ния, Япония, Италия и Канада) 
пока еще обсуждают. Как следу-
ет из заявления по итогам 
встречи, начальный потолок 

цен на российскую нефть будет 
установлен на основе «техниче-
ских данных», а затем он может 
пересматриваться по мере 
необходимости. Кроме того, 
страны G7 намерены запретить 
услуги по транспортировке мо-
рем российской нефти, если та 
будет продаваться выше по-
толка, а также запретить стра-
хование и финансирование для 
перевозчиков российской неф-
ти по ценам выше потолка. На-

конец, в G7 призвали страны-
экспортеры увеличить добычу, 
чтобы снизить будущую вола-
тильность на рынке.

Ограничение может начать 
действовать 5 декабря 2022 
года для сырой нефти и 5 февра-
ля 2023 года для нефтепродук-
тов из России. Кроме того, 
G7 призывает создать междуна-
родную коалицию для поддер-
жания этого потолка, косвенно 
признавая таким образом, что 

без подобной коалиции ограни-
чения едва ли будут работать 
в полную силу.

Накануне встречи мини-
стров финансов G7 вице-пре-
мьер Александр Новак заявил, 
что Россия не будет поставлять 
нефть тем странам, которые 
поддержат установление цено-
вого потолка на нее. «Что каса-
ется ограничения цен: если они 
его введут, мы просто таким 
компаниям или странам, кото-
рые будут вводить ограничения, 
не будем поставлять свои нефть 
и нефтепродукты, поскольку мы 
не будем работать на нерыноч-
ных условиях», — подчеркнул 
Новак (цитата по «Интерфак-
су»). По его словам, введение це-
нового лимита было бы полным 
абсурдом, и ни один производи-
тель нефти на такую 
идею позитивно не от-
кликнулся.

Светлана Задера

С
егодня станет из-
вестно точное число 
живущих сейчас на 
планете амурских 
тигров: его объявят 
на Тигрином фору-
ме, в стартовый день 
Восточного эконо-
мического форума 

(ВЭФ) во Владивостоке. В пред-
дверии ВЭФ глава минприроды 
Александр Козлов рассказал 
в интервью «Российской газе-
те» также о том, как уменьшить 
количество лесных пожаров, 
добыче полезных ископаемых 
в Арктике и экологическом об-
разовании школьников. 

Что стоит ждать от Тигри-
ного форума в этом году? 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: В пленарном за-
седании примут участие пред-
ставители всех 13 стран ареала, 
с которыми мы подведем итоги 
выполнения глобальной про-
граммы восстановления тигра 
за 12 лет.

Важно помнить, что 95% по-
пуляции амурского тигра оби-
тает на Дальнем Востоке. Сей-
час ясно, что численность одной 
из самых крупных кошек плане-
ты в нашей стране приближает-
ся к 600 особям, точные данные 
мы представим 5 сентября.

Как вы оцениваете лесопо-
жарный сезон в этом году? 
Что нужно сделать, чтобы 
улучшить показатели в следу-
ющем году?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: В этом году си-
туация в лесах намного спокой-
нее, чем в прошлом году. Если 
площадь, пройденная огнем, 

в прошлом году составляла 
10,3 млн га, то в этом году эта 
цифра — 3,3 млн. В 3,1 раза 
меньше .  Сложност и  б ы л и 
в этом году, горимых регионов 
было больше, включая Цен-
тральный федеральный округ, 
но в любом случае мы пройден-
ную огнем площадь сократили 
в три раза. 

На что я бы хотел обратить 
внимание. Средняя площадь 
одного пожара до тушения 
в прошлом году составляла 
380 га. В этом году — уже 160 га. 
Это более чем в два раза мень-
ше. Это тоже очень важно, по-
тому что на это повлияли в пер-

вую очередь обнаружение и ре-
агирование.

В этом году мы получили до-
полнительное финансирова-
ние, которое дало нам возмож-
ность усилить группировку. По-
чти полторы тысячи парашю-
тистов-десантников мы при-
влекли в штат, увеличились 
авиачасы, пешее патрулирова-
ние.

У глав регионов, которые по-
лучили дополнительное финан-
сирование, есть возможность, 
если в этом году субъект не го-
рит, потратить его на подгото-
вительные мероприятия, на 
предупреждение пожаров.

Медийное внимание было 
привлечено к лесным пожарам 
в Рязанской области. Там пожа-
ры были на том же месте 12 лет 
назад, но есть разница. В этом 
году площадь, пройденная ог-
нем, составляла на начало сен-
тября 24 тысячи га. Из них лес — 
всего 30—40%, а основное — это 
болота, трава и т.д. А 12 лет на-
зад площадь составляла 100 ты-
сяч га. Сегодня в 5 раз меньше. 

Реагирование другое, работа 
с людьми другая. Были учтены 
ошибки прошлого периода 
с точки зрения организации 
этой работы.

Но по итогам этого года мы 
сделаем определенные выводы. 
Считаю, что в Центральной 
России нам нужно усилить 
группировку. Это было сделано 
на Дальнем Востоке, и мы ви-
дим результаты.

Но работы на самом деле 
впереди много. Нужно будет 
нам и коллегам из МЧС вместе 
обратить внимание на единооб-
разие информации и единую 
координацию, которая позво-
ляет моментально реагировать 
на всех уровнях.

У нас есть четкая цель — мы 
должны сократить площади лес-
ных пожаров не менее чем в два 
раза. В 2021 году в среднем го-
рело 10 млн га леса, 
а сегодня мы достигли 
цифры в 3,3 млн га.
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ПАМЯТЬ

Вывод этого лета: в Центральной 
России нужно усилить группировку 
по борьбе с лесными пожарами. 

А К Ц Е Н Т

Лесные пожары в этом году были 
в большем количестве регионов, 
чем в прошлом, но пройденную огнем 
площадь удалось сократить в три раза

А К Ц Е Н Т

Россия уже напрямую заявила, 
что перестанет поставлять нефть 
и нефтепродукты странам, 
которые поддержат ценовой потолок

Австралийский доллар  40,9921
Азербайджанский манат  35,5125
Армянский драм**  14,9216
Белорусский рубль  23,6592
Болгарский лев  30,8789
Бразильский реал  11,6090

Венгерский форинт**  15,0913
Вон Республики Корея***  44,3060
Гонконгский доллар* 77,0534
Датская крона*  81,2075
Доллар США  60,3713
Евро  60,2187

Индийская рупия**  75,5494
Казахстанский тенге**  12,8060
Канадский доллар  45,8539
Киргизский сом**  74,6274
Китайский юань*  87,4365
Молдавский лей*  31,1692

Новый туркменский манат  17,2489
Норвежская крона*  60,2959
Польский злотый  12,8190
Румынский лей  12,4778
СДР  78,5980
Сингапурский доллар  43,0670

Таджикский сомони*  58,9103
Турецкая лира*  33,1767
Узбекский сум****  55,2344
Украинская гривна*  16,3478
Фунт стерлингов  69,5840
Чешская крона*  24,6615

Шведская крона*  56,1787
Швейцарский франк  61,6097
Южноафриканский рэнд*  34,8687
Японская иена**  43,1070

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.09.22

Сто тысяч  «агентов Кремля»
собрались
в Праге
на Вацлавской
площади
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международного 
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«Зенит» победил «Спартак»
в центральном
матче тура
Премьер-лиги
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ФИНАНСЫ Покупка юаней 
в резервы ослабит 
курс рубля

Переводный 
период

Алексей Боярский

Для поддержки российской экономики и бюджета 
нужно ослабить курс рубля: кажется, консенсус по 
этому поводу уже сложился. Сейчас это планируется 
путем скупки юаня. Традиционно курс рубля коррек-
тировался минфином путем покупки или, наоборот, 
продажи долларов на бирже. Сегодня это невозмож-
но, а потому можно придумать довольно интересную 
схему.

Любые резкие изменения курса в любую сторону 
всегда приводят к дисбалансу в экономике. Дешевый 
рубль невыгоден импортерам, тратящим валюту, а по-
лучающим в рублях. При дорогом рубле, наоборот, те-
ряют экспортеры. Сейчас главным вызовом для рос-
сийской экономики глава минэкономразвития Мак-
сим Решетников назвал именно излишнее укрепление 
рубля.

Несущие издержки в рублях экспортеры, в первую 
очередь несырьевые, вынуждены повышать цены в дол-
ларах — в итоге теряют конкурентоспособность на миро-
вом рынке. В итоге и валюты для поддержки курса рубля 
в страну придет меньше. Кроме того,  рублевый бюджет 
страны сверстан не только с учетом долларо-
вой цены углеводородов, но и курса обмена ва-
лютной выручки на рубли.

ИНИЦИАТИВА Нежилое 
помещение хотят 
превратить в жилое

Приют 
для одинокого 
дворника

Марина Трубилина

Легализовать проживание работников ЖКХ в подсоб-
ных помещениях многоэтажек предлагают представи-
тели отрасли. Это может снизить дефицит персонала 
в ЖКХ, который сейчас доходит до 50%.

Товарищества собственников жилья и другие 
управляющие организации столкнулись с дефицитом 
сотрудников рабочих специальностей, особенно остро 
эта проблема стоит в крупных городах, отмечает Ассо-
циация компаний, обслуживающих недвижимость 
(АКОН). Решением вопроса могло бы стать повышение 
зарплат, но жители обычно не согласны на увеличение 
квартплаты. Выходом из ситуации может стать воз-
можность предоставления работникам ЖКХ времен-
ного проживания в нежилых помещениях, относящих-
ся к общему имуществу дома, считает президент АКОН 
Никита Чулочников. 

Фактически ТСЖ и УК зачастую разрешают двор-
никам и уборщицам жить в подвалах и подсобках 
и сейчас, однако это противоречит Закону  
«О санитарно-эпидемиологическом благопо-
лучии населения». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦЕЙ 
Миссия МАГАТЭ
оценила обстановку 
на Запорожской станции

Открытие 
Вены

Александр Ленин

Генеральный директор Международного агентства 
по атомной энергии (МАГАТЭ) Рафаэль Гросси по воз-
вращении из поездки на Запорожскую атомную элек-
тростанцию (ЗАЭС) подтвердил, что физическая це-
лостность энергетического объекта была нарушена 
в результате обстрелов. При этом станция продолжает 
функционировать, а между находящимися на ее терри-
тории экспертами выстроены профессиональные 
 отношения.

По прибытии в Вену Гросси провел брифинг для жур-
налистов, где рассказал о результатах визита. По его 
словам, инспекция на ЗАЭС продолжалась недолго, 
но за это время удалось сделать немало. «Что касается 
идеи, которую я видел в ряде комментариев и реакций, 
о том, что нам что-то не показали, нас не пустили. 
Мы увидели, что я просил увидеть, все, что я потребо-
вал», — уточнил Гросси, развеяв домыслы относительно 
того, что от проверяющих из МАГАТЭ могло что-то 
ускользнуть. В руководстве военно-гражданской адми-
нистрации города Энергодара уточнили, что Гросси 
 показали остатки использованных укра-
инских ракет и места попаданий, в том числе 
по хранилищам ядерного топлива.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ 
Регионы получат новые 
школьные автобусы

Въезд открыт

Оксана Ильина (Ижевск), Дарья Худякова

Для российских школ закупят 3020 новых автобусов. 
На эти цели по поручению президента выделят 10 млрд 
рублей. До 2023 года включительно за счет средств фе-
дерального бюджета ежегодно должно закупаться не 
менее 4 тысяч автобусов.

Сейчас в России нет централизованной системы 
по перевозке детей в школы. В большинстве регионов 
за перевозку отвечают сами школы и их директора, а 
маршрут перевозки согласовывается профильными 
управлениями образования. В некоторых областях, 
например, в Калужской и Кировской, созданы спецорга-
низации, которые следят за автобусами и довозят детей 
до школ, но пока такой вариант, скорее, исключение из 
правил. В Москве и Санкт-Петербурге школьные авто-
бусы и вовсе не нужны. Согласно опросу  Общероссий-
ского объединения пассажиров, 90% директоров высту-
пают за снятие с них полномочий по перевозке детей.

В прошлом году объединение предлагало прави-
тельству создать единого транспортного оператора для 
управления перевозками школьников, но, как расска-
зали в организации, решения по данному вопросу пока 
нет. В минпросвещения на запрос «РГ» не ответили. 
Всего, по оценкам объединения пассажиров, в стране 
порядка 20 тысяч школьных автобусов, централизован-
ная система по перевозке детей в школы есть только в 
3—4 регионах, в том числе в Удмуртии. Там все закупки 
автобусов осуществляются через местное министер-
ство образования. Затем автобусы ставятся на баланс 
муниципальных образований. Пока менять ничего не 
планируют, так как в системе четко определены все от-
ветственные лица, которые работают на местах.  

ТОРГОВЛЯ 
На перезапуск импортных 
поставок понадобится 
больше времени

Параллельные, 
непрямые

Любовь Маврина

Правительство продлило временные меры по поддерж-
ке импорта. Всего продлены 37 мер из антисанкционно-
го пакета, объявил министр экономического развития 
Максим Решетников.

«Это меры, конечно, регуляторные, связанные с 
упрощением грузопотоков и товарооборота внутри 
страны и при прохождении границы, защита интересов 
арендодателей перед арендаторами из недружествен-
ных стран, упрощение продажи отдельных видов ле-
карств. Второе большое направление — это поддержка 
импорта. Здесь продлен и параллельный импорт, и упро-
щенный порядок декларирования ввозимой продук-
ции, и ускорение таможенных процедур. Все это будет 
дальше действовать», — рассказал Решетников. 

Опрошенные 
«РГ» эксперты счи-
тают, что продление 
таких мер законо-
мерно, так как они 
уже показали свою 
эффективность. 
«Судя по полкам в 
магазинах, мер по 
поддержке импорта 
вполне достаточно 
и тактически мин-
промторг вполне 
справляется с ситу-
ацией», — считает 
профессор базовой 
кафедры торговой 
политики РЭУ им. Г.В. Плеханова Вячеслав Чеглов.

С другой стороны, в ситуации, с которой столкну-
лась российская экономика, эти меры могут быть бо-
лее радикальными по содержанию и, что не менее важ-
но, более продолжительными по сроку действия, счи-
тает старший научный сотрудник Центра региональ-
ной политики Института прикладных экономических 
исследований (ИПЭИ) РАНХиГС Галина Баландина. «В 
частности, в условиях существенного роста транспорт-
но-логистических и финансовых издержек на ведение 
внешнеэкономической деятельности, полагаю, что по-
шлины следовало бы обнулить на все товары, за ред-
ким исключением рынков, нуждающихся в протекцио-
нистских мерах поддержки отечественных производи-
телей», — полагает она.

Дело в том, что кроме тактических задач по напол-
нению полок магазинов товарами следует быть гото-
вым к продолжению недружественных действий других 
стран. «Недружественные страны имеют рычаги воз-
действия на крупные корпорации Китая, Индии, Азии 
и Латинской Америки. Можно ожидать усиления давле-
ния на них в плане пресечения параллельного импорта. 
Ну и рычаг давления на собственные производствен-
ные корпорации у США и европейских стран до конца 
не использован. Его применение сдерживают только 
опасения повредить бизнесу и как следствие, бюджету, 
вызвать социальные проблемы в собственном государ-
стве», — предупреждает Чеглов.

Свести к минимуму ущерб от реализации этих рис-
ков можно, если следовать курсу на снижение барье-
ров и поддержке бизнеса, который работает на внеш-
нем контуре. «Необходима существенная либерализа-
ция административных барьеров в сфере ВЭД, а также 
дополнительные меры для обеспечения транспорт-
но-логистической инфраструктуры на новых торговых 
направлениях — юг, восток; а также развитие институ-
тов страхования, финансовой поддержки, консультаци-
онной помощи участникам ВЭД; расширение торгово-
экономических связей и отношений с дружественными 
по отношению к России странами», — перечисляет Ба-
ландина.

Но и это не панацея, а всего лишь способ оправиться 
от шока и перестроиться. «В долгосрочной перспективе 
либо мы наладим свое обрабатывающее производство, 
либо вернемся в статус страны — поставщика ресурсов. 
Надежды на первое есть», — считает Чеглов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров подготовил документы для выплат беженцам 
с Донбасса и Украины

На счет поддержки
Владимир Кузьмин

П
о поручению президен-
та правительство подго-
товило все документы 

для социальной помощи лицам, 
вынужденно покинувшим До-
нецкую и Луганскую народные 
республики, а также Украину и 
переехавшим в Россию, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на заседании кабми-
на. На эти цели в 2022 году вы-
деляется почти 10,5 миллиарда 
рублей.

Кабинет министров опреде-
лил порядок социальной под-
держки беженцев, которые вы-
нуждены были приехать в Рос-
сию, включая правила предо-
ставления регионам средств на 
эти цели. Все выплаты прези-
дент Владимир Путин установил 
в конце августа специальным 
указом:

— ежемесячные выплаты в 10 
тысяч рублей назначены пенсио-
нерам и инвалидам. Инвалидам I 
группы, детям-инвалидам и ли-
цам, достигшим возраста 80 лет, 
предусмотрена доплата по 3 ты-
сячи рублей в месяц;

— ветераны Великой Отече-
ственной войны будут получать 
по 5 тысяч рублей в месяц;

— 10 тысяч рублей в месяц по-
ложены единственному родите-
лю на каждого ребенка;

— семьям с детьми до 18 лет и 
получающими высшее образо-
вание на очной форме до 23 лет 
установлено по 4 тысячи на ре-
бенка в месяц;

— если несовершеннолетний 
ребенок находится под опекой 

или попечительством, то размер 
поддержки составит 15 тысяч 
рублей в месяц;

— предусмотрено единовре-
менное пособие беременным 
женщинам и при рождении ре-
бенка в размере 10 и 20 тысяч 
рублей соответственно.

Михаил Мишустин напо-
мнил, что социальная поддерж-
ка выплачивается с 1 июля и пока 
что до конца года. «Это позволит 
государству помочь людям в не-
простой для них момент, дать 
минимальную финансовую под-
держку, чтобы выстраивать свою 
дальнейшую жизнь», — сказал 
председатель правительства.

Для назначения социальной 
выплаты лицу, претендующему 
на нее, необходимо подать заяв-
ление в уполномоченный орган 
по месту пребывания. К заявле-
нию прилагаются документы, 
подтверждающие категорию 

заявителя, его личность, гра-
жданство и возраст. Документы, 
составленные на украинском 
или другом иностранном язы-
ке, принимаются без перево-
да на русский. Надо заметить, 
что социальные выплаты осу-
ществляются лицам, имеющим 
постоянное место жительства 
в ДНР, ЛНР и Украине, что под-
тверждается отметкой в паспор-
те либо свидетельством о реги-
страции по месту жительства. За-
конные основания пребывания в 
России заявители должны под-
твердить миграционной картой, 
разрешением на временное про-
живание, видом на жительство, 
отметкой о регистрации по ме-
сту жительства или отметкой о 
пересечении российской грани-
цы после 18 февраля 2022 года. 

Тем из беженцев, кто ранее уже 
получил в России единовремен-
ную помощь в размере 10 000 
рублей, предоставлять докумен-
ты о временном пребывании в 
стране не требуется.

Заявление о назначении соци-
альных выплат может быть пода-
но не позднее 31 декабря. Предо-
ставляется поддержка за период 
с 1 июля по 31 декабря включи-
тельно, но не ранее чем с месяца 
пересечения государственной 
границы России. Органы власти 
должны принять решение о на-
значении выплат не позднее 5 ра-
бочих дней со дня подачи заявле-
ния. Средства будут перечислять 
на счета, которые заявителям 
необходимо открыть в банке на 
территории РФ. Реквизиты счета 
также указываются в заявлении.

В повестку заседания так-
же вошло несколько экологиче-
ских вопросов. Правительство 
продолжает заниматься ликви-
дацией несанкционированных 
городских свалок и объектов на-
копленного вреда, которые нега-
тивно влияют на здоровье людей. 
«Чтобы мероприятия проводи-
лись эффективнее, перераспре-
делим свыше 9,3 миллиарда руб-
лей, предусмотренных в наци-
ональном проекте «Экология». 
Из этих средств более 2,7 мил-
лиарда рублей направим уже до 
конца этого года, а остальные — в 
течение следующих двух лет», — 
рассказал Мишустин. Такое ре-
шение позволит ликвидировать в 
36 городах 40 опасных для окру-
жающей среды объектов и завер-
шить рекультивацию сотен гек-
таров земли. Кроме того, выделе-

ны средства на создание единой 
национальной системы монито-
ринга климатически активных 
веществ. Этот инновационный 
проект государственного значе-
ния потребует около 1,8 милли-
арда рублей. «Средства получат 
десятки научных учреждений по 
всей стране, которые проведут 
около полусотни исследований и 
разработок. Среди них — улучше-
ние прогнозирования, создание 
моделей океана с покрывающим 
его льдом, климата нашей пла-
неты за последние два столетия, 
системы наблюдения за таянием 
многолетней мерзлоты и сцена-
риев декарбонизации России и 
мира», — рассказал премьер-ми-
нистр. Он напомнил, что прави-
тельство предусмотрело на фи-
нансирование низкоуглеродной 
повестки более 11 миллиардов 
рублей в ближайшие три года.

На заседании было объявлено 
о продлении программы субси-
дирования кредитов для лизин-
говых компаний, закупающих 
отечественную авиатехнику. 
Еще год бюджет будет финанси-
ровать льготные займы на при-
обретение 59 самолетов «Сухой 
Суперджет», в том числе семи 
лайнеров, построенных в те-
кущем году. На эти цели преду-
смотрено около 10 миллиардов 
рублей. «Важно, что это не толь-
ко позволит сократить издерж-
ки лизингодателей, но и частич-
но компенсирует возрастающую 
финансовую нагрузку на авиа-
компании», — подчеркнул Миха-
ил Мишустин. По его словам, до-
полнительные затраты таким об-
разом не лягут на пассажиров.  

Михаил Мишустин: Государство 
поможет людям в непростой 
для них момент.

Тем временем

Режим временного ограничения полетов в 11 российских 

аэропортов (в аэропорты Анапы, Белгорода, Брянска, Во-

ронежа, Геленджика, Краснодара, Курска, Липецка, Росто-

ва-на-Дону, Симферополя и Элисты) продлен до 10 сентя-

бря 2022 года, 03.45 по московскому времени, сообщила 

пресс-служба Росавиации. 

Меры поддержки 
импорта могут 
быть более 
радикальными 
по содержанию 
и более продол-
жительными

АРМИЯ 

Сергей Шойгу: 
Атаки ВСУ 
предназначены 
для Запада

НАСТУПЛЕНИЕ 
НАПОКАЗ
Иван Петров

О значительных успехах в 
продвижении союзных войск 
(Вооруженные силы РФ и На-
родные милиции ДНР и ЛНР 
— Прим. «РГ») на селекторном 
совещании в пятницу в Мино-
бороны России сообщил гла-
ва военного ведомства Сергей 
Шойгу. По его словам, за по-
следние две недели войсками 
был взят под контроль круп-
ный узел обороны вооружен-
ных сил Украины (ВСУ) в насе-
ленном пункте Пески. В этом 
районе, отметил военачальник, 
была взломана эшелонирован-
ная и хорошо подготовленная 
в инженерном отношении обо-
рона националистов. Отме-
чается, что при отступлении 
украинская армия оставила 
большое количество оружия и 
раненых. «Российские военные 
медики всем пострадавшим 
оказали квалифицированную 
медицинскую помощь», — ска-
зал Сергей Шойгу.

На херсонско-николаевском 
направлении — в районе Алек-
сандровки — союзные войска, 
по словам министра обороны, 
вышли к административной 
границе Николаевской обла-
сти. Накануне был освобожден 
населенный пункт Благодатное.

При этом ВСУ продолжа-
ют попытки наступления на 
николаево-криворожском и 
других направлениях. По сло-
вам Сергея Шойгу, противник 
несет там значительные поте-
ри. «Подчеркну, данная акция 
спланирована офисом Зелен-
ского с единственной целью — 
создать у западных кураторов 
иллюзию, что украинские воен-
ные способны вести наступле-
ние», — подчеркнул глава Мино-
бороны России.

Ранее сообщалось об огром-
ных потерях, которые понесли 
украинские военные при неу-
дачной попытке наступления 
на херсонском направлении.

Кроме того, по словам мини-
стра, с середины июля ВСУ, ис-
пользуя западное оружие, регу-
лярно наносят удары по инфра-
структуре Запорожской атом-
ной электростанции. По его 
словам, с 18 июля в данном рай-
оне зафиксировано 29 обстре-
лов, было выпущено 120 артил-
лерийских снарядов, примене-
но 16 дронов-камикадзе.

При этом украинские вла-
сти, по словам Сергея Шойгу, 
откровенно лгут — будто рос-
сийские Вооруженные силы, 
прикрываясь важным энерге-
тическим объектом, ведут об-
стрелы ВСУ из дальнобойных 
артиллерийских систем. «От-
ветственно заявляю, что тяже-
лых вооружений на территории 
атомной станции и в прилега-
ющих районах у нас нет. Наде-
юсь, комиссия МАГАТЭ в этом 
убедится лично», — сказал глава 
военного ведомства.

Российский военачальник 
отметил, что, нанося удары по 
объектам атомной станции, 
Киев создает реальную угро-
зу ядерной катастрофы в Евро-
пе. «По международному пра-
ву это не что иное, как ядерный 
терроризм. Несмотря на приезд 
специалистов МАГАТЭ, прово-
кации продолжаются — вчера 
ВСУ обстреляли не только За-
порожскую АЭС, но и маршрут 
передвижения членов миссии 
МАГАТЭ. Была пресечена по-
пытка захвата электростанции, 
уничтожены две диверсионные 
группы и самоходные баржи 
с десантом», — рассказал ми-
нистр обороны РФ.

«Подчеркну, что в случае 
дальнейших провокаций вся 
ответственность за возможные 
чрезвычайные ситуации на За-
порожской атомной электро-
станции полностью ляжет на 
украинские власти», — заклю-
чил Сергей Шойгу.  

Владимир Путин провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. На повестке вопрос, который имеет прямое отношение к безопасности и экономике, 
заявил президент. «Звучит он так: о мерах по повышению эффективности деятельности государственных органов в сфере обустройства и технического оснащения пунктов пропуска 
через государственную границу РФ», — сказал он и предоставил слово вице-премьеру Денису Мантурову. Дальше мероприятие шло в закрытом режиме.

ВЛАСТЬ В Кремле рассказали о программе Владимира Путина 
на Дальнем Востоке

Форум, Госсовет, учения
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Данная акция 
спланирована 
офисом 
Зеленского 
с единственной 
целью — создать 
у западных 
кураторов 
иллюзию, 
что украинские 
военные способны 
вести наступление

Татьяна Замахина 

П
резидент РФ Влади-
мир Путин высту-
пит на Восточном 
экономическом фо-
руме (ВЭФ), а так-
же проведет на его 
«полях» д вусто-
ронние встречи с 
приглашенными 

иностранными лидерами. Об 
этом сообщили в пресс-службе 
Кремля.

6—7 сентября российский ли-
дер совершит рабочую поездку 
в Дальневосточный федераль-
ный округ, в ходе которой при-
мет участие в ВЭФ во Владивос-
токе. Программа президента на 
форуме начнется 6 сентября: в 
режиме видеоконференции он 
пообщается с модераторами 
ключевых сессий форума.

Основные события ожидают-
ся 7 сентября. Глава государства 
выступит на пленарной сессии 
форума, тема которого в этом 
году — «На пути к многополяр-
ному миру». Главными темами 
выступления президента ста-
нут процессы, происходящие 
во всем мире, а также разви-
тие Дальнего Востока, уточнил 
пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. «Пойдет 
речь и о международных торго-
во-экономических отношени-
ях, и о политической конъюнк-
туре, которая весьма и весьма 

непростая, и, конечно, в целом 
о мировых процессах, которые 
оказывают влияние на все», — 
пояснил представитель Кремля, 
которого цитирует ТАСС. Он не 
исключил, что президент будет 
говорить о том, что России уда-
ется сохранить стабильность, 
несмотря на неблагоприятную 
международную обстановку, а 
ведь в мире, считает Песков, на-
чинается «большой шторм». Во 
многом, по его оценке, он вы-
зван с «нелогичными, а зача-
стую абсурдными решениями 
и действиями властей» стран 
Запада.

Он добавил, что сам факт 
ежегодного проведения ВЭФ 
и тот интерес, который прояв-
ляют к этой площадке как пред-
ставители российского бизне-
са, так и зарубежные участни-
ки, говорит о потенциале регио-
на. Как уточнили журналистам 
в кремлевской пресс-служ-
бе, для участия в мероприятии 
прибудут представители вла-

стей Армении, Китая, Монго-
лии, Мьянмы, которые примут 
участие в пленарной сессии 7 
сентября. В течение дня запла-
нированы двусторонние встре-
чи президента с зарубежными 
лидерами, приглашенными на 
ВЭФ-2022. «Имеется в виду об-
меняться мнениями по актуаль-
ным вопросам двусторонней и 
региональной повестки дня», — 
говорится в сообщении Кремля. 
Вместе с президентом России 
в «пленарке» форума примут 
участие премьер-министр Вре-
менного правительства, главно-
командующий вооруженными 
силами Республики Союз Мьян-
ма Мин Аун Хлайн, премьер-ми-
нистр Армении Никол Паши-
нян, премьер-министр Монго-
лии Лувсаннамсрайн Оюун-Эр-
дэне и председатель постоян-
ного комитета Всекитайского 
собрания народных представи-
телей Ли Чжаньшу.

Кроме участия в форуме, 
президента в ходе поездки ждут 

и другие мероприятия. 6 сен-
тября глава государства озна-
комится с ходом военных стра-
тегических командно-штабных 
учений «Восток-2022», кото-
рые пройдут с войсками Вос-
точного военного округа. В тот 
же день Владимир Путин прове-
дет расширенное заседание пре-
зидиума Госсовета РФ по вопро-
сам развития туристической 
индустрии. Российский лидер 
также ознакомится с интерак-
тивной презентацией результа-
тов развития Дальнего Восто-
ка и проведет рабочую встречу 
с губернатором Приморского 
края Олегом Кожемяко.

В преддверии участия пре-
зидента в ВЭФ его пресс-секре-
тарь прокомментировал ряд ак-
туальных для России тем в ин-
тервью программе «Москва. 
Кремль. Путин». Высказался и 
об обещанных визовых ограни-
чениях для россиян. Напомним, 
что главы МИД стран Евросою-
за 31 августа договорились при-
остановить действие Соглаше-

ния об упрощении выдачи виз 
между Россией и ЕС. «Для мно-
гих наших сограждан будет 
крайне неприятно, если подоб-
ные ограничения будут введе-
ны», — признал Дмитрий Пес-
ков. Он выразил уверенность, 
что такого рода решения по-
требуют серьезных ответных 
шагов. При этом меры, кото-
рые может принять российская 
сторона, не обязательно будут 
зеркальными.

Представитель Кремля про-
комментировал и газовую тему. 
Вина за остановку «Северно-
го потока», подчеркнул он, ле-
жит на европейских политиках, 
и отказ от ремонта оборудова-
ния для газопровода абсурден. 
Пресс-секретарь президента 
высказал мнение, что «именно 
эти горе-политики заставляют 
сейчас своих граждан умирать 
от инсультов, когда они видят 
счета за электроэнергию». «А 
сейчас, когда похолодает, ситу-
ация станет еще хуже», — преду-
предил Песков.  

А К Ц Е Н Т

Главными темами выступления 
президента станут происходящие 
в мире процессы, а также развитие 
Дальнего Востока

Между тем

Владимир Путин 5 сентября совершит рабочую поездку в Петропав-

ловск-Камчатский, где встретится с участниками Всероссийского мо-

лодежного экологического форума «Экосистема. Заповедный край». 

Как сообщила пресс-служба Кремля, глава государства также посетит 

соколиный центр «Камчатка», в котором ведется работа по сохране-

нию редких видов хищных птиц.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЗАЕЗЖАЙ И ЖИВИ

Иван Егоров,
Волноваха — Мариуполь — 

Бердянск

В
оенные строители сдали 
в Мариуполе первые три 
жилых многоквартирных 

дома, которые были построены 
за рекордные два месяца. 

Еще в начале лета никто не 
мог поверить, что очень сильно 
пострадавший и разрушенный 
после боев с украинскими наци-
оналистами Мариуполь вообще 
возможно восстановить в бли-
жайшие годы. Российские воен-
ные строители доказали, что ни-
чего невозможного нет. На улице 
Куприна появился жилой моно-
литный комплекс белоснежных 
пятиэтажек, который, напри-
мер, в Москве сразу был бы отне-
сен к жилью бизнес-класса. 

«Разве возможно так бы-
стро строить такие добротные 
дома?» — спрашиваю у руководи-
теля проекта военно-строитель-
ного комплекса минобороны 
Олега Печенкина.

«Ну вы же видите, что мож-
но, мы и в России так же рабо-
таем», — улыбаясь ответил Пе-
ченкин. Правда, он уточнил, что 
в Мариуполе работа идет днем 
и ночью — в три смены. В 10 ми-
нутах езды от стройплощадки 
возведен цементный завод, с ко-
торого непрерывным потоком 
на стройку подвозятся необхо-
димые стройматериалы. Рядом 
построен и асфальтовый завод. 
Это в том числе позволило вести 
стройку такими высокими тем-
пами. При этом квартиры сдают-
ся полностью с отделкой, кухон-
ными плитами и сантехникой, 

то есть заезжай и живи. Как гово-
рят местные жители, таких кра-
сивых новых домов в Мариуполе 
еще не было. 

«Мы старались задать тренд 
новому облику города и надеем-
ся, что и дома других застрой-
щиков будут не хуже», — заметил 
на это Печенкин. Все квартиры 
Минобороны России передает 
в собственность города абсолют-
но безвозмездно. Их, в свою оче-
редь, распределят между много-
детными семьями, которые поте-
ряли жилье и остро в нем нужда-
ются. А еще по 10 процентов от 
общего числа квартир, как сооб-
щил глава ДНР Денис Пушилин, 
пойдет медикам, учителям и си-
ловикам.

По плану в первой очереди 
строительства до конца года бу-
дет сдано 12 аналогичных домов 
на более чем 1,2 тысячи квартир. 
Минимальная площадь однуш-
ки — 40 «квадратов», трешки — 
более 80. Вторую очередь домов, 
где будут уже и девятиэтажки, 
планируется завершить к лету 
2023 года. Сам микрорайон пол-
ностью автономен: дома обеспе-

чены собственной котельной, во-
допроводом, источниками элек-
троэнергии. 

Кстати, также быстро за два 
месяца была восстановлена, 
а фактически выстроена заново 
4-я общеобразовательная шко-
ла в Волновахе. Ее восстанавли-
вали строители из Ямало-Ненец-
кого автономного округа. Учите-
ля и родители говорят, что шко-
ла «просто космическая». Еще 
до того, как ее обстреляли и раз-
рушили укровояки, школа нахо-
дилась, мягко говоря, не в очень 
хорошем состоянии — ремонт 

в ней не проводился с советских 
времен. Еще одна радость у учи-
телей и учеников, что наконец 
они будут учиться и учить на 
родном русском языке и по рос-
сийским учебникам. Украини-
зацию и бандеризацию на уро-
ках литературы и истории они 
вспоминают как страшный сон. 
Даже в детских садах воспита-
тели были вынуждены ставить 
детские спектакли про Бура-
тино или «Алису в Стране чу-
дес» на украинском. Причем 
большинство детей вообще не 
понимали о чем идет речь.

Такая же радость от перехо-
да на российские стандарты об-
разования у учителей и учени-
ков в Запорожской области, 
например, в Бердянске. Здесь не 
было боевых действий. Зато тут 
ведется настоящая ментальная 
и террористическая война про-
тив тех, кто активно поддержи-
вает Россию и особенно — про-
российских чиновников и учи-
телей.

«СБУ Запорожской области 
возбудила уголовное дело о го-
сизмене, в соцсетях постоянные 
угрозы: предатель, коллаборант, 
ноги тебе переломаем», — по-
делилась с обозревателем «РГ» 
начальник отдела образования 
Военно-гражданской админи-
страции Бердянска Галина Ша-
дурина. По ее словам, даже мест-
ные учителя, которые сбежали 
на Украину, писали всякие гадо-
сти. При этом уже после их отъез-
да с ужасом узнали, чему же они 
учили детей. Например, в столе 
у бердянского учителя истории 
Юрия Миюры обнаружили ре-
фераты, которые писали по его 
заданию старшеклассники. Сре-

ди них: «Как сделать «коктейль 
Молотова», «Роль Гитлера в ис-
тории Украины», «Как воспи-
тать в себе юного бандеровца» 
и тому подобное. «Счастье, что 
все это закончилось и, несмот-
ря на все угрозы, мы теперь на-
всегда с Россией», — подытожила 
Шадурина. 

Ровно об этом же сказал 
и мэр освобожденного Бердян-
ска Александр Сауленко, которо-
му постоянно поступают угрозы 
физического уничтожения. «Нас 
не запугать, мы на своей зем-
ле — российской», — сказал мэр. 

 После чего показал журналистам 
начало выдачи в Бердянске авто-
мобильных номеров российско-
го образца.

«Мы находимся возле МРЭО, 
который начал работу и выдает 
удостоверения российского об-
разца по желанию местных жи-
телей. Также они могут получить 
российский номерной знак на 
автомобиль», — заявил Сауленко.

Он уточнил, что в российской 
классификации автомобилисты 
Запорожской области получат 
регистрационные знаки с номе-
ром региона 185.

По его словам, люди прихо-
дят менять номера достаточно 
активно, потому что выезд в Рос-
сию с российским номером на-
много легче. Он уточнил, что 
выдачей номеров и удостовере-
ний занимаются вновь создан-
ные структуры полиции и ГИБ-
ДД, которые состоят из местных 
жителей. При этом с сожалением 
добавил, что все это должен был 
рассказывать замначальника 
ГАИ Бердянска Александр Колес-
ников, который на днях скончал-
ся от ранений, полученных при 
взрыве СВУ.

Обладатель одного из первых 
российских номеров с красивы-
ми цифрами 399 тоже заявил, 
что ничего не боится и нако-
нец-то на «родных номерах» бу-
дет ездить. Кстати, что касает-
ся выдачи российских паспор-
тов, то, несмотря на все угрозы 
и запугивания киевского режи-
ма, которые обещают до 12 лет 
тюрьмы за поддержку России, 
наплыв желающих получить рос-
сийский паспорт в Бердянске та-
кой, что люди записываются за 
два дня в очередь.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Вблизи Запорожской атомной электростанции много подобных воронок, образовавшихся после попадания снарядов, выпущенных «вэсэушниками».

МИНОБОРОНЫ

АТАКУЮТ, НЕВЗИРАЯ НА ПРИСУТСТВИЕ МИССИИ МАГАТЭ

Иван Петров

К
иевский режим про-
должает попытки за-
крепиться на отдель-
ных участках Нико-
лаево-Криворожско-
го направления, но 
все они оказываются 
безуспешными. Об 
этом сообщил офи-

циальный представитель Мино-
бороны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков. По его 
словам, в пятницу и в минувшие 
выходные авиация ВКС России, 
ракетные войска и артиллерия 
наносили на указанном направ-
лении удары по подразделени-
ям и резервам вооруженных сил 
Украины (ВСУ).

В итоге, по данным россий-
ских военных, за трое суток 
противник потерял 47 танков, 
63 боевые машины пехоты, 
в том числе четыре БМП «Брэд-
ли» производства США. Также 
было ликвидировано 36 дру-
гих бронемашин, 25 пикапов 
с крупнокалиберными пулеме-
тами и более 710 украинских 
военнослужащих.

В то же время сосредоточен-
ными огневыми ударами по по-
зициям подразделений 30-й ме-
ханизированной и 95-й десант-

но-штурмовой бригад ВСУ было 
ликвидировано 110 боевиков. 
Это произошло в районах на-
селенных пунктов Гусаровка 
в Харьковской области и Ада-
мовка в ДНР. «Командованием 
ВСУ в настоящее время прово-
дится доукомплектование этих 
соединений за счет мобилизо-
ванных граждан из западных 
и центральных областей Укра-
ины», — сообщил генерал Кона-
шенков.

Кроме того, восточнее на-
селенного пункта Михайловка 
(ДНР), по данным российских 
военных, был уничтожен ко-
мандный состав 56-й мотопе-
хотной бригады. В результате 
высокоточного удара ВКС Рос-
сии по командному пункту бри-
гады ликвидировано 18 военно-
служащих. В том числе 12 офи-
церов. 31 украинский военно-
служащий был ранен.

Отмечается, что массовые 
потери ВСУ на Николаево-Кри-
ворожском направлении при-
вели к острой нехватке кой-
ко-мест, медикаментов и запа-
сов крови в медучреждениях 
Николаева и области. Растет 
число дезертиров. «В Николае-
ве для выявления и задержания 
возросшего числа дезертиров 
увеличили количество воен-
ных патрулей. На въездах в го-
род выставлены дополнитель-
ные посты», — рассказал гене-
рал Конашенков.

В районе населенного пунк-
та Курахово в Донецкой Народ-
ной Республике в результате 
удара высокоточным оружием 
ВКС России по двум пунктам 
дислокации иностранных на-
емников было ликвидировано 
до 50 иностранных боевиков. 
Кроме того, за минувшие вы-
ходные были поражены 4 пунк-

та управления ВСУ. В том числе 
штаб нацформирования «Кра-
кен» — в районе Харькова.

Другим очагом напряжен-
ности остается Запорожская 
атомная электростанция. Укра-
инских военных не останав-
ливает даже присутствие там 
миссии МАГАТЭ. 

По словам генерала Кона-
шенкова, российским военным 
удалось сорвать предпринятую 
вечером в пятницу попытку ки-
евского режима высадить де-
сант и захватить Запорожскую 
АЭС. В результате были уби-
ты 47 боевиков, в числе кото-
рых были 10 иностранных на-
емников. 23 диверсанта были 
ранены.

«Десант численностью свы-
ше 250 человек из числа сил 
специальных операций и ино-
странных наемников на 42 ка-
терах и моторных лодках по-
пытались высадиться на по-
бережье Каховского водохра-
нилища в районе Энергодара 
и Днепропрудного. ВКС России 
силами четырех Су-30 и двух 
вертолетов Ка-52 «Аллига-
тор»  нанесли по десанту ог-
невой удар. В результате было 
уничтожено 20 катеров и ло-
док. Остальные развернулись 
и ушли в направлении укра-

инского берега», — рассказали 
в минобороны.

Чуть позднее российская ар-
тиллерия нанесла удар по укра-
инскому участку побережья 
в районах населенных пунктов 
Высшетарасовка и Червонод-
непровка, где высадились на бе-
рег оставшиеся в живых дивер-
санты. Применялись в том чис-
ле гаубицы большой мощности 
«Малка». 

В субботу, 3 сентября, для 
нанесения ударов по террито-
рии атомной электростанции 
ВСУ применили восемь беспи-
лотников с подвесными бое-
припасами. Российские сред-
ства РЭБ (радиоэлектронной 
борьбы) приближавшиеся 
к станции беспилотники блоки-
ровали. После чего был осуще-
ствлен принудительный сброс 
гранат в безлюдных местах. Это 
произошло на удалении более 
полутора километров от пери-
метра безопасности станции.

«Радиационная обстановка 
в районе Запорожской атомной 
станции остается в норме», — 
заключил представитель Мин-
обороны России.  

Для нанесения ударов по территории 
Запорожской атомной электростанции 
ВСУ применили восемь беспилотников 
с подвесными боеприпасами 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ продолжили расска-
зывать о подвигах, совер-

шенных в ходе военной спецо-
перации на Украине российски-
ми военнослужащими. 

Командир отделения само-
ходно-артиллерийского взвода 
сержант Евгений Абрамов дей-
ствовал в составе расчета БМП 
при освобождении одного из 
населенных пунктов. В ходе боя 
он точными попаданиями нанес 
огневое поражение противнику, 
уничтожив две вражеские БМП 
и до 15 националистов.

Противник, стремясь за-
медлить наступление россий-
ских десантников, открыл ми-
нометный огонь по нашим по-
зициям. Один из подчиненных 
Евгения получил тяжелое ра-
нение. Рискуя жизнью, сержант 
Абрамов вытащил из-под огня 
его, эвакуировал в безопасное 

место и оказал первую помощь. 
Чуть позднее Евгений и сам по-
лучил осколочные ранения, 
однако продолжил вести бой 
с противником. 

Командир отделения пара-
шютно-десантной роты сер-
жант Андрей Шпенст в ходе 
освобождения одного из насе-
ленных пунктов уничтожил пу-
леметный расчет и до семи на-
ционалистов. Затем он обнару-
жил в заброшенном здании по-
зиции гранатометчиков и при-
цельным огнем из пушки бое-
вой машины десанта уничто-
жил их.

Младший сержант Виктор 
Кузьминцев, действуя в соста-
ве батальонно-тактической 
группы российских десантни-
ков, вступил в бой с радикала-
ми. В ходе боя Виктор, обнару-
жив позиции пулеметного рас-
чета противника, метким огнем 
из стрелкового оружия уничто-
жил его. 

Несмотря на полученное 
в ближнем бою ранение, млад-
ший сержант Кузьминцев про-
должил вести бой и уничтожил 
шестерых националистов.

Младший сержант Евгений 
Лисовенко выполнял обязан-
ности старшего машины в ко-
лонне техники, доставляющей 
имущество и боеприпасы на ко-
мандный пункт. 

Националисты, стремясь ли-
шить российские войска снаб-
жения, предприняли попытку 
атаки на колонну. В ходе напа-
дения автомобиль, в котором 
находился Лисовенко, получил 
технические повреждения и по-
терял ход. Младший сержант 
быстро сориентировался в об-
становке, вызвал подкрепление, 
после чего, грамотно используя 
условия местности, силами ко-
лонны приступил к отражению 
атаки. В ход боя Лисовенко по-
разил из автомата до 10 нацио-
налистов.

Группа под руководством 
младшего сержанта Лисовенко 
держала оборону до прибытия 
подкрепления. После этого рос-
сийские военнослужащие пере-
шли в контрнаступление, в ре-
зультате националисты спешно 
отступили, понеся потери.

Младший сержант Констан-
тин Макаров обнаружил груп-
пу вооруженных боевиков, ко-
торые готовили нападение на 
российские подразделения. Он 
доложил командиру о готовя-
щейся засаде, после чего вместе 
с подчиненными вступил в бой 
с националистами.

По итогам боя группа укра-
инских радикалов была полно-
стью ликвидирована.

Рядовой Александр Подыга-
лов в составе группы россий-
ских десантников обеспечивал 
безопасность движения колон-
ны наших войск. На одном из 
ответвлений автодороги груп-
па обнаружила диверсионные 

силы националистов, готовив-
ших засаду. Десантники приня-
ли решение дать бой, несмот-
ря на численное превосходство 
противника. 

В ходе боестолкновения 
Александр вытащил из-под вра-
жеского огня раненого товари-
ща, после чего, оказав ему мед-
помощь, продолжил вести бой 
с противником. 

Когда противник предпри-
нял попытку контрнаступле-
ния, Александр, заняв выгод-
ную позицию, шквальным ог-
нем сковал действия противни-
ка, чем дал возможность нашим 
десантникам перегруппиро-
ваться и нанести разящий удар 
по боевикам. В бою Александр 
получил ранение, однако, не-
взирая на боль, продолжал вы-
полнение задачи по разгрому 
группы националистов. По ито-
гам боя было уничтожено до 16 
националистов. Остальные бое-
вики бежали.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Евгений Абрамов 
уничтожил две вражеские 
БМП и до 15 националистов.
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Младший сержант Виктор 
Кузьминцев уничтожил
пулеметный расчет врага.
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Младший сержант Евгений 
Лисовенко обеспечил доставку 
боеприпасов войскам.
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Младший сержант Константин 
Макаров пресек нападение 
врага из засады.
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Рядовой Александр
Подыгалов обезвредил
украинских диверсантов.
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Сержант Андрей Шпенст
уничтожил вражеские
позиции гранатометчиков.
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Наплыв желающих получить российский паспорт в Бердянске такой, что люди записываются за два дня в очередь.

Эти монолитные дома для жителей Мариуполя сданы строителями минобороны в рекордные сроки.
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Счастливый обладатель одного из первых номеров в Запорожье с российской серией — 185. 
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Квартиры сдаются полностью с отделкой, 
кухонными плитами и сантехникой. 
Как говорят местные жители,
таких домов в Мариуполе еще не было
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РАКУРС Почему главный 
дальневосточный порт оказался 
на грани закрытия

Шторм 
во Владивостоке

Анна Высоцкая, Владивосток

В последнее время внимание 
СМИ привлекла ситуация с Вла-
дивостокским морским рыб-
ным портом (ОАО «Владмор-
рыбпорт»). Сотрудники компа-
нии сообщают о попытке за-
хвата их родного предприятия. 
В чем суть  конфликта?

ФГУП «Нацрыбресурс», 
в чьем ведении находятся арен-
дованные портом причалы, че-
рез суд расторгло договор арен-
ды. Причиной подачи иска яко-
бы стал в том числе срыв строи-
тельства холодильно-склад-
ского комплекса для перевалки 
рыбной продукции. Однако, 
как говорится в обращении, ко-
торое сотрудники направили в 
адрес главы государства, этот 
объект «был сдан в эксплуата-
цию в мае 2022 года». Но, воз-
можно, существует иная причи-
на нынешних судов — попытка 
конкурирующих структур по-
лучить весь профильный порто-
вый бизнес? 

Сегодня «Владморрыб-
порт» обеспечивает 40% мор-
ской перевалки рыбпродукции 
в стране, занимая первое место 
по ее объему. На предприятии 
трудятся более 1,2 тысячи чело-
век, ежегодно оно выплачива-
ет более миллиарда рублей на-
логов, говорится в обращении,  
о котором упомянуто выше.

Несмотря на отказ многих 
зарубежных поставщиков спец-
техники и запчастей от сотруд-
ничества с российским заказ-
чиками, порт перестроил логи-
стику, начал работать с новыми 
клиентами и восстановил преж-
ние показатели работы. А рас-
торжение договора аренды при-
чалов и последующий переход 
предприятия под контроль дру-
гих структур, очевидно, может 
привести к сокращению штатов 
и серьезному ухудшению уров-
ня жизни нескольких тысяч вла-
дивостокцев, считают сотруд-
ники. 

«Прекращение работы пор-
та также сделает невозможным 
выполнение программ северно-
го завоза (Сахалинская и Мага-
данская области, Камчатский 

край), обработку промыслового 
флота в условиях путины, а так-
же обработку экспортных и им-
портных грузов, переориенти-
рованных с портов европейской 
части страны», — утверждается 
в обращении. 

Как пишут СМИ, на стороне 
оппонентов «Владморрыбпор-
та» активно выступает мино-
ритарный акционер предпри-
ятия Денис Сарана. По словам 
сотрудников порта, он препят-
ствует реализации инвести-
ционных программ компании, 
а также продвигает интересы 
собственного бизнеса по экс-
порту металлолома. Предста-
вители порта также указывают, 
что Сарана, контролировавший 
48% акций ОАО, продал свой па-
кет акций третьим заинтересо-
ванным лицам.

Среди интересантов в СМИ 
называется бывший вице-губер-
натор Сахалинской области и 
совладелец нескольких компа-
ний Аркадий Пинчевский.

А местный бизнесмен Ники-
та Кожемяко, как писали СМИ, 
каким-то образом смог собрать 
доли более чем в двух десятках 
компаний Приморья, Амурской 
области, Камчатки, Калужской 
и Ростовской областей. Среди 
них как минимум пять связа-
ны с рыболовной отраслью, в их 
числе камчатское ООО «Тым-
латский рыбокомбинат», у ко-
торого есть пять госконтрактов, 
а также ООО «Алеутский ры-
бокомбинат». Не значит ли это, 
что бизнесмен хочет выстроить 
свою «рыболовецкую импе-
рию», задаются вопросом СМИ?

Ситуация очень тревожная, 
особенно в нынешние време-
на. Получить помощь на уровне 
региона оказалось невозмож-
ным, поэтому сотрудники вы-
нуждены обратиться на феде-
ральный уровень с просьбой 
защитить их рабочие места. Ра-
нее полпред в ДФО Юрий Трут-
нев уже помог другому порту, 
который оказался в подобной 
ситуации (дело компании «Вос-
токморсервис»). Теперь на под-
держку федерального руко-
водства надеется и «Владмор-
рыбпорт».  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Ситуация вокруг 
оборонного завода 
в Удмуртии обсуждалась 
на экспертном совете 
Госдумы

Кто творит 
произвол?

Евгения Мамонова

В Государственной Думе еще не закончились каникулы, 
однако депутаты были вынуждены экстренно собрать 
экспертный совет для того, чтобы обсудить ситуацию, 
образовавшуюся вокруг флагманского завода авиао-
трасли — Сарапульского электрогенераторного завода 
(СЭГЗ) в Удмуртии. Предприятие снабжает критически 
важными агрегатами не только российскую авиацию, 
но также флот, космос и армию. В частности, произво-
дит компоненты для ракетной техники, комплексов 
ПВО, баллистических ракет.

Однако недавно депутаты получили открытое пись-
мо от работников СЭГЗ с просьбой обратить внимание 
на ситуацию, возникшую вокруг завода. 

Дело в том, что накануне в СМИ появилась инфор-
мация о том, что на успешном предприятии СЭГЗ, ра-
ботающем с гособоронзаказом и производящем импор-
тозамещающую продукцию для целого ряда отраслей, 
состоялись масштабные обыски, выемка докумен-
тов при поддержке бойцов ОМОНа. В чем конкретно и 
кого подозревают силовики — не сообщается. Известно 
только, что предметом интереса силовиков стали доку-
менты, связанные со взаимодействием завода с контр-
агентами в период с 2012 по 2019 годы. Нынешнее ру-
ководство и работники СЭГЗ опасаются, что происхо-
дящее может ударить по нормальной работе предприя-
тия, которое в эти непростые для страны дни занимает-
ся исполнением гособоронзаказа.

Сами заводчане, как передают СМИ, крайне обеспо-
коены происходящим и опасаются за дальнейшую судь-
бу системообразующего в регионе предприятия. На Са-
рапульском электрогенераторном заводе трудится бо-
лее четырех тысяч человек. Однако от стабильной рабо-
ты СЭГЗ зависит благополучие около двадцати тысяч 
человек — это не только сами заводчане, но и их семьи.

«Предприятие имеет мощнейший социальный па-
кет, — с гордостью отметил генеральный директор Са-
рапульского электрогенераторного завода Алексей Бе-
ляев. — У нас социально ориентированное предприятие. 
Мы много помогаем 
школам, дошколь-
ным учреждениям, 
вносим свой вклад 
в развитие и благо-
устройство города, 
не говоря уже о на-
логовых отчислени-
ях, поэтому для го-
рода СЭГЗ — важное 
предприятие».

«Коллективный 
договор СЭГЗ не раз 
признавался луч-
шим в Удмуртской 
Республике, — добавил председатель первичной проф-
союзной организации СЭГЗ Сергей Коротков. — Наши 
люди гордятся тем, что они работают на Сарапульском 
электрогенераторном заводе».

По словам Сергея Короткова, за свою 80-летнюю ис-
торию предприятие переживало разные времена, в том 
числе и не самые простые, однако сумело не только вы-
стоять, но и стать флагманом отрасли. Сегодня пред-
приятие успешно развивается. А в 2020 году СЭГЗ во-
шел в перечень 120 системообразующих промышлен-
ных предприятий Удмуртии.

«Многие годы завод выполняет государственный 
оборонный заказ: вовремя, в срок, с высоким каче-
ством, — подчеркнул Алексей Беляев. — А последние 
пять лет мы серьезно занимаемся поставленной пре-
зидентом задачей по диверсификации производства и 
импортозамещению. Поэтому сегодня доля продукции 
гражданского назначения в общем объеме занимает 35 
процентов».

Также Беляев отметил, что в связи со спецопераци-
ей объем гособоронзаказа увеличился: «Предприятие 
работает в три смены, но готово и дальше развиваться 
в плане увеличения объемов выпуска продукции».

По словам руководства завода, деятельность пред-
приятия систематически контролируется различными 
проверяющими органами. 

«Ежемесячно нас проверяет прокуратура по специ-
альным режимным объектам, министерство обороны, 
Федеральная налоговая служба и другие контролирую-
щие органы, — рассказала начальник корпоративно-ю-
ридического отдела управления Сарапульского элек-
трогенераторного завода Вероника Кожокарь. — За все 
время деятельности нашего предприятия ни одного се-
рьезного нарушения выявлено не было. К ответствен-
ности не привлекалось ни одно лицо».

Также по словам Вероники Кожокарь, предприя-
тие не закредитовано и ежегодно показывает хорошую 
прибыль: «Предприятие выплачивает довольно круп-
ные дивиденды —  более 600 рублей на одну акцию».

Пресса, ранее освещавшая ситуацию с обысками 
на Сарапульском электрогенераторном заводе, писала, 
что работники заподозрили рейдерский захват успеш-
ного в регионе предприятия. Они опасаются, что смена 
собственника, каким бы способом она ни произошла, 
может обернуться развалом предприятия.

«Мы видим сейчас довольно многочисленные слу-
чаи рейдерства в отношении военно-промышленного 
комплекса, — отметил депутат Государственной Думы 
РФ Михаил Делягин. — Весьма вероятно, что это созна-
тельные диверсии. Это не попытка захватить предпри-
ятие без учета того, смогут люди управлять им или нет, 
а вполне возможно, что это сознательная диверсия для 
того, чтобы эти предприятия уничтожить в ходе неу-
дачного перехода управления, разрушив тем самым 
возможность России производить соответствующие 
виды вооружения».

От успешного функционирования Сарапульского 
электрогенераторного завода зависит не только благо-
получие региона, но и работа целого ряда отраслей про-
мышленности. Речь идет как о стратегически важных 
отраслях: авиации, армии и флоте, так и о «мирных» 
областях. Например, завод производит взрывозащи-
щенные двигатели для нефтедобычи и пищевой про-
мышленности,  лифтовые лебедки, тяговые двигатели 
для российских низкопольных трамваев, промышлен-
ный электротранспорт.  

По словам депутатов Государственной Думы, ситу-
ацию вокруг Сарапульского электрогенераторного за-
вода будут разбирать на высшем уровне. 

«Коллективное письмо работников СЭГЗ с пробле-
мами и предложениями направлено в министерства и 
ведомства, в частности в минэкономразвития, в мин-
промторг и минобороны, — пояснила депутат Государ-
ственной Думы Елена Драпеко. — Сейчас эти предло-
жения там рассматриваются, и надеюсь, что к началу 
осенней сессии Государственной Думы мы получим 
от них официальный ответ».  

Заводчане крайне 
обеспокоены 
происходящим 
и опасаются 
за судьбу 
предприятия

Приют 
для одинокого 
дворника

Закон запрещает 
предоставлять нежи-
лые помещения для по-

стоянного или временного про-
живания. Поэтому, если подоб-
ные случаи обнаруживают над-
зорные органы, то управляющей 
организации грозят штрафы.

Тем не менее такая практика 
имеет глубокие исторические 
корни, еще со времен Россий-
ской империи и СССР. АКОН 
обратилась с письмом в прави-
тельство с просьбой изменить 
закон о санэпидблагополучии. 
Это позволит управляющим ор-
ганизациям привлекать рабо-
чих с периферии своих регио-
нов, отмечают в ассоциации.

На практике много случаев, 
когда управляющие организа-
ции, ТСЖ, ЖСК «разрешают» 
своим работникам проживать 
в нежилых помещениях, хотя 
знают, что это запрещено зако-
ном, отмечает эксперт в сфе-
ре ЖКХ Павел Архангельский. 
Приехавшие из Средней Азии 
граждане спят, едят, отдыхают 
в мусорных камерах, если за-
консервированы мусоропро-
воды, и других технических по-
мещениях без окон, отопления, 
часто без водоснабжения и ка-
нализации. Добросовестные 
руководители жилищных орга-
низаций предоставляют работ-
никам проживание в съемных 

квартирах. Предложение АКОН 
нивелирует разницу между жи-
лыми и нежилыми помещени-
ями, создаст предпосылки для 
многочисленных нарушений 
слабозащищенных и зачастую 
зависимых работников низше-
го уровня, отмечает эксперт.

 «Во-первых, нежилые по-
мещения не предназначены 
для проживания по санитар-
ным нормам, жить там вредно 
и опасно, там проходят комму-
никации и т. д. Во-вторых, на-
личие посторонних людей со-
здает неудобства для жителей. 
Я регулярно получаю жалобы 
на то, что в подвале живут ра-
ботники ЖКХ, разводят тара-
канов, используют электро-
приборы, что может привести к 
пожарам», — говорит зампред-
седателя Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Светла-
на Разворотнева. Тем не менее 
проблема есть, подчеркивает 
она. Нужно развивать служеб-
ное жилье, как это было в со-
ветское время, считает Разво-
ротнева. Должны быть государ-
ственные или муниципальные 
программы. Работник будет по-
нимать, что если долго прора-
ботает в отрасли, то может по-
лучить квартиру. Пока же даже 
в столице, по оценке Разворот-
невой, дефицит дворников и 
уборщиц в ЖКХ — около 50%.  
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Эксперты предлагают развивать программы выдачи служебного жилья 
для работников сферы ЖКХ.

ТРАНСПОРТ Таксопарки перейдут на российские 
и китайские автомобили

Как повезет

Юрий Зубко 

К
омпания «Яндекс» 
попросила АвтоВАЗ, 
а также китайских 
п р о и з в о д и т е л е й 
BAIC Group и Chery о 
поставках машин для 
лизинговых компа-
ний, с которыми ра-
ботает «Яндекс.Так-

си». По данным Forbes, для об-
новления автопарка «Яндексу» 
ежегодно нужно 50 тысяч авто-
мобилей, а таксомоторная от-
расль столкнулась с дефицитом 
машин и запчастей для них.

В «Яндексе» заявили «РГ», 
что сервис «Яндекс.Такси» и 
таксопарки-партнеры не ис-
пытывают острой нехватки ав-
томобилей, но компания ве-
дет переговоры с различными 
производителями для пополне-
ния автопарков на следующие 
годы. «Яндекс» в этой ситуации 
выступает посредником между 
производителями машин и так-
сопарками, так как может вести 
переговоры от имени коллекти-
ва потенциальных покупателей. 
Тем самым «Яндекс» обеспечит 
компании возможность сбыта 
более крупных партий автомо-
билей, нежели каждый конкрет-
ный таксопарк по отдельности. 

Продукция BAIC Group не 
представлена на российском 
рынке, но у нее широкий мо-
дельный ряд.  Chery актив-
но развивается в России, она 
представлена двумя марками — 
Chery и Exeed. Скоро появится 
бренд Omoda, который должен 
стать альтернативой японским 
и немецким автопроизводи-
телям. В Chery заявляли, что в 
2023 году собираются привезти 
к нам два седана. При этом от-
мечалось, что большой интерес 
к этим моделям уже исходит от 
корпоративных клиентов. 

Директор по развитию и 
корпоративному управле-
нию компании «Нижегородец» 
Алексей Макаров считает, что 
задача по обновлению парка 
такси стоит очень остро. «Ма-
шины в парках такси стоит ме-
нять через три года максимум. 
Связано это с тем, что через три 
года интенсивной эксплуата-
ции автомобиль требует значи-
тельных вложений. И для пере-

продажи этот срок и пробег наи-
более оптимальны. Но учиты-
вая то, что два предыдущих года 
был дефицит машин, а сейчас 
их полное отсутствие, то задача 
по обновлению парка такси ста-
ла очень острой у большинства 
перевозчиков этого рынка. У 
многих автомобилей неудовле-
творительное состояние. И в 
данной ситуации владельцы 
таксопарков будут рады закуп-
ке абсолютно любых машин. А 
то, что они могут быть без ABS 
или подушек безопасности, это 
уже другой вопрос. И их отсут-
ствие будет компенсировано 
более низким тарифом на пере-
возку», — говорит Макаров.

Гендиректор сети автосало-
нов Fresh Auto Денис Мигаль 
отмечает, что парк машин «Ян-
декс.Такси» в основном пред-
ставлен Kia, Skoda, Volkswagen.  
«Если китайский автопром мо-
жет гарантировать надежность 
и безопасность своих моделей, 
то российский АвтоВАЗ, попав-

ший под ограничения в постав-
ках необходимых комплектую-
щих, пока выпускает упрощен-
ные версии большинства своих 
моделей. В конце августа Авто-
ВАЗ заявил о том, что нашел но-
вого поставщика подушек без-
опасности, и теперь ими будет 
оснащаться как минимум место 
водителя в Lada Granta. Однако 
последние два месяца данные 
модели выпускались без них, а 
также пока не было заявления о 
решении вопроса с оснащением 
авто ABS. Если именно эти моде-
ли будут поставляться в таксо-
парки, возможен рост количе-
ства ДТП», — уверен он.  

Независимый эксперт транс-
портной отрасли Алексей Ту-
зов отмечает, что у китайских 
к о м п а н и й  н е т  п р о б л е м  с 
комплектующими и они постав-
ляют модели, оснащенные все-
ми опциями безопасности. «По-
сле ухода в мае бренда Renault 
осталось только 800 штук Lada 
Vesta с ABS, ESP и подушками 
безопасности. При этом их сто-
имость составляет около 2,4—
2,6 млн рублей, что слишком не-
выгодно для обновления таксо-
парков», — говорит эксперт.   

Сейчас владельцы таксопарков 
будут рады закупке абсолютно 
любых машин.

А К Ц Е Н Т

Автомобили в таксопарках следует 
обновлять максимум через три года

Давление в трубах
Так, ни одна страна, вхо-
дящая в ОПЕК+, а также 
Индия и Китай не под-

держали ценовой потолок на рос-
сийскую нефть, уточнил Новак.

Позднее в пятницу пресс-се-
кретарь президента РФ Дмит-
рий Песков также подтвердил 
намерение остановить постав-
ки в страны, которые будут ве-
сти себя не по рыночным прин-
ципам. 

«Вы видите, как лихорадит 
энергетические рынки, лихора-
дит их в основном в Европе. При-
нятые вот эти вот антироссий-
ские меры привели к весьма и 
весьма глубокому кризису. При-
вели к ситуации, когда европей-
цы, причем во многом у США, по-
купают за бешеные деньги, со-
вершенно неоправданные день-
ги, сжиженный газ. Компании 
США богатеют, а европейские 
налогоплательщики беднеют. 
Вот посмотрим, как будут раз-
виваться процессы по нефтяным 
делам в случае принятия подоб-
ных абсурдных решений», — ска-
зал Песков (цитата по РИА Ново-
сти). Можно с уверенностью го-
ворить, что такие действия при-
ведут к существенной дестаби-
лизации нефтяных рынков, до-
бавил он.

Цены на нефть вечером пят-
ницы росли примерно на 2%, и 
отсутствие сильной реакции на 
указанные выше новости гово-
рит о том, что это событие было 
ожидаемым, отмечает ведущий 
аналитик отдела глобальных ис-
следований «Открытие Инвести-
ции» Олег Сыроваткин. «Вероят-
но, более важным драйвером для 
рынка нефти станут результаты 
заседания ОПЕК+, которое со-
стоится в понедельник, 5 сентя-
бря. На нем, вероятно, будет об-
суждаться вопрос о перспекти-
вах снижения добычи в ответ на 
возможное возвращение на ры-
нок нефти из Ирана», — говорит 
аналитик.

Саудовская Аравия и союз-
ники из ОАЭ и Омана еще полто-
ры недели назад высказывались 
насчет возможного сокращения 
добычи, если фьючерсы совсем 

оторвутся от реальности. Фор-
мирование бюджетов ОАЭ и Са-
удовской Аравии во многом за-
висит от высоких цен на нефть, 
поэтому ключевые производи-
тели не будут терпеть еще один 
длительный период низких цен, 
указывает Сыроваткин.

В  целом Россия решала 
проблемы с продажей нефти 
путем перенаправления основ-
ных потоков в Азию (Китай и 
Индию), отмечает аналитик ФГ 
«Финам» Андрей Маслов. «Так, 
в июле на Китай и Индию при-
ходилось около 42% россий-
ского экспорта нефти по срав-
нению с 32% за 2021 год. Тем 
временем добыча нефти в Рос-
сии остается на достаточно вы-
соком уровне, а экспорт достиг 
рекордных значений», — напо-
минает он.

Также потенциальным ази-
атским потребителям придет-
ся перенастроить нефтеперера-
батывающие заводы на россий-
ский сернистый стандарт нефти 
Urals, добавляет начальник отде-
ла структурированных продук-
тов банка «Зенит» Гельды Со-
юнов. «Основное падение экс-
портируемых объемов может 
произойти по трубопроводу 
«Дружба». Но также стоит учи-
тывать специфику стран, куда 
поставлялась нефть по данному 
трубопроводу. К примеру, Вен-
грия ранее уже заявила о невоз-
можности  отказа от российской 
нефти. В целом мы не ожидаем 
существенного дисконта относи-
тельно данных ценовых уровней 
на европейском рынке», — пола-
гает эксперт.

По прогнозу Маслова, при 
отказе России продавать нефть 
странам, поддержавшим цено-
вой потолок, котировки нефти 

европейской марки Brent могут 
взлететь в декабре до 120—130 
долларов за баррель. Сейчас 
ноябрьские фьючерсы на бар-
рель Brent торгуются около 93—
94 долларов. Такой же прогноз 
по вероятному повышению цен 
на нефть дает и старший анали-
тик BCS Global Markets Рональд 
Смит. Он также уточняет, что 
потолок цен не будет работать 
сколько-нибудь заметным об-
разом без сотрудничества, по 
крайней мере, Китая и Индии. 

«Россия имеет большой опыт 
в «серой» торговле ресурсами 
не только нефти и газа из РФ, но 

и энергоресурсами из других 
стран, вроде Ирана, Венесуэлы 
и Северной Кореи. Скорее всего, 
«серая зона» на энергетическом 
рынке только вырастет от тако-
го решения. Западные страны 
это тоже понимают, поэтому в 
вопросе ограничения торговли 
российской нефтью важным бу-
дет такой инструмент, как вто-
ричные санкции», — считает 
Маслов.

Возможное снятие санкций с 
Ирана после возвращения к Те-
геранской ядерной сделке 2015 
года может немного выровнять 
баланс спроса и предложения 
черного золота, однако объемы 
поставок Ирана все же не будут 
достаточны, чтобы восполнить 
потери от сокращения поставок 
российской нефти, говорит ана-
литик. В любом случае, по мне-
нию Маслова, в декабре ситу-
ация на мировом рынке нефти 
действительно станет ощутимо 
более нестабильной.  
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Ключевые ближневосточные 
производители нефти не будут терпеть 
еще один период низких цен 
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Глава Еврокомиссии (ЕК) Урсула фон дер Ляйен заявила в пятницу, что 

пришло время ввести ограничения цен на трубопроводный газ из Рос-

сии на европейском уровне. Она отметила, что газовые хранилища ЕС 

заполнены на 80% с опережением графика. 

Экспорт газа в страны дальнего зарубежья за 8 месяцев упал на 37,4% 

(на 49,1 миллиардов куб. м) — до 82,2 млрд куб. м, следует из опублико-

ванных «Газпромом» предварительных данных. «Газпром» 1 сентября 

сообщил, что мировой спрос на газ сократился на 40 млрд куб. м с нача-

ла года. Из них 73% пришлось на 27 стран Европы.  

Позднее в пятницу «Газпром» сообщил о полной остановке прокачки 

газа по трубопроводу «Северный поток» до устранения замечаний к ра-

боте оборудования. При проведении регламентных работ на газопере-

качивающем агрегате КС «Портовая» была выявлена утечка масла. Пись-

мо о выявленных неисправностях и необходимости их устранения 

направлено «Газпромом» президенту Siemens Energy. Прокачка газа 

была приостановлена 31 августа на время технических работ, которые 

должны были продлиться три дня в случае исправности оборудования. 

«Газпром» планировал восстановить поставки после завершения техоб-

служивания 2 сентября в объеме 20% от плановой мощности. 

Остановка «Северного потока» произошла исключительно из-за дей-

ствий и санкций западных стран и Евросоюза, так как они нарушили 

условия контракта по ремонту и обслуживанию трубопровода, подчерк-

нул вице-премьер РФ Александр Новак в интервью журналисту Павлу 

Зарубину в программе «Москва. Кремль. Путин» на телеканале «Рос-

сия-1». Новак не исключил и очередных ценовых рекордов на газовом 

рынке Европы. В Siemens Energy при этом считают, что технических при-

чин для остановки «Северного потока» нет.

Подготовила Ирина Жандарова



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 сентября 2022
понедельник № 197 ( 8845 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Я уверен, что Россия с ее колоссальны-
ми ресурсами и огромным интеллекту-
альным потенциалом за короткий период 
времени может войти в двадцатку миро-
вых лидеров по таким показателям, как 
«Индекс человеческого развития» и «ВВП 
на душу населения». На пути к этой цели 
будет полезен пример стран, которые уже 
продемонстрировали значительные успе-
хи в той или иной сфере экономики и об-
щественной жизни. Адаптация эффектив-
но доказанного зарубежного опыта к рос-
сийским реалиям ускорит прогресс.

Взяв на вооружение такой подход, еще в 
2015 году я впервые начал формировать идеи 
и предложения, направленные на повышение 
уровня жизни россиян. Так в 2016 году заро-
дился проект «20 идей по развитию России».

Миссия проекта заключается в изучении 
успешного мирового опыта в различных обла-
стях социально-экономической деятельности 
и внедрение его в контексте России с целью 
кратного повышения качества жизни ее гра-
ждан. Проект не преследует никаких полити-
ческих целей, и я, как его единственный автор, 
не связан с политиками из России или других 
стран.

Со своей стороны я прилагаю максимум уси-
лий, чтобы успешные реформы, тщательно вы-
веренные и составленные с учетом специфики 
России, были поддержаны общественностью и 
стали реальностью. Все мои предложения пуб-
ликуются на сайте 20idei.ru, а также широко 
освещаются в средствах массовой информации 
и социальных сетях. Таким образом, я стрем-
люсь не только привлечь внимание к проекту, 
но и вызвать интерес к обсуждению среди всех, 
кому небезразлично будущее страны.

Хотя я сам не являюсь гражданином России 
и на данный момент не проживаю на ее терри-
тории, Россия является моей исторической ро-
диной, там мои корни. Именно с этой страной 
меня связывает не только история моих пред-
ков, но и общие культурные ценности. Мой 
прадед и другие родственники погибли на поле 
битвы в Великой Отечественной войне, сража-
ясь против фашизма. Вот почему мне хочется 
видеть Россию в числе самых процветающих 
стран мира, и поэтому я вкладываю время и 
усилия, чтобы сделать все зависящее от меня в 
данном направлении.

Безусловно, государство, в первую очередь 
по Вашей инициативе, принимает решитель-
ные действия в плане разработки и реализации 
стратегии по развитию страны и повышению 
уровня жизни общества. Изданный Вами в 
2020 году указ «О национальных целях разви-
тия Российской Федерации на период до 2030 
года» четко определяет приоритетные для на-
ции цели:

  сохранение населения, здоровье и 
благополучие людей;

  возможности для самореализации и 
развития талантов;

  комфортная и безопасная среда для 
жизни;

  достойный, эффективный труд и 
успешное предпринимательство;

  цифровая трансформация.
Идеи, разработанные мной и представлен-

ные вниманию общественности и государства 
в 2021–2022 годах, как раз были составлены с 
тем расчетом, чтобы способствовать достиже-
нию поставленных национальных целей. Каж-
дая из почти пятидесяти тем содержит в себе 
конкретные шаги, воплотив которые можно 
приблизиться к достижению целевых показа-
телей в рамках государственной стратегии.

Ниже перечислены преимущества, которые 
проект «20 идей по развитию России» может 
дать государству:

  Большинство предлагаемых мной ре-
шений не требуют финансирования из 
государственного бюджета. Остальные 
либо содержат предложения об источ-
никах финансирования и пополнения 
госбюджета, либо демонстрируют бы-
струю окупаемость с получением даль-
нейшей выгоды для него.

  Уверенность в успешности предлага-
емых мер основана на скрупулезном 
изучении экономического и социально-

го эффекта, который проявился в стра-
нах, где они были применены. (Стоит 
отметить, что некоторые мои предло-
жения основаны на собственных рас-
суждениях и не имеют практического 
внедрения в мире, но таковые являют-
ся редким исключением)

  Предлагаемые меры помогут органам 
государственной власти в решении 
сложных социально-экономических 
проблем, убрав часть бремени по раз-
работке концепции и обоснованию вне-
дряемых мер с плеч госслужащих.

  Со своей стороны, с целью реализовать 
предлагаемые мной идеи, я готов вы-
полнить посильные задачи, поступаю-
щие от органов государственной власти.

Очевидно, что без поддержки государства 
такой проект не достигнет своей цели. Поэтому 
я неоднократно обращался к органам государ-
ственной власти с просьбой инициировать то 
или иное изменение, направленное на благо об-
щества, в первую очередь на законодательном 
уровне. В ответах, полученных от Совета Фе-
дерации, Государственной Думы, администра-
ции президента и профильных министерств, 
содержалась различного рода реакция: от ка-
тегорического несогласия до положительной 
оценки с готовностью госоргана учесть мои 
предложения в его дальнейшей деятельности. 
Но тем не менее ни одна из множества предло-
женных мною инициатив в различных сферах 
до сих пор не получила ожидаемого развития 
со стороны государства в виде положительных 
решений или поставленных задач.

Я прошу Вас как президента Российской Фе-
дерации оказать поддержку проекту «20 идей 
по развитию России», рассмотрев содержащи-
еся в нем предложения и обратив внимание 
органов государственной власти на необхо-
димость внедрения наиболее актуальных для 
страны, на Ваш взгляд, мер.

Движимый бескорыстным желанием сде-
лать жизнь россиян лучше, я уверен, что при 
должном внимании со стороны государства 
мои предложения способны привести Россию 
к еще большему процветанию.

Благодарю за внимание и надеюсь на Ваш 
положительный ответ.

С уважением,
Дмитрий Давыдов,

автор проекта 
«20 идей по развитию России»

Президенту 

Российской Федерации 

Путину В.В.

Уважаемый Владимир Владимирович!
Я, Давыдов Дмитрий Викторович, автор проекта «20 идей по развитию 

России», прошу Вас рассмотреть мое публичное обращение.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

20
И Д ЕЙ
по развитию России

20idei.ru
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Естествознания
Нужно мониторить и, 
конечно, бороться с 
ландшафтными пожа-

рами. Весной треть от всех лес-
ных пожаров в стране произо-
шла из-за перехода ландшафтно-
го огня на земли лесного фонда. 
На Дальнем Востоке так случи-
лось 411 пожаров (8%). Причем 
статистику переходов ведем 
только мы. В регионах их не фик-
сируют, они проходят как термо-
точки. На федеральном штабе 
Рослесхоза в июне договорились 
с губернаторами, что они начнут 
вести учет ландшафтных возго-
раний уже с сентября.  

Довольны ли вы работой 
региональных властей по 
решению проблемы с по-
жарами?

А Л Е К СА Н Д Р  К О З Л О В : Я вам скажу 
так: в регионах в целом мы ви-
дим позитивную динамику.

 В этом году некоторые регио-
ны с опозданием подготови-
лись к пожароопасному сезо-
ну.  Планируете ли вы в сле-
дующем году ужесточить 
контроль?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: У нас губернато-
ры, высшие должностные лица — 
ответственные граждане, ведь 
люди им доверили управлять 
своими регионами. И мы стара-
емся верить тем документам, 
которые они нам предостав-
ляют. В рамках своих возможно-
стей мы часть этих документов 
выездными проверками все-та-
ки проверяем, чтобы быть друг 
другу полезными и помочь вы-
явить те ошибки, которые, на-
верное, они могли с первого раза 
не увидеть или по разного рода 
причинам не учесть.

Результаты этих проверок мы 
никогда не скрываем и говорим 
о них публично. Не бывает все 
хорошо. Вопрос — как ты на это 
реагируешь и как устраняешь.  

Мы всегда разбираемся с 
причинами, почему нас вве-
ли в заблуждение. Или это про-
стая опечатка, или это в дей-
ствительности они желаемое за 
действительное выдавали, или, 
как говорится, обоз не подо-
спел. Важно, чтобы это дважды 
не повторялось. Надо реально 
и объективно оценивать обста-
новку. Мы всегда будем подска-
зывать и помогать регионам.

Вы говорили, что проведе-
те проверку собираемости 
штрафов за неосторожное об-
ращение с огнем. Что показа-
ли результаты?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ:  Да, действи-
тельно, мы брали на себя такие 
обязательства. На начало сен-
тября выявлено 193 виновника 
лесных пожаров, на 17 больше, 
чем за тот же период в про-
шлом году. К административ-
ной ответственности привле-
чено 6248 лиц.  Выписано штра-
фов на сумму 85,5 млн рублей. 
Но взыскано чуть меньше 63 
млн рублей, в том числе и через 
службу судебных приставов.  

При этом необходимо учи-
тывать, что 8 июня вступил в 
силу закон, по которому штра-
фы за нарушение правил пожар-
ной безопасности в лесах увели-
чиваются от  2 до 10 раз. И мак-
симальное взыскание состав-
ляет цифру уже 2 млн рублей. 
А за выжигание с нарушением 
правил пожарной безопасности 
сухой травы рядом с лесом гра-
ждане заплатят от 30 до 40 ты-
сяч рублей,  юрлица — от 300 до 
500 тысяч рублей. Сумма штра-
фов  значительно выросла, но 
наша задача не деньги собрать, 
нам нужно, чтобы виновник по-
нимал, что за это придется отве-
тить. Нужна ответственность. 
Если взыскания не происходит, 
то получается, что вся государ-
ственная система отработала 
вхолостую.  Для нас взыскание 
— это то, что государственный 
механизм настиг товарища, ко-
торый, к сожалению, сделал так, 
что потом в воздух поднимают-
ся самолеты, вертолеты, лесные 
пожарные рискуют жизнями.

Люди живут неделями на 
кромках огня. Там нет бани, ре-
сторанов, кафе... Просто есть 
спецодежда, носки, лопата и ге-
роический труд. И они не мил-
лионы рублей получают. Они 
живут своей профессией. И 
надо всегда им говорить спаси-
бо за это. Я хочу всем им сказать 
большое спасибо. Мы ими гор-
димся, мы их уважаем.

 Будете выступать с предло-
жениями по увеличению 
штрафов? Если уже есть тен-
денция к снижению собирае-
мости, то после увеличения 
суммы штрафа она может 
еще больше снизиться. 

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Штрафы уве-
личили. Теперь  надо работать 
с дисциплиной  по выявлению и 
по взысканию. И не надо тут ни 
с какими инициативами выхо-
дить. Надо просто делать свою 
работу. Работу должен делать 
орган дознания, муниципали-
тет, у которого это происхо-
дит,  пристав, который потом в 
принудительном порядке это 
взыскивает.

Сейчас обсуждается предло-
жение сделать авиакомпа-
нию «Аврора» единственным 
исполнителем по лесопожар-
ным работам. Вы поддержи-
ваете это предложение?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Мы даем день-
ги регионам на авиачасы. Они 
объявляют конкурсы, на эти 
конкурсы выходят компании, 
у которых есть свои воздуш-
ные суда, они выигрывают эти 
конкурсы и обеспечивают эту 
работу.

Если компания «Аврора» 
выйдет и выиграет эти аукци-
оны, предоставит надлежа-
щую технику, услугу, мы бу-
дем только рады. Но при учете 
того, что они обучатся опреде-
ленным компетенциям. Пото-
му что просто перевозить пас-
сажиров — это одно. А доставка 
и высадка десантников в отда-
ленных территориях, где слож-
ная местность требует опреде-
ленных знаний… Если у них это 
будет, то мы будем рады сотруд-
ничать с «Авророй».

В Комсомольске-на-Аму-
ре планируется построить 
авиационный завод. Предва-

рительно уже сформирован 
госзаказ. Сколько вертоле-
тов планирует заказать Рос-
лесхоз?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ:  Мы по поруче-
нию президента получили фи-
нансирование на четыре Ми-
8. Два уже в Якутии. Два будут 
поставлены в сентябре. Их по-
строили на Казанском верто-
летном заводе. Если в Комсо-
мольске-на-Амуре появится 
новый завод, он будет произво-
дить новые вертолеты, конечно, 
мы всегда будем пользоваться 
их услугами.  Вертолеты, кото-
рые мы купили,  когда-то тоже 
износятся, когда-то устареют.

По утвержденному плану 
развития СМП до 2035 года 
минприроды должно подго-
товить прогноз добычи по-
лезных ископаемых на место-
рождениях в Арктике. Есть 
ли уже предварительные ре-
зультаты?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Мы разрабаты-
ваем прогноз добычи прежде 
всего тех видов сырья, которые 
обеспечат загрузку Северного 
морского пути. К ним относятся 
углеводороды, железо, уголь и 
медные руды. В основе прогно-
за — данные планируемой добы-
чи, содержащиеся в конкретных 
проектах. Напомню, эти проек-
ты периодически звучат в СМИ, 
на совещаниях, это и «Восток 
Ойл», «Газпром нефть», «Но-
рильский Никель», «Северная 
звезда», «Баимская». Первые 
результаты будут получены к 
концу ноября.  

В Арктике — 76% от всех запа-
сов природного газа России. Это 

важно. В регионе сосредоточено 
28% от всех запасов нефти Рос-
сии, 9 млрд тонн угля,  26  ме-
сторождений меди.  Составле-
ны планы лицензирования и 
ввода в разработку месторо-
ждений. В этом году готовятся 
к лицензированию крупнейшие 
отечественные месторождения 
лития Колмозерское и Полмо-
стундровское в Мурманской 
области.

Насколько могут вырасти 
доходы государства в слу-
чае освоения этих месторо-
ждений?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ:  Мы доходы го-
сударства  будем определять 
при подготовке  прогноза добы-
чи. Потому что прогноз добычи 
является основным. Все, что я 
перечислил, конечно, принесет 
доходы в экономику страны.

При этом надо учитывать, что 
Севморпуть — это повышение 
инфраструктурной и социаль-
ной обеспеченности регионов. И 
не надо забывать, что в арктиче-
ской зоне живут сегодня больше 
2 млн человек. Развитие СМП — 
это будущие рабочие места, это 
изменение жизни городов.

Сколько нужно датчиков для 
замера воздуха в рамках нац-
проекта «Чистый воздух». 
Эксперты говорят о дефиците 
техники для реализации этой 
программы. Ее достаточно?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Мы действи-
тельно посмотрели наши воз-
можности по датчикам. И, пони-
мая объем этих требований, до-
говорились о том, что наша про-
мышленность каждый из видов 
датчиков по загрязнителю изго-
товит. На сегодняшний день не 
все есть, но промышленность 
взяла на себя эти обязатель-
ства, и мы уверены, что наши 
ребята сделают.

Часть этих датчиков есть, 
часть придется сделать. Мы со-
здаем сегодня сеть мониторин-
га качества воздуха в городах-у-
частниках проекта «Чистый 
воздух». В Норильске устано-

вили 16 датчиков, в Липецке — 
18, в Челябинске — 37, Магнито-
горске — 19, Красноярске — 62, в 
Чите — 16.  И отмечу, что за три 
года Росгидромет модернизи-
ровал 62 поста наблюдения за 
загрязнением воздуха в горо-
дах — участниках федерального 
проекта. Росприроднадзор заку-
пил 528 единиц оборудования.

Сегодня дан сигнал всей эко-
номике и промышленности. 
Люди должны, открывая фор-
точку, чувствовать, что государ-
ство о них заботится. Даже сего-
дня там, где промышленность 
создана в прошлом веке, всегда 
есть технологический процесс, 
связанный с реструктуризаци-
ей этого производства.  При ре-
структуризации нужно учиты-
вать нормы, которые позволяют 
людям лучше жить. Задача же не 
датчик поставить, а сделать воз-
дух чище.

Когда предприятия могут на-
ладить выпуск датчиков?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: В Омске и Моск-
ве датчики  изготавливают. Мы 
им сейчас формируем задание. 
Компании, которые не устано-
вили датчики, будут платить 
по нормативу. По нормативу 
дороже.

Получается, бизнес будет пла-
тить за датчики?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Да. Смотрите, 
мы приходим с вами на пред-
приятие и говорим: «Померьте, 
пожалуйста, источник загряз-
нения». Если нам отказывают, 
то мы сами измеряем воздух. 
И если фиксируем загрязнение, 
то не будем гадать, откуда его 
принесло.  

В нацпроект «Чистый воздух» 
вошли еще 29 городов. Когда 
жители этих городов откро-
ют форточку и почувствуют, 
что воздух стал чище?

А Л Е К СА Н Д Р  К О З Л О В : По каждому 
из  этих городов появится план 

деятельности каждого соб-
ственника-загрязнителя. Город 
что загрязняет? Транспорт. Из 
чего он состоит?  Муниципаль-
ный транспорт, соответствен-
но, есть программа обновления 
парка. Есть предприятия, есть 
сектор жилищно-коммуналь-
ного хозяйства.  

Самое главное, чтобы в этих 
городах получилось исправить 
то, откуда проблема берется. 
Например, мы в квартире у себя 
понимаем, где у нас пробле-
ма. Когда появляется запах, мы 
сразу думаем: откуда? Из  холо-
дильника, если свет отключили. 
Из ведра мусорного, которое не 
вынесли. Вода потекла где-ни-
будь... Мы примерно понимаем 
источник загрязнения.

То же самое и город. Важ-
но понимать, откуда проблема 
и как правильно на нее реаги-
ровать. Допустим, труба како-
го-нибудь завода — это как раз 
проблема по конкретным вы-
бросам. На этой трубе навели по-
рядок в течение трех лет, через 
три года  серы или еще чего-то в 
воздухе нет, а значит,  нет и в лег-
ких. Смотрим — и здоровье у лю-
дей наладилось.  И хотелось бы 
белый снег видеть, а не черный.

И  о ч е н ь  в а ж н ы й  м о -
мент.  Если мы сегодня выписа-
ли экологический штраф, то мы 
его отправим на экологию, что-
бы из отрасли не забирать эти 
деньги.  Теперь, например, на-
казали начальника котельной 
за что-то, штраф экологический 
забрали и направили эти деньги 
на улучшение экологии в этом 
городе. Платеж стал окрашен.

Насколько больше средств 
может поступать на эколо-
гию за счет окрашенных пла-
тежей? Сколько раньше по-
ступало?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ:  Суммы разные 
ежегодно. Приведу пример: в 
2021 году объем экологических 
платежей составил в федераль-
ный бюджет 148,6 млрд рублей, 
из них 145,5 млрд за счет штра-
фа «Норникеля» за разлив неф-
тепродуктов в Арктике. В регио-
нальные бюджеты поступила 
сумма 26,9 млрд рублей.

Когда начнется разработка 
экологического кодекса РФ?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Экологическое 
законодательство в нашей стра-
не постоянно развивается. Этот 
процесс, я уверен, будет посто-
янным, и законы всегда будут 
соответствовать вызовам, кото-
рые сегодня стоят перед нами. 
Никогда в новейшей истории 
государства такой документ не 
создавался.

Это дело не одного дня. Зако-
нодательство предусматривает 
много межотраслевых отсылоч-
ных норм. Мы готовы участво-
вать в этой работе вместе с де-
путатами Госдумы. Депутаты 
сейчас с каникул выйдут, при-
ступят к осенней сессии, мы 
обязательно вернемся к этой 
теме.

Сколько лет потребуется для 
проведения этой работы?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Годами здесь 
считать не нужно. Это большая 
ревизия уже принятых законов 
и приказов, а также установ-
ка, как они между собой пере-
секаются. Это очень большая 
работа.

Какие законопроекты вы пла-
нируете внести в Госдуму до 
конца года?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Один из клю-
чевых — изменения в Закон «Об 
охране окружающей среды», 
который наделяет регионы пол-
номочиями выявлять объекты 
накопленного вреда окружа-
ющей среде, Росприроднадзор 
будет обследовать их и давать 
оценку на предмет влияния на 
природу. Роспотребнадзор — 
давать заключения на предмет 
вреда здоровью и жизни чело-
века. Это важнейший инстру-
мент федпроекта «Генеральная 
уборка». На данный момент уже 
выявлено более 3100 опасных 
объектов. До 2024 года 1929 
объектов пройдут инвентари-
зацию, будут выявлены наибо-
лее опасные, которые необхо-
димо ликвидировать в первую 
очередь.

Мы сегодня видим, обща-
ясь с губернаторами, что каж-
дый хочет прибраться у себя в 
регионе, но на это нужно много 
денег. Копилось это все десяти-
летиями: по 50—70 лет. И надо 
начать эту работу с приорите-
тов, там, где есть ущерб здоро-
вью человека. Например, в од-
ном из регионов мы планирова-
ли убрать свалку, уже началось 
проектирование. Рядом с ней в 
50 километрах небольшой про-
мышленный город. Никто отту-
да не уезжает, нет миграции, го-
род стабильно живет и работа-
ет, и там мы находим какую-то 
базу. По бумагам посмотре-
ли — там ртуть, которую надо 
убрать в первую очередь, а не 
свалку в 50 километрах, кото-
рая в грунтовые воды не попа-
дает. Сразу же переключились 
на ртуть, начали искать, где ее 
утилизировать, потому что па-
раллельно строится у нас с кол-
легами из «Росатома» еще семь 
заводов, которые будут пере-
рабатывать вредные вещества. 
Нужно правильно расставлять 
 приоритеты.

Второй закон — о создании 
государственной системы мо-
ниторинга многолетней мерз-
лоты. Мы по поручению прези-
дента создаем ее на базе Росгид-
ромета в два этапа. Это 140 
станций, оснащенных совре-
менным оборудованием. Напо-
мню, это оборудование у нас 
российское. Нам важно пони-
мать, что происходит с много-
летней мерзлотой в условиях 
глобального потепления, что-
бы предотвращать техногенные 
катастрофы. Этот законопроект 
обяжет Росгидромет быть носи-
телем этого мониторинга, так 
как в стране сейчас такой еди-
ной службы нет.

Третий — изменения Закона 
«О недрах», который позволит 
извлекать из промышленных 
вод ценные фракции, напри-
мер, литий, магний, калий, йод, 
бром, и потом закачивать отра-
ботанные воды снова в пласты. 
Законопроект — часть большой 
комплексной работы по под-
держке компаний в новых эко-
номических условиях, в осо-
бенности по стратегическим 
дефицитным видам минераль-
ного сырья.

Еще один важный законо-
проект в сфере недропользова-
ния устанавливает механизм 
регионального геологического 
изучения за счет недропользо-
вателей. Мы предлагаем давать 
это право компаниям, имею-
щим опыт в этой сфере, также 
закон устанавливает возмож-
ность перехода права пользова-
ния недрами.

Рассчитываем, что Госдума 
примет закон об экологическом 
туризме, который прошел пер-
вое чтение, который заложит 
единые основы правового регу-
лирования туризма и рекреаци-
онной деятельности на природ-
ных территориях, а также сде-
лает прозрачными земельно-
правовые отношения между го-
сударством и инвесторами.

Мы помним поручение на-
шего президента не допустить 
застройку наших особо охра-
няемых природных террито-
рий (ООПТ) коттеджами и так 
далее. Сразу докладываю: в за-
коне такой возможности нет. 
Здесь вопрос развития эколо-

гического туризма в нацио-
нальных парках: создание эко-
троп, инфраструктуры для по-
сещения.

Интересуется ли уже бизнес 
возведением объектов на особо 
охраняемых природных тер-
риториях?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Мы разговари-
вали с вице-премьером Дмитри-
ем Чернышенко. Инфраструк-
тура отдыха наших людей при-
вязана к этим территориям. Это 
не говорит о том, что в нацио-
нальных парках надо строить 
гостиницы. Для этого хватает 
ближайших муниципальных зе-
мель. Но нужна стоянка для ав-
тобусов, которые привозят ту-
ристов в нацпарк. Мы туалет 
сейчас построить не можем в 
нацпарке для того, чтобы встре-
тить людей достойно, не говоря 
о том, чтобы накормить их!

Например, мы начинаем ре-
ализовывать крупный проект в 
Сочинском нацпарке. Это гора 
Ахун в центре парка, на кото-
рую люди едут на автобусе по 
серпантину. Мы подняли архи-
вы 1936 года, реанимируем об-
лик Ахуна. Привлекли частные 
инвестиции и построим канат-
ную дорогу, не срубив ни одно-
го дерева.

На подъемнике люди будут 
подниматься из Сочи над лесом 
на гору. Тогда и количество ав-
тобусов сократится.

Сколько туристов посетили 
нацпарки и заповедники в Рос-
сии в этом году?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: За семь месяцев 
этого года наши нацпарки и за-
поведники посетили 8,12 млн 
человек. Это самый высокий по-
казатель за последние пять лет, 
и на 27% больше, чем за этот же 
период в прошлом году.  Самые 
популярные наши ООПТ: нац-
парки «Красноярские Столбы», 
«Куршская коса» и Кавказский 
заповедник. 

Вице-премьер Виктория 
Абрамченко поручила органи-
зовать экологическое образо-
вание для туристов на Байка-
ле. Как это может быть реа-
лизовано?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Вице-премьер 
3 августа утвердила перечень 
поручений Правительственной 
комиссии по вопросам охраны 
озера Байкал. Минэкономраз-
вития совместно с Ростуриз-
мом, нашим министерством и 
правительствами Республики 
Бурятия и Иркутской области 
была поставлена задача такой 
вопрос проработать.

В наших особо охраняемых 
природных территориях, рас-
положенных на Байкале, уже на-
коплен большой опыт эколого-
просветительской работы. Здесь 
находится 14 особо охраняемых 
природных территорий. В каж-
дой из них регулярно проходят 
лекции, фестивали, конкурсы, 
экскурсии и экологические сле-
ты. Работает уже 10 визит-цен-
тров, 6 музеев природы.

Весь этот накопленный опыт 
будет систематизирован, ста-
нет базой для формирования 
единых подходов экологическо-
го просвещения на Байкале.

Как это может быть реали-
зовано? Ведь часть туристов 
ходит на фестивали и другие 
активности, а другая просто 
хочет  пройти по экотропе.

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Мы сейчас вме-
сте с коллегами это прорабаты-
ваем. Здесь не надо ограничи-
ваться одним способом.

Как вы считаете, в школах 
надо вводить обязательное 
экологическое образование?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Конечно, это 
один из приоритетов нацио-
нальной политики и задача го-
сударственного стратегическо-
го планирования. По государ-
ственным образовательным 
стандартам в начальных клас-
сах у нас есть предмет «Окру-
жающий мир». В средних и 
старших классах развитие уме-
ний устанавливать и объяснять 
взаимосвязи, включая взаимо-
действия общества и природы, 
предусмотрены на уроках «Био-
логия», «Физика», «Химия», 
«География», «Обществозна-
ние», «Основы безопасности 
жизнедеятельности» .

Кроме того, в образователь-
ных программах есть требова-
ния к курсам внеурочной дея-
тельности, проектно-исследо-
вательской деятельности. Это 
«Генетика» для 10—11 классов; 
«Экологическая культура, гра-
мотность, безопасность» для 
5—9 классов; «Естествозна-
ние. Азбука экологии» для 1—4 
классов и «Рассказы о родной 
природе».

Также у нас утверждает-
ся Всероссийский сводный ка-
лендарный план мероприятий, 
направленный на развитие эко-
логического образования детей 
и молодежи. В 2022 году в этот 
план вошло 71 мероприятие. По 
итогам 2021 года в мероприя-
тиях приняли участие более 10 
млн обучающихся.

А обсуждается ли введение 
отдельного предмета «Эколо-
гия», на котором, например, 
могли мы рассказывать про 
раздельный сбор мусора?

АЛЕКСАНДР КОЗЛОВ: Я как раз недав-
но об этом разговаривал с главой 
минпросвещения Сергеем Крав-
цовым. Мы договорились, что 
вместе посмотрим всю нашу об-
разовательную программу и до-
бавим в нее что-то новое.  

1

Александр Козлов: Вопрос развития 
Севморпути — это вопрос измене-
ния жизни двух миллионов человек.

А К Ц Е Н Т

Если мы сегодня выписали экологиче-
ский штраф, то мы его и отправим 
на экологию, чтобы не забирать 
эти деньги из отрасли

А К Ц Е Н Т

Задача не поставить как можно больше 
датчиков чистоты воздуха, 
а непосредственно сделать воздух 
в российских городах чище
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ТРЕНД Цены 
на еду в мире 
снижаются, 
но это 
временно

ОБЪЕДЕННЫЙ
ПЕРЕРЫВ
Татьяна Карабут

После исторического макси-
мума в марте мировые цены 
на базовое продовольствие па-
дают пятый месяц подряд. Но 
эксперты предупреждают, что 
это временное явление: засу-
ха и наводнения, сокращение 
производства минудобрений 
на фоне цен на энергоносите-
ли, экологические инициати-
вы отдельных стран приведут 
снова к росту цен на продоволь-
ствие. В плюсе окажется разве 
что Россия — изменения клима-
та пойдут нам даже на пользу.

В августе цены на базовое 
продовольствие снизились еще 
на 1,9%. Но пока они все еще 
выше на 7,9%, чем год назад, 
сообщили в Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной 
организации ООН (ФАО). Так, 
зерно подешевело на 1,4%. Но 
пока цены на него на 14,8% 
выше, чем год назад. 

Подешевели все виды продо-
вольствия, больше всего — рас-
тительные масла, стоимость 
которых снизилась на 3,3% 
и приблизилась к показате-
лям прошлого года. Пальмовое 
масло дешевело под влиянием 
увеличения экспорта из Индо-
незии. Цены на подсолнечное 
масло снизились из-за сохраня-
ющегося слабого спроса наря-
ду с постепенным возобновле-
нием поставок через морские 
порты Украины. Цены на рапсо-
вое масло снижались, посколь-
ку ожидается хороший урожай 
рапса в предстоящем сезоне.

Главный фактор снижения 
цен на всех товарных рынках — 
ожидание рецессии в экономи-
ках ЕС и США, говорит руково-
дитель центра экономическо-
го прогнозирования Газпром-
банка Дарья Снитко. «Рецессия 
и повышение ставок централь-
ными банками обычно нега-
тивны для рынков сырья, но в 
текущем году для рынка продо-
вольствия это временный фак-
тор. Для масел, пшеницы, саха-
ра в 2023 году мировой баланс 
спроса и предложения будет 
напряженным, так что текущее 
снижение скорее временное», — 
считает Снитко.

Цены на продовольствие 
снижаются по мере поступле-
ния нового урожая, напоми-
нает руководитель центра от-
раслевой экспертизы Россель-
хозбанка Андрей Дальнов. Тем 
не менее прослеживаются пер-
вые признаки стабилизации 
цен под воздействием новостей 
о снижении производства зер-
новых и масличных культур из-
за неблагоприятной погоды в 
различных регионах мира. Эти 
данные еще не учтены мировы-
ми аналитиками в отчетах. Но 
выход новых оценок балансов 
мирового рынка может стать 
отправной точкой начала роста 
цен, считает Дальнов.

Пока ситуация с продоволь-
ствием выглядит оптимистич-
ной — физически его достаточ-
но, о продовольственном кри-
зисе речи нет, говорит дирек-
тор Центра международного 
агробизнеса и продовольствен-
ной безопасности РАНХиГС 
Анатолий Тихонов. Однако си-
туация, скорее всего, ухудшит-
ся, соглашается он. Кроме по-
годы негативную роль сыграет 
снижение производства мину-
добрений за рубежом на фоне 
роста цен на энергоносители. 

По мнению Дальнова, в дол-
госрочной перспективе кри-
зисные явления на рынке про-
довольствия будут происходить 
чаще. Главная причина в том, 
что рост спроса на продоволь-
ствие опережает рост произ-
водства основных продуктов. 
Изменение климата ухудшает 
ситуацию.Большинство клима-
тических моделей показывает, 
что в России условия ведения 
сельского хозяйства, напротив, 
улучшатся, говорит эксперт. «У 
России сохраняется возмож-
ность экстенсивного развития 
АПК. Ввод в оборот новых зе-
мель выглядит еще более необ-
ходимым на фоне планов по со-
кращению производства веду-
щими экспортерами продуктов, 
Нидерландами, Новой Зеланди-
ей, для «улучшения» экологи-
ческой ситуации», — отмечает 
Дальнов.  

Больше 
всего в мире 
подешевели рас-
тительные масла

— Цены на продукты в России: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/3131

Переводный период

Высокий курс рубля к 
доллару обесценивает 
и валютные сбереже-

ния граждан, оказывая косвен-
ное влияние на рынки недвижи-
мости, автомобилей, да и в це-
лом на потребительский спрос. 
А то, что эти деньги будут по-
трачены в рублях внутри стра-
ны, уже очевидно. Переводы за 
границу фактически заблоки-
рованы санкциями. Даже по-
купки в иностранных интернет-
магазинах упали до минимума.

Собственно, о превраще-
нии валютных счетов граждан 
в «де-факто рублевые» в интер-
вью РБК заявил и первый зам-
пред Банка России Дмитрий Ту-
лин. «Банки могут исполнять 
свои обязательства по валют-
ным счетам платежами в руб-
лях и делают это без всяких за-
труднений. А вот исполнение 
банками обязательств плате-
жом в «токсичных» валютах 
становится все более и более 
проблематичным. Можно ска-
зать, что изменилась экономи-
ческая сущность валютных сче-
тов: они фактически превраща-
ются в рублевые с привязкой к 
валютному курсу», — пояснил 
Тулин.

Согласно прогнозу мин-
экономразвития,  средний 
курс доллара в 2023 году дол-
жен составить 69,2 рубля. 
Прогнозный курс закладыва-
ется и в проект федерального 
бюджета. Однако в пятницу, 2 
сентября, курс доллара на Мо-
сбирже оставался еще на уров-
не 60 рублей.

Основное влияние на курс 
оказывает торговый баланс: 
соотношение предложения ва-
люты экспортерами и спрос 
на нее у импортеров. И здесь 
на российской бирже сегодня 
очевидный перекос. Экспорт-
ная выручка, в первую очередь 
из-за высоких цен на энергоно-
сители, огромна как никогда. 
А спрос у импортеров на ва-
люту крайне низок из-за пре-
пятствующих ввозу товаров 
санкций.

«Если бы не санкции, то в от-
сутствии спроса на доллар мин-
фин мог бы сам его скупать на 
бирже, тем самым поддержи-
вая его курс относительно руб-
ля, — объясняет руководитель 
направления Центра макроэко-
номического анализа и крат-
косрочного прогнозирования 
(ЦМАКП) Олег Солнцев. — Но в 
условиях санкций дальнейшие 
транзакции с безналичным дол-
ларом, попавшим на счета мин-
фина, могут быть автоматиче-
ски заблокированы».

Поэтому теоретически мож-
но рассмотреть следующую 
схему, говорит Солнцев. «Мин-
фин начинает скупать за ру-
бли не доллары, а юани. В пер-
вую очередь у наших экспорте-
ров — юань на нашем рынке по 
объемам торговли уже сейчас 
сопоставим с долларом. Пере-

ход минфина к покупке юаней 
вначале приведет к отклоне-
нию кросс-курса «юань–дол-
лар» на отечественном рын-
ке от среднего соотношения 
на внешнем. Это при создании 
необходимых институциональ-
но-инфраструктурных условий 
может  стимулировать внеш-
них инвесторов продавать на 
внутреннем российском рынке 
юани (которые будут несколь-
ко переоценены), обменивая 
их на доллары. Приведет к тому, 
что избыток долларов на вну-
треннем рынке  уменьшится, 
и соответственно, курс долла-
ра к рублю также вырастет, что 
и требуется», — рассказывает 
эксперт.

Уже объявлено, что с 12 сен-
тября Московская биржа пла-
нирует расширить виды тор-
гов, которые можно проводить 
в юанях.

Теоретически в схему можно 
включить и другие популярные 
валюты, принадлежащие «дру-
жественным странам». Напри-
мер, дирхам ОАЭ. Но тут уже 
могут возникнуть другие рис-
ки. Ведь то, что купит минфин, 
фактически пойдет в междуна-
родные золотовалютные резер-

вы России. И это должна быть 
достаточно ликвидная валюта, 
которую легко купить и про-
дать без потерь. Курс дирха-
ма сверхстабилен (фактически 
привязан к доллару США), а вот 
обороты валютного рынка ОАЭ 
недостаточно велики.

«Надо очень хорошо поду-
мать, сколько можно купить 
дирхамов, чтобы не перегру-
зить валютный рынок ОАЭ», — 
комментирует Солнцев. — А с 
юанем подобных рисков нет — 
мы хоть и заметный игрок, но 
вряд ли сильно продавим его 
внешний рынок. Обороты юаня 
в мире огромны».

В том, что юань заменит  дол-
лар в запасах страны, Солнцев 
рисков не усматривает. «Фор-
мально курс юаня плавающий, 
но в очень узком коридоре. На-
родный банк Китая, управляя 
внутренним курсом, фактиче-
ски корректирует внешний. У 
Китая, конечно, были моменты, 
когда он ослаблял свою валюту. 
Но курсовой риск с юанем точ-
но не выше, чем с евро», — счи-
тает эксперт.  

1
А К Ц Е Н Т

Де-факто валютные счета в банках
уже превратились в рублевые
с привязкой к валютному курсу

ВЛАСТЬ Штрафы 
за ложный вызов 
экстренных служб 
увеличат

Подумай, 
а потом звони

Владислав Куликов

Правительство России поддержало проект поправок 
в КоАП, вводящий повышенное наказание за ложный 
вызов полиции, пожарных, скорой помощи.

По словам разработчиков проекта, в среднем око-
ло четырех процентов звонков в экстренные службы 
являются ложными. А количество шутников, привле-
ченных за ложные звонки, каждый год растет на пятна-
дцать процентов. 

Например, 38-летняя Ольга Н. из Вологодской об-
ласти однажды позвонила в полицию и сообщила, что 
под землей задыхаются два человека, она знает, где они 
находятся. Факты не подтвердились. Выяснилось, что 
женщина была пьяна и просто захотела с кем-нибудь 
пообщаться. 

А 30-летний Евгений Ш. позвонил на номер «112» 
и сообщил, что разыскиваемый полицией молодой 
человек с одним глазом по имени Дмитрий находит-
ся в Котласе. В ходе проверки информация не под-
твердилась.

И подобных случаев великое множество.
Понятно, что такие звонки отвлекают экстренные 

службы в то время, когда их помощь может где-то пона-
добиться. «Идея усилить наказание за ложный вызов 
специальных служб заслуживает поддержки, — сказал 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Вряд ли стоит подробно объяс-
нять, чем опасны такие шутки. Однако граждане в лю-
бом случае должны знать, что за ложные звонки в по-
лицию или МЧС последует строгое наказание. Разме-
ры подобного наказания стоит обсудить. Хотя законо-
проектом предусмотрены только штрафы, пожалуй, 
заслуживает обсуждения идея ввести для тех, кто неод-
нократно совершает ложные звонки, обязательные ра-
боты или административный арест».  

МЕДИА Константин Эрнст 
рассказал 
о нововведениях 
на Первом канале

«Вызов» 
Первого

Сусанна Альперина

Двенадцатого апреля следующего года фильм «Вы-
зов» — первая кинокартина в истории, снятая в космо-
се, выйдет в прокат.  Это объявил генеральный дирек-
тор Первого канала, генеральный продюсер фильма 
Константин Эрнст, завершая свою лекцию на Феде-
ральном просветительском марафоне от Российского 
общества «Знание».

Также во время лекции Константин Эрнст анонси-
ровал шоу аватаров «Фантастика» в пятницу. Но не 
сказал, в какую именно. Подчеркнул лишь, что про-
грамма выйдет вместо «Голоса» в этот же временной 
слот — пятничный прайм-тайм, когда по статистике 
у телеэкранов дома собирается самая большая ауди-
тория.

Еще Константин Львович поделился планами кана-
ла на ближайшее время, подчеркнув, что обществен-
но-политическое и информационное вещание пока бу-
дет в приоритете. Он напомнил, что передачи развле-
кательного рода были приостановлены после начала 
специальной военной операции.

«Мы на протяжении всех этих месяцев в первую 
очередь занимались тем, что обсуждали, анализиро-
вали, информировали нашу аудиторию. Мы и сейчас 
будем продолжать это делать, но в выходные мы будем 
начинать возвращать и развлекательные проекты», — 
сказал Константин Эрнст. 

Также он проанонсировал новые сезоны сериалов 
«Триггер» и «Мажор», новый документальный сериал 
о декабристах и поделился еще одним эксклюзивом:

 «Мы запускаем в производство проект — некий ре-
мейк «Семи самураев»... Семь главных персонажей — 
двух будут играть современные российские артисты, а 
других — аватары знаменитых советских артистов». 

До этого Эрнст показал на экране «дипфейк» ак-
тера Владислава Галкина, которого «оживили» в филь-
ме «Диверсант» — он был показан в эфире 9 мая. На 
российском ТВ такая технология была использована 
впервые. Генеральный директор Первого канала пока-
зал материалы шоу «Фантастика» и кадры из фильма 
«Вызов». Последние — в закрытом режиме. 

Стоит напомнить, что впервые он демонстрировал 
материалы обоих проектов в июне этого года на Петер-
бургском международном экономическом форуме во 
время дискуссии «Как раньше уже не будет?», органи-
зованной Институтом развития интернета, к которой 
«РГ» имеет самое непосредственное отношение, — наш 
обозреватель модерировала дискуссию и принимала 
участие в ее подготовке.  

Генеральный директор Первого канала Константин Эрнст объ-
явил о выходе в прокат фильма «Вызов».

КСТАТИ

На главную роль в фильме «Вызов» кардиохирурга Жени, 

осуществившей первую в истории операцию на сердце в 

условиях невесомости, было подано порядка 3 тысяч 

заявок, количество которых сократили до 20—30, после 

чего остановили выбор на кандидатуре актрисы Юлии 

Пересильд.

Для участия в съемках этого фильма актер, продюсер и ре-

жиссер Клим Шипенко в результате интенсивных трениро-

вок сбросил 15 килограммов веса. В полете он выполнял од-

новременно функции режиссера, оператора, гримера и ху-

дожника-постановщика.

Юань на российском финансовом 
рынке по объему торгов уже сопо-
ставим с долларом.

Владимир Баршев

У
же с 13 сентября страхов-
щики начнут заключать 
договоры по ОСАГО по 

новым правилам. С этой даты 
существенно расширятся гра-
ницы коридора, в пределах ко-
торых страховщик может сам 
назначать тариф. Соответству-
ющее указание Центробанка 
утвердил минюст.

Согласно документу тариф-
ный коридор для владельцев 
легковых машин физических 
лиц будет расширен на 26% 
вверх и вниз. Сейчас базовая 
ставка может быть установле-
на для каждого такого автовла-
дельца в границах от 2224 до 
5980 рублей. С 13 сентября она 
будет устанавливаться страхов-
щиками в диапазоне 1646—7535 
рублей.

Как утверждают в Россий-
ском союзе автостраховщиков, 
расширение тарифного коридо-
ра не вызовет массового роста 
стоимости полисов. 

— Новый этап индивидуали-
зации тарифов по ОСАГО поз-
волит сохранить цену на обя-
зательную «автогражданку» 
для безаварийных водителей и 
поднять ее лишь для тех води-
телей, которые представляют 
реальную опасность на дороге 
для других участников дорож-
ного движения. Для них это ста-
нет экономическим стимулом 
к безаварийному вождению. 
При этом мы видим, что, рабо-
тая в течение двух с половиной 
месяцев по новым справочни-
кам, в которых цены на запча-
сти выросли почти на 30%, рост 
средней цены ОСАГО остался в 
пределах 10%, а безаварийные 
водители ощутили лишь мини-
мальное увеличение стоимо-
сти полиса, — сообщил исполни-
тельный директор РСА Евгений 
Уфимцев.

С 11 сентября вступает в 
силу указание Центробанка, 
которое позволяет при расчете 
стоимости восстановительного 
ремонта автомобиля использо-

вать не только оригинальные, 
но и аналоговые запчасти. 

Однако расчет новых цен по 
аналогам не включен в те спра-
вочники оценки этого ремонта, 
которые вступят в силу 19 сен-
тября. Ситуация получается ка-
зусная. Когда запчасти резко 
выросли в цене, новые справоч-
ники этого не учли. Зато учли 
страховщики, которые, несмот-
ря на то что стоимость восста-
новления машин согласно бу-
мажным расчетам не выросла, 
подняли тариф, в том числе без-
аварийным клиентам. 

Потом вышли справочни-
ки, в которых в среднем стои-
мость ремонта увеличилась на 
30 процентов. 19 сентября вый-
дут новые справочники, в кото-
рых применение цен на анало-
говые детали не учтено, соот-
ветственно, стоимость восста-
новительного ремонта только 
вырастет или останется на том 
же уровне. 

Что сделают страховые 
компании в преддверии нов-
шеств? Установят тариф по-
больше. В том числе и тем кли-
ентам, которые аварий не со-
вершали. Во всяком случае, так 
считают эксперты, которые 
знакомы с ситуацией. 

На индивидуальный тариф 
влияет очень много факторов. 
Какая машина используется, 
где она ездит, кто ей управляет, 
и в конечном итоге индивиду-
альный тариф получается не 
очень индивидуальным. 

А то, что водитель не совер-
шал на машине более 10 лет 
ДТП, влияет только на коэффи-
циент бонус-малус — за безава-
рийное вождение, но не на та-
риф.  Низкие цены на ОСАГО в теории предусмотрены. Но что будет на практике?
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АВТОМОБИЛИ ОСАГО вырастет в цене 
с 13 сентября, но не для всех

Гражданке расширят 
коридор
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В Париже ввели плату 
за стоянку мотоциклов

«Зеленая» выгода

Вячеслав Прокофьев

Парижские мотоциклисты рвут 
и мечут, и их можно понять. Во 
французской столице введена 
плата за парковку мотоциклов, 
мотороллеров и прочих мопе-
дов с классическим бензино-
вым двигателем. 

Об этом малоприятном для 
всех местных байкеров новше-
стве объявил заместитель мэра 
Парижа Давид Бельяр, отвеча-
ющий за вопросы транспорта. 
«Эта мера фигурировала в на-
шей программе во время муни-
ципальных выборов 2020 года, 
и вот теперь мы ее реализуем», 
— заявил он, подчеркнув, что де-
лается это «для лучшей мобиль-
ности» в городе, а также ради 
того, чтобы горожане отдава-
ли предпочтение «двухколес-
ным машинам с меньшим уров-
нем загрязнения атмосферы и 
шума». 

Ведь владельцам скутеров 
и мотоциклов на электроходу 
раскошеливаться за парковку 
не придется.  Другая цель, по 
словам городского чиновни-

ка (кстати, из «зеленых»), это 
«урегулировать беспорядоч-
ную, если не сказать анархиче-
скую, парковку» моторизован-
ных двухколесников  на улицах 
города. Мотоциклистам при-
дется платить в зависимости 
от района от 2 до 3 евро в час за 
парковку на одном из выделен-
ных для них 42 тысяч мест. Этот 
тариф касается первых двух ча-
сов парковки, а после начина-
ет увеличиваться. Так, мото-
циклисту, решившему оставить 
«железного коня» на более про-
должительное время, к приме-
ру, шестой час парковки обой-
дется уже в 6,25 евро. Правда, 
постоянные жители Парижа 
могут записаться на специаль-
ном сайте и, сообщив данные о 
себе и транспортном средстве, 
получить возможность приоб-
рести абонемент на городскую 
уличную парковку. Он обойдет-
ся 22,50 евро в год. В этом слу-
чае им гарантирован щадящий 
режим, а это 0,75 евро в день 
или 4,50 евро в неделю.  

Введение платы призвано упорядо-
чить парковку мотоциклов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС Варшава и Берлин поспорили о перспективах репараций за преступления нацистов 

Триллион по-соседски

ФОТО ДНЯ Сто тысяч «агентов Кремля» собрались на Вацлавской площади 

К зиме будет еще больше 

Игорь Дунаевский

Ч
ехия прежде всего — 
под таким лозунгом 
около ста тысяч че-
ловек приняли уча-
стие в антиправи-
тельственной де-
монстрации в Пра-
ге.  Наводнив всю 
Вацлавскую пло-

щадь в центре столицы, чехи 
протестовали против падения 
уровня жизни и удорожания 
энергии, а также потребовали 
отставки премьера Петра Фиа-
лы до 25 сентября.

Как указывает ресурс Ceske 
noviny, организаторами акции 
стали партии, группы и гра-
ждане, которые «не согласны с 
политикой Фиалы». По их мне-
нию, кабмин «работает против 
граждан» Чехии, жертвуя их 
интересами ради общей внеш-

ней политики Запада. Участни-
ки акции несли чешские флаги, 
а также транспаранты с лозун-
гами против премьера, Евро-
союза, НАТО, «зеленой» энер-
гетики и русофобского курса 
Праги.

Выступавшие на митинге 
политики и эксперты призыва-
ли к миру и военному нейтра-
литету, дистанцируясь от ан-
тироссийского курса кабмина 
Фиалы и его помощи Украине. 
Один из организаторов акции 
Ладислав Врабель заявил, что 
Чехию необходимо «вывести 
из глобалистских военно-эко-

номических структур, сделать 
ее независимой».

Рефреном протеста стал на-
болевший для чехов рост цен, 
подогреваемый энергетиче-
ским кризисом в Европе. Экс-
перт Владимир Штепан в своей 
речи обвинил Фиалу в стремле-
нии «достичь максимальных 
цен на энергию в Чехии». 

Он указал, что счета на элек-
тричество вырастут примерно 
в 6 раз, из-за чего чехам при-
дется тратить на него до 200 
тысяч крон в год (около 8 тысяч 
евро). Эксперт призвал вла-
сти республики срочно начать 

самостоятельные перегово-
ры с экспортерами газа, преж-
де всего — Россией, о заключе-
нии прямых краткосрочных 
контрактов на поставки топ-
лива, что нашло активную под-
держку у участников митинга. 

Также звучали призывы 
снизить зависимость чешской 
промышленности от иностран-
ных компаний. Выступавшие 
предупреждали, что в против-
ном случае энергокризис в 
стране усугубится и приведет к 
дальнейшему росту цен на про-
дукты и другие товары первой 
необходимости. 

Организаторы планируют 
еще одну такую акцию 28 сен-
тября. Они потребовали созда-
ния временного правительства 
экспертов, пообещав, что если 
до тех пор кабинет во главе с 
Фиалой не уйдет, то будет объ-
явлено «о гражданском пра-

ве на неповиновение и прове-
дении акций для давления» на 
правительство. В частности, 
ведутся переговоры с профсо-
юзами, предпринимателями, 
фермерами об объявлении за-
бастовок. 

Кроме того, участники ми-
тинга призвали сограждан вы-
разить негативное отношение к 
правительственной коалиции в 
ходе парламентских и местных 
выборов, которые пройдут 23—
24 сентября. 

На акцию приглашали и 
самого Фиалу — высказаться в 
защиту своего курса. Но пре-
мьер не пришел. Он не толь-
ко остался глух к требовани-
ям участников массовой акции 
в Праге, но и назвал их «близ-
кими к экстремистам». Недо-
вольство граждан он списал 
на происки оппозиции и неких 
пророссийских сил.  

Сто тысяч чехов пришли в центр Праги, чтобы потребовать от правительства перестать жертвовать их интересами ради общей политики Запада. Вместо диалога с народом премьер Петр Фиала записал всех протестующих в «агенты Кремля».

А К Ц Е Н Т

К зиме счета на электричество в Чехии 
вырастут примерно в 6 раз

КОНФЛИКТ  

Итальянцы 
сжигают счета 

ТЕПЛО 
НЕ ПО КАРМАНУ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Резкое повышение энергота-
рифов вынуждает жителей 
Апеннин выражать свой про-
тест необычным способом. На 
улицах Неаполя недовольство 
населения, стремящегося при-
влечь внимание властей, вы-
лилось в акцию по сжиганию 
«свежих» счетов за газ и элек-
тричество. Манифестация, ор-
ганизованная движением без-
работных, прошла на площади 
Маттеотти в Неаполе, а также 
возле здания городской комму-
ны. Десятки участников про-
теста демонстративно сожгли 
в металлических ведрах сотни 
счетов, пришедших за послед-
ние несколько месяцев. Митин-
гующие утверждают, что из-за 
повышения тарифов в 2—3 раза 
они больше не в состоянии их 
оплачивать.

Неаполитанцы просят их 
не кормить пустыми обещани-
ями и требуют от властей не-
медленного вмешательства, так 
как многие семьи в буквальном 
смысле находятся на гране вы-
живания. «Мы устали от обеща-
ний. Мы ждали работу годами, 
и сегодня мы не можем платить 
по счетам, которые увеличи-
лись втрое», — кричали проте-
стующие, требующие пустить 
средства, используемые на на-
ращивание военного потенциа-
ла, на поддержку населения.

По мнению местных обозре-
вателей, в ближайшее время 
подобные манифестации рис-
куют приобрести общенаци-
ональный характер. Для этого 
имеются серьезные предпосыл-
ки. Согласно расчетам венеци-
анской ассоциации Всеобщая 
итальянская конфедерация ре-
месленников (CGIA), свыше 9 
миллионов итальянцев (почти 
каждый шестой житель) или 4 
миллиона семей находятся под 
угрозой «энергетической бед-
ности». Под этим термином 
кроется невозможность регу-
лярно пользоваться отоплени-
ем в холодное время года или 
кондиционером летом, а также 
запускать бытовые приборы с 
высоким энергопотреблением.

Ближе всего к этой черте 
«энергетической бедности» 
оказались жители юга Италии. 
Так, число домохозяйств регио-
на Кампания, которые время 
от времени пользуются светом 
и газом, колеблется между 519 
тыс. и 779 тыс. Не менее крити-
ческой является ситуация на 
Сицилии (481 тыс. — 722 тыс. 
домохозяйств) и в Калабрии, 
где диапазон составляет от 191 
тыс. до 287 тыс. домохозяйств. 
Усугубляет положение также 
рост цен на жизненно необхо-
димые продукты. На сей раз 
настал черед молока. Сразу 
два крупных бренда по произ-
водству молочки Granarolo и 
Lactalis предупредили о том, 
что стоимость молока в бли-
жайшее время может превы-
сить 2 евро за литр. Причины 
кроются в энергетическом кри-
зисе и растущей инфляции, ко-
торые спровоцировали кон-
фликт на Украине, и рекордная 
засуха.   

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

СПОРА НЕТ

Василий Федорцев

Германия ничего платить Вар-
шаве не собирается. На следу-
ющий день после публикации 
доклада пресс-секретарь не-
мецкого МИДа Кристофер Бур-
гер заявил, что позиция Берлина 
остается неизменной — вопрос о 
репарациях Польше полностью 
и окончательно закрыт и ни-
каких переговоров на эту тему 
Германия вести не намерена. В 
немецком правительстве ссы-
лаются на то, что Польша еще в 
1953 году заявила об отказе от 
военных репараций и в последу-
ющие годы это свое заявление не 
раз повторно подтверждала. Ис-
торической вины своей страны 
перед Польшей немецкие поли-
тики не отрицают. «Масштабы 
преступлений против польского 
народа, начавшихся 1 сентября 
1939 года с вторжением вермах-
та в Польшу, невероятны», — пи-
сал уполномоченный немецкого 
правительства по германо-поль-
скому сотрудничеству Дитмар 
Нитан в статье, опубликованной 
в партийной газете СДПГ. Ни-
тан указывал на массовые убий-

ства, грабежи депортации, угон 
рабочих на принудительные ра-
боты и другие преступления. Од-
нако главным символом прими-
рения двух стран, с точки зре-
ния немецкого правительства, 
должны стать не репарации, а 
планируемый к открытию в Бер-
лине германо-польский исто-
рический центр. Заплатить Гер-
мания тоже готова, но исклю-
чительно в виде небольшого вз-
носа в общий фонд, из которого 
будут финансироваться, напри-
мер, двусторонние молодежные 
программы, направленные на 
укрепление взаимопонимания. 
«ПиС знает, что репарационных 
выплат не будет, кто бы ни пра-
вил в Германии. Ни в одном суде 
мира иск о возмещении ущерба 
не увенчается успехом», — вы-
сказывает уверенность Дитмар 
Нитан. Польский историк и по-
литолог Петр Майданчик тоже 
считает, что никаких выплат 
Варшава не получит. «Я не вижу 
шансов на получение репара-
ций, хотя мы вполне может про-
должать спорить на эту тему сле-
дующие 50 лет», — говорит он не-
мецкому телеканалу ZDF.    

ВЗГЛЯД ИЗ ПОЛЬШИ

ДОБРЫЙ ДЯДЮШКА ШОЛЬЦ

Владислав Шабловский

П
ольша подготовит дипло-
матическую ноту в ад-
рес Германии с требова-

нием выплатить репарации за 
ущерб, нанесенный полякам в 
годы Второй мировой войны. 
С таким заявлением выступил 
премьер страны Матеуш Мора-
вецкий, добавив, что Варшава 
полна решимости во что бы то 
ни стало заставить немцев вер-
нуть должок. 

В первый день осени поль-
ские власти взорвали инфор-
мационную бомбу, объявив о 
публикации доклада об убыт-
ках страны из-за оккупации 
фашистской Германией. Поля-
ки предъявили соседям астро-
номический счет в 1,3 трил-
лиона долларов. Презентовав-
ший доклад Ярослав Качинь-
ский (лидер правящей партии 
«Право и справедливость») 
заявил, что указанная сум-
ма — это еще и по-божески. И 
это при том, что еще в 1953 
году Варшава официально сня-
ла претензии по репарациям. 
Но в руководстве Польши ни-

кто униматься и не планирует: 
тамошние власти обещают и 
дальше рассказывать немцам 
о мучениях поляков в годы вой-
ны. Все тот же Моравецкий дал 
понять, что репарации — это от-
личный шанс для немцев обес-
печить хорошие отношения с 
Варшавой в будущем. «Чтобы 
польско-немецкое примирение 
было образцовым, нам нужны 
компенсации, потому что без 
них между польским и немец-
ким народами всегда будет чув-
ство несправедливости», — при-
водит ТАСС слова «борца за 
правду» Моравецкого. 

Тем не менее в самой Польше 
требования властей к Берлину 
оценивают крайне противоре-
чиво. Если сторонники партии 
Качиньского с восторгом хло-
пают в ладоши, то польская оп-
позиция открыто заявляет: этот 
цирк нужен лишь для того, что-
бы отвлечь население от эко-
номических неудач нынешнего 
польского руководства и вер-
нуть кредит доверия правящей 
партии, стремительно теряю-
щей общественную поддержку. 
Популистский характер репа-

рационной риторики прекрас-
но понимает и значительная 
часть польского населения. Со-
гласно опросу Dziennik Gazeta 
Prawna, 37,6 процента респон-
дентов выступили против тако-
го демарша своих властей, а по 
результатам исследования из-
вестной газеты Rzeczpospolita 
таковых набралось уже 41,5 
процента. Главный редактор 
этого издания Богуслав Хра-
бота пояснил эти цифры: мно-
гие поляки отдают себе отчет в 
том, что столь наглый шаг бьет 
по национальным интересам 
самой Польши. 

Реальные мотивы польско-
го демарша, разумеется, ле-
жат на поверхности: в услови-
ях энергетического кризиса в 
Европе и социально-экономи-
ческого упадка Варшава тешит 
себя надеждой сорвать джек-

пот за счет виноватых немцев. 
Есть и другая, более прагма-
тичная причина: Моравецкий 
и компания разыгрывают ре-
парационную карту, чтобы до-
биться немецкого содействия 
по вопросу разморозки финан-
совой помощи от ЕС. А это ни 
много ни мало 35,4 миллиарда 
евро, которые Евросоюз соби-
рался перечислить Варшаве в 
рамках постковидной поддерж-
ки, но так и не сделал этого под 
предлогом некорректного осу-
ществления Польшей новой су-
дебной реформы. В любом слу-
чае, требуя космических репа-
раций от немцев, польские вла-
сти ни словом не заикаются о 
причастности самой Польши к 
геноциду и травле нескольких 
миллионов евреев в своей соб-
ственной стране в годы Второй 
мировой войны.   
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А вот так выглядела Вацлавская площадь в 1989 году во время Бархатной 
революции, в ходе которой компартию отстранили от власти. 
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Цирк с репарациями должен отвлечь 
внимание от неудач властей Польши

ДИПЛОМАТИЯ 
Глава дипмиссии США 
покинул Москву

Посол 
несбывшихся 
надежд

Александр Ленин

Посол США в России Джон Салливан вчера завершил 
свою работу в качестве главы дипмиссии и покинул 
Москву. По информации издания The Washington Post, 
его замена пройдет в рамках штатной ротации.

Салливан был назначен на должность посла в де-
кабре 2019 года при администрации Дональда Трам-
па. По прибытии в Москву он записал короткое видео, 
в котором предлагал развивать сотрудничество в об-
ласти освоения Арктики, космических исследований, 
поиска мирного решения афганского вопроса и дену-
клеаризации Корейского полуострова. Кроме того, по 
мнению Салливана, сторонам необходимо было со-
средоточить внимание на кооперации в сфере борьбы 
с терроризмом. Тогда американец не без гордости под-
черкнул, что сотрудничество с Россией во время его 
нахождения на посту замгоссекретаря сделало мир бо-
лее безопасным.

Увы, за те три года, которые Салливан проработал 
на позиции посла в Москве, двусторонние отношения 
переживали, пожалуй, один из худших этапов в своей 
истории. Развивать контакты в такое время оказалось 
для него непосильной задачей.

В ближайшее время 62-летний Салливан планиру-
ет оставить госслужбу, на которой провел более соро-
ка лет.

До прибытия преемника Салливана, имя которого 
пока неизвестно, руководить американской дипмисси-
ей в Москве будет Элизабет Руд, являющаяся советни-
ком-посланником.   
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ПРЕЗЕНТАЦИЯ 
На Московской выставке 
представлена книга 
о Владимире Путине

С президентом 
начистоту

Николай Долгополов

На Московской международной книжной выстав-
ке-ярмарке представлена книга «Путь Путина», под-
готовленная к 70-летию президента России. Автор 
книги — наш коллега, историк, журналист, секретарь 
Союза журналистов России Рафаэль Гусейнов. Сре-
ди участников презентации президент Российского 
книжного союза Сергей Степашин, Председатель Сою-
за журналистов России Владимир Соловьев, руководи-
тели издательства «Вече», в котором и издана книга. 

Новая работа Гусейнова — это солидный, объеми-
стый том большого формата. В нем 450 страниц и около 
200 оригинальных фотографий, предоставленных из-
дателям пресс-службой президента России. Для Рафаэ-
ля Гусейнова это не первый опыт обращения к жизни и 
деятельности российского президента. Несколько лет 
назад вышел его труд «Медведев о Путине», имевший 
успех у читателей. Вот и на этот раз собеседником ав-
тора стал известный историк, писатель Рой Медведев. 
Остается не только удивляться, но даже аплодировать 
творческой жизне-
деятельности Роя 
Александровича 
Медведева, которо-
му 96 лет. Он сохра-
няет ясную память, 
его наблюдения точ-
ны, прогнозы опре-
деленны, а выводы 
не могут не пора-
зить глубиной.

Книга освеща-
ет деятельность 
российского лиде-
ра начиная с того 
времени, когда он 
стал премьер-ми-
нистром страны в 
1999 году, до сего-
дняшних дней. Ав-
тор вспоминает о том, как Владимир Путин пришел 
в большую политику, чем запомнился своим согра-
жданам и какое политическое будущее ему предре-
кают в стране и за рубежом. В основу книги легли де-
сять больших интервью, которые состоялись с ноября 
2021-го по июль 2022 года. Эти продолжительные бе-
седы позволяют раскрыть новые краски в образе само-
го популярного российского политика XXI века.

Исторически так сложилось, что роль первого 
лица в России была всегда огромна. Но это налагало 
и большую ответственность на тех, кого называли в 
разные времена императором, царем, генеральным се-
кретарем или президентом. Во главе нашего государ-
ства стояли фигуры такого масштаба, как Петр Вели-
кий, Екатерина II, Иосиф Сталин. Но были и Николай 
II, Никита Хрущев. Нет никаких сомнений — действу-
ющий президент России Владимир Путин относится к 
первому ряду. У каждого человека свой путь, своя судь-
ба и свое жизненное предназначение. Можно прожить 
много лет, занимать важные позиции в системе власти, 
иметь возможность серьезно влиять на миропорядок 
и не сделать ничего полезного для государства и для 
народа. А еще бывает и так: профессиональный лице-
дей волею странных обстоятельств вознесен на верши-
ны власти. Он продолжает играть чужую роль, вверга-
ет собственный народ в катастрофу, разрушает дом, 
в котором родился и вырос. Редко, очень редко в мире 
появляются политики, способные вместе со страной, 
вместе с народом переломить ход истории.

В предисловии директор Национального исследова-
тельского института развития коммуникаций доктор 
экономических наук Владислав Гасумянов пишет: 
«Крупный политик демонстрирует настоящий харак-
тер, способности, силу воли в кризисных, критических 
ситуациях. При этом становятся заметны не только ка-
чества, которые мы называем деловыми. Лидер про-
являет хладнокровие, аналитический подход, умение 
предвидеть последствия самых неожиданных реше-
ний. Согласимся: одно дело руководить государством в 
спокойной обстановке, и совсем другое — в ситуациях, 
когда нужно мгновенно принимать сложные и точные 
решения. Владимиру Путину пришлось столкнуться с 
такими вызовами уже с первых дней власти».

Точные и справедливые слова. Вспомним, в каком 
состоянии была наша страна, когда молодой и малоиз-
вестный в политических кругах президент сменил Бо-
риса Ельцина в Кремле. Борис Ельцин оставлял преем-
нику нищую, разоренную Россию, задолжавшую всему 
миру, погрязшую в коррупции и не способную защи-
тить не только свои международные, но и внутренние 
границы. Владимиру Путину удалось остановить войну 
в Чечне, он вернул Россию в авторитетный круг между-
народного сообщества. События последнего времени 
убедительно свидетельствуют, что все попытки лишить 
нашу страну авторитета и права голоса при решении 
важнейших, глобальных вопросов обречены на провал. 
В совершенно ином состоянии находятся сейчас Воору-
женные силы, укрепилась и стала гораздо более незави-
симой экономика. Изменилась страна. Отвечая на во-
прос автора книги, Рой Медведев говорит: «Владимир 
Путин представляет в Кремле новое поколение россий-
ских политических деятелей, которые родились уже по-
сле Второй мировой войны. Эти люди получили воспи-
тание в Советском Союзе, но не затерялись и в услови-
ях либеральных реформ 1990-х годов. Как правило, это 
трезвые прагматики, но вместе с тем люди увлеченные, 
способные и желающие использовать в качестве опоры 
все лучшие ценности и традиции старой России, СССР 
и новой демократической России».  

АКЦИЯ В Шахтерске презентовали спецвыпуск 
«Родины»

Сердце Донбасса
Анна Ковалева, 
Владимир Ладный, 
«Российская газета»,  
Шахтерск (ДНР)

Д
ень освобождения от не-
мецко-фашистских за-
хватчиков для донецких 

городов не только история, а са-
мая важная тема сегодняшнего 
дня. Именно поэтому презен-
тация спецвыпуска «Донбасс — 
сердце России» собрала много 
народу. Когда еще в малень-
ком городке Шахтерск собра-
лись бы на одном мероприятии 
несколько министров, несколь-
ко ректоров и еще множество 
интереснейших людей: дирек-
торов школ и вузов, учителей, 
руководителей библиотек.

Все они пришли, чтобы об-
судить наиважнейшие вопросы 

сегодняшнего дня, которые под-
нял исторический журнал.

— Все сегодня везут сюда гу-
манитарную помощь, кто чем 
богат, кто продукты, кто квад-
ракоптеры, — сказал шеф-ре-
дактор журнала Игорь Коц. — 
Вот мы и подумали: что же мо-
жет дать исторический журнал, 
по-научному точный, но при 
этом популярный? Он может 
дать историю — честную и спра-
ведливую.

— И этими историческими 
фактами мы должны вооружить 
наших детей против фашизма, — 
поддержал его замглавы адми-
нистрации Шахтерска Юрий Ка-
сицкий. — Судя по публикациям, 
журнал хоть и исторический, но 
как никогда своевременный.

Ректор Горловского инсти-
тута иностранных языков Свет-

лана Кочетова, продолжила эту 
тему:

 — Вот уже много лет донецкий 
народ отстаивает право знать 
свою историю и принадлежать 
к русскому миру. Когда народ 
забывает свои истоки, он стал-
кивается с гражданской вой-
ной. Спасибо за журнал, теперь 
наша очередь — сделать все, что-
бы этот материал стал рабочим.

 По словам советника главы 
ДНР Игоря Кимаковского, Денис 
Пушилин очень хотел поучаст-
вовать, но не смог. Но это лиш-
ний раз доказывает, что имен-
но сейчас  пишется новая исто-
рия Донбасса. «Каждый житель 
Донбасса герой. Даже тот, кто 
обрезает розы во время обстре-
лов... Исторические нити России 
и Донбасса должны непременно 
срастись», — сказал он.  

Открытие Вены
По словам главы ВГА 
Энергодара Алексан-
дра Волги, «это и пло-

щадка, которая хранит отра-
ботанное ядерное топливо, ря-
дом с которой неоднократно 
падали снаряды. Гросси все это, 
естественно, увидел, оценил, 
прекрасно понимая, что также 
были удары с боевых дронов, 
нанесенные непосредственно 
по подстанции». Руководитель 
инспекции МАГАТЭ  также по-
беседовал с жителями населен-
ного пункта, где расположена 
станция. Люди вручили ему об-
ращение с призывом остано-
вить украинские провокации в 
отношении АЭС.

Для большей наглядно-
сти при описании ситуации 
на ЗАЭС Рафаэль Гросси в об-
щении с прессой использо-
вал разные цвета, в частности 
красный и желтый. «Что каса-
ется физической безопасности 
станции, то здесь, безусловно, 
красный цвет. Мы видели сле-
ды военных действий вокруг 
станции, повреждения на зда-
ниях. Физическая целостность 
станции нарушалась несколь-
ко раз», — заявил глава МА-
ГАТЭ. Однако несмотря на это, 
по оценке миссии, на станции 
обеспечивается поддержание 
работы систем ядерной без-
опасности. «Использовал бы 
желтый сигнал для описания со-
стояния этих систем», — продол-
жил Гросси. По его словам, на-
блюдались некоторые сбои по 
причине повреждения кабелей 
и систем передачи информации. 
ЗАЭС продолжает работать на 
профессиональном уровне. Та-
кая деятельность поддержива-
ется украинским персоналом 
энергетического объекта, рос-
сийскими ядерными эксперта-
ми и военнослужащими. «Они 
работают вместе, обслужива-
ют два реактора, действующие 
сейчас, в том числе и пятый, ко-
торый пару дней тому назад от-
ключался, а теперь снова дей-
ствует», — уточнил генераль-
ный директор МАГАТЭ.  Гросси 
обратил внимание, что Запо-
рожская атомная электростан-
ция является огромным пред-
приятием, которому требует-
ся большое количество запас-
ных частей. И с этим в настоя-
щее время проблем не имеет-
ся. Наряду с этим Гросси указал 
на важность устойчивого обес-
печения внешнего снабжения 
станции электроэнергией. Глава 
МАГАТЭ лично убедился в том, 
что на станции в рабочем состо-
янии находятся два электроге-
нератора.

В МАГАТЭ подчеркнули, что 
будут делать свою работу про-
фессионально, без оглядки на 
политическую подоплеку. «Го-
воря открыто, в этой игре доста-
точно политических игроков и 
людей, говорящих, что они ду-
мают, обвиняющих тех или дру-
гих», — сказал Гросси. При этом 

он уточнил, что возглавляемая 
им международная организа-
ция должна оставаться собой и 
делать свою работу. «Когда лю-
дям нравится, что мы говорим, 
они нас поощряют, если нет, то 
говорят, что генеральный ди-
ректор — марионетка или что 
нами манипулируют. Нами ни-
когда не манипулируют», — ре-
зюмировал руководитель МА-
ГАТЭ.  По словам Гросси, на 
ЗАЭС остались шесть экспер-
тов, четверо из которых поки-
нут Энергодар в ходе текущей 
недели. Планируется, что впо-
следствии на длительный срок 

на объекте останутся двое спе-
циалистов. По мнению гене-
рального директора МАГАТЭ, 
для обеспечения безопасности 
станции требуется постоянное 
присутствие представителей 
международной организации. 
В ООН позитивно оценили та-
кое решение. «Мы приветству-
ем, что двое инспекторов МА-
ГАТЭ смогут остаться на стан-
ции и держать нас в курсе того, 
что там происходит», — отме-
тила сотрудница пресс-служ-
бы ООН Эри Канэко. В России 
также поддержали делегирова-
ние на ЗАЭС двоих экспертов 

агентства. «Мы это приветству-
ем, поскольку международное 
присутствие призвано развеять 
многочисленные спекуляции 
в отношении положения дел на 
ЗАЭС», — сказал постоянный 
представитель РФ при между-
народных организациях в Вене 
Михаил Ульянов. Однако, в Кие-
ве остались крайне недовольны 
результатами поездки миссии 
МАГАТЭ. Так, российский экс-
перт-атомщик Ренат Карчаа, 
который показывал делегации 
экспертов из МАГАТЭ результа-
ты обстрелов атомной станции 
украинскими военными, был 
в спешке внесен в украинский 
санкционный список.   

Гросси даже не предполагал, что 
АЭС могли обстреливать тяжелыми 
реактивными «Ураганами».

Спецвыпуск журнала «Родина» придет во все библиотеки Донбасса.

А К Ц Е Н Т

В Киеве остались крайне недовольны 
результатами поездки миссии МАГАТЭ 
на Запорожскую атомную станцию

Книга Рафаэля Гусейнова, подготовленная к 70-летию прези-
дента России, вызвала большой интерес у посетителей.

Книга освещает 
деятельность рос-
сийского лидера 
начиная с того 
времени, когда он 
стал премьером 
в 1999 году, до 
сегодняшних дней 

1

— Ситуация вокруг Запорожской 
АЭС: следите за развитием 
событий на сайте
rg.ru/sujet/6738
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АТАКА КАМИКАДЗЕ
То, что российские и иностранные 

журналисты 1 сентября смогли дое-

хать до Энергодара и на Запорож-

скую АЭС и встретить там миссию 

МАГАТЭ во главе с генеральным ди-

ректором организации Рафаэлем 

Гросси, иначе чем чудом назвать не-

льзя. На самом деле наша группа 

выдвинулась в Энергодар еще нака-

нуне. Но на полпути нас разверну-

ли. Оказалось, что гостиницу, в ко-

торой мы должны были жить, — об-

стреляла украинская артиллерия. 

Развернули — с украинской сторо-

ны — и Гросси с делегацией, сослав-

шись тоже на обстрелы Энергода-

ра, правда, как всегда, «российски-

ми военными».  Следующий старт — 

уже 1 сентября в 5 утра. По дороге 

начался сильный ливень с грозой и 

громом. 

«Ну, по такой погоде ВСУ точно бу-

дет сложно обстреливать станцию 

и нашу колонну», — делимся с кол-

легами впечатлениями. И мы почти 

угадали. Украинцы не начали стре-

лять — они примерно в 5.30 утра вы-

садили до 60 диверсантов на мо-

торных лодках и катерах на берег 

Каховского водохранилища рядом 

со станцией. Они, видимо, тоже 

рассчитывали под дождем и молни-

ями, что их не заметят. Но их заме-

тили. Вообще сложно понять, что в 

голове у людей, планирующих опе-

рацию на абсолютно открытом на 

десятки километров пространстве 

с редко растущими на песке ни-

зенькими соснами. Тем более — 

против объекта, который уже сам 

по себе практически неприступен, 

тем более — при наличии вооружен-

ной охраны и при поддержке артил-

лерии и авиации. Так и вышло. Ди-

версантов разметали артиллерий-

ским огнем и авиацией, а потом до-

бивали в дачном поселке. Нас оста-

новили в лесополосе под прикры-

тием деревьев, а Гросси — опять не 

пропустили через пункт пропуска. 

На это раз, согласно версии укра-

инских СМИ, в «Энергодаре воева-

ли противоборствующие россий-

ские военные группировки». Сами 

украинцы, видимо, рассчитывали к 

приезду Гросси каким-то чудом за-

хватить станцию, зачистить следы 

своих обстрелов и вывалить кучу 

российских осколков и удостове-

рений «офицеров ГРУ, которые ми-

нировали реакторы и готовили их к 

взрыву».    

Спустя время, получив добро на 

движение, мы наконец доехали до 

Энергодара, но вместо АЭС попали 

сразу в бомбоубежище — в городе 

началась канонада. Глухое эхо раз-

рывов было слышно даже под зем-

лей. Наконец, к обеду все более-ме-

нее стихло, и эксперты МАГАТЭ, 

представители десяти стран — Алба-

нии, Иордании, Италии, Китая, Лит-

вы, Мексики, Польши, Сербии, Се-

верной Македонии, Франции — 

и журналисты  доехали до атомной 

станции. 

То, что Гросси на станции встретили 

не только российские журналисты, 

но и более 30 иностранных, в том 

числе французы, датчане, немцы, 

итальянцы, китайцы и многие дру-

гие, повергло гендиректора МА-

ГАТЭ в неменьший шок, чем послед-

ствия обстрелов станции.

«Какие выводы может сделать 

комиссия МАГАТЭ после увиденно-

го», — начали наперебой спраши-

вать Гросси иностранцы. Впрочем, 

он сам еще толком ничего не уви-

дел, поэтому попросил коллег-жур-

налистов не мешать работе. После 

чего с представителями «Росатома» 

начал обход всех  8 мест обстрела 

атомной станции.     

В первую очередь Гросси показали 

последствия обстрелов АЭС. Напри-

мер, поврежденный водопровод си-

стемы охлаждения и станцию жид-

кого азота, куда был первый прилет 

снаряда. А также полностью выби-

тые взрывом стекла в администра-

тивном корпусе, где трудятся исклю-

чительно местные гражданские спе-

циалисты. Еще показали пробитый 

многотонный резервуар с машин-

ным маслом, из которого оно посте-

пенно вытекает, образовав уже не-

большое озерцо. Показали Гросси и 

обломки дрона-камикадзе польско-

го производства 2022 года, который 

нес на себе от 300 до 500 граммов 

гексогена, что соответствует полуто-

ра килограмма тротила. А еще — 

пробоину в крыше одного из ядер-

ных цехов и хвостовик ракеты систе-

мы залпового огня «Ураган». Она от-

работала  кассетной головной ча-

стью, начиненной осколками-ром-

биками, по еще одному администра-

тивному зданию и воткнулась в зем-

лю всего в 20 метрах от хранилища 

отработанных урановых стержней. 

Причем этот прилет был утром без 

пяти минут 9. То есть именно то вре-

мя, когда на станцию приходит новая 

смена. 

«Можно определить, откуда велась 

стрельба?» — качая головой и запи-

сывая что-то в блокнот, спросил 

Гросси у сопровождавшего его 

представителя «Росатома» Рената 

Карчаа. «Да, мы можем однозначно 

сказать, что обстрел велся с направ-

ления Марганца и Никополя, кото-

рые находятся под контролем Укра-

ины», — ответил ему Карчаа. 

В итоге после всего увиденного 

Гросси сказал совсем не то, что хо-

тели услышать в Киеве, а тем более 

в Вашингтоне и Лондоне .  «Мы уви-

дели самоотверженную работу 

персонала станции, несмотря на 

достаточно сложную ситуацию и 

обстоятельства. И мы должны 

знать, что весь мир это знает», — 

 отметил Гросси.

Случайно или нет, но через день по-

сле этого на АЭС снова попытались 

высадиться диверсанты-смертники.  

Подготовил Иван Егоров, 
Энергодар
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Анна Белорусцева

Н
а прошлой неделе по-
следние тори прого-
лосовали за будущего 

премьера туманного Альбио-
на, и сегодня британцы нако-
нец узнают имя нового лиде-
ра Консервативной партии. 
Однако сохранить интригу 
в премьерской гонке не уда-
лось — британские СМИ и экс-
перты уверены, что Трасс уже 
тихонько празднует победу. 
Об этом свидетельствуют и 
многочисленные опросы — в 
них «псевдожелезная леди» 
безоговорочно лидирует, ли-
шая бывшего казначея Риши 
Сунака призрачной надежды 
на победу. Примечательно, что 
подобные исследования про-
водятся среди членов Консер-
вативной партии — их насчи-
тывается от 160 до 200 тысяч 
человек (меньше 1% от всего 
населения Британии), и имен-
но они вершат судьбу будуще-
го резидента на Даунинг-стрит 
и британского народа, судо-
рожно перебирающего бас-
нословные счета за электри-
чество. Агентство Opinium же 
решило узнать мнение сто-
ронников тори, голосовав-
ших за консерваторов на все-
общих парламентских выбо-
рах в 2019 году, и выяснило, 
что рейтинги министра ино-
странных дел рухнули почти 
на 20 процентов с начала ав-
густа. Британцы усомнились 
в компетентности госпожи 
Трасс в преддверии оглаше-
ния результатов голосования, 
и не зря, но вряд ли это поме-
шает подражательнице Марга-
рет Тэтчер занять премьерское 
кресло.

Дело в том, что, по словам 
экспертов, большинство тори 
заполнили бюллетени еще в 

начале августа, собрали чемо-
даны и уехали отдыхать, а то-
гда Трасс была любимицей из-
бирателей. Провозглашая свои 
«наполеоновские» планы по 
снижению налогов и восста-
новлению британской эконо-
мики, Трасс поселила в изби-
рателях надежду, в то время 
как Сунак говорил о нависшем 
над туманным Альбионом эко-
номическом кризисе, как есть, 
и поплатился за это, считает 
бывший министр и сторонник 
экс-главы минфина Британии. 

Тогда же, в начале августа, бри-
танцы еще не получили устра-
шающие счета за электро-
энергию, а кандидаты не успе-
ли огласить смутные планы по 
поддержке населения и нала-
живанию поставок энергоре-
сурсов.

Красным флагом для мно-
гих тори стал и тот факт, что 
бывший казначей выступил 
против экс-премьера Бориса 
Джонсона, которого, несмотря 
на многочисленные скандаль-
ные выходки, все еще поддер-
живает львиная доля британ-
цев. Опрос портала YouGov по-
казал, что более 40% избира-
телей видят на Даунинг-стрит 
господина Джонсона, а среди 
нынешних кандидатов выбира-
ют меньшее из зол, то есть Лиз 
Трасс — она хотя бы не подстав-
ляла бывшего премьера, как 
это сделал Сунак, уйдя в от-
ставку. «Когда я разговариваю с 

членами Консервативной пар-
тии, они проявляют так мало 
энтузиазма по отношению к 
ней ([Лиз Трасс). . Они лишь 
твердят: «Только не Риши», — 
рассказал один из парламен-
тариев. При таком сценарии 
глава британского МИДа ста-
новится лишь пешкой в игре за 
возвращение Джонсона к вла-
сти. Коалиция вокруг почетно-
го гражданина Одессы уже во-
всю формируется среди парла-
ментариев — 12 из них погова-
ривают о том, чтобы направить 

письма председателю комите-
та 1922 года сэру Грэму Брэди 
с предложением вынести во-
тум недоверия новому рези-
денту на Даунинг-стрит уже в 
первую неделю после его или 
ее вступления на «консерва-
тивный престол». В результате 
парламентских махинаций они 
надеются сделать британцам 
рождественский «подарок» и 
вернуть господина Джонсо-
на в премьерское кресло уже 
к сочельнику.  Впрочем, пока 
Трасс готова идти ранее про-
ложенным Джонсоном путем. 
Она уже обещала сразу после 
избрания позвонить прези-
денту Украины. Видимо, «бед-
ная Лиз» хотела бы также, как 
и Джонсон заиметь табличку 
со своим именем на так назы-
ваемой «Алее смелости» в Кие-
ве Но в таком деликатном деле 
Трасс без поддержки Зеленско-
го уж точно не обойтись.   

А К Ц Е Н Т

Трасс поселила в избирателях надежду, 
в то время как Сунак больше говорил 
об экономическом кризисе на Альбионе

О КОМ ГОВОРЯТ Кортеж Лиз Трасс паркуется 
на Даунинг-стрит 

Мисс очевидность 
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РАКУРС  В столице снимается 90 процентов отечественных 
фильмов

Вот такое кино 

Любовь Проценко

У 
Москвы есть все воз-
можности для того, 
чтобы стать одним 
из мировых центров 
к и н о и н д у с т р и и . 
Об этом мэр Моск-
вы Сергей Собянин 
сказал, осматривая, 
как развивает свою 

производственно-техниче-
скую базу  киноконцерн «Мос-
фильм». 

В частности, близится к 
финишу строительство кино-
концертного комплекса. В зале 
на 850 мест уже стоят удобные 
кресла. Современное обору-

дование — аудиосистема Dolby 
System 136 и лазерный проек-
тор Barcoс разрешением 4 K га-
рантируют прекрасное распро-
странение звука и изображение 
повышенной четкости. А подни-
маясь сюда по широкой с под-
светкой лестнице, зрители лег-
ко могут представить себя на 
красной дорожке самого пре-
стижного кинофестиваля. По 
мнению мэра, этому комплек-
су предстоит стать новой фе-
стивальной и премьерной пло-
щадкой Москвы, что в свою оче-
редь будет «серьезным толчком 
к развитию киноиндустрии не 
только Москвы, но и России».

Впечатляюще выглядит и 

другая новостройка «Мосфиль-
ма» — павильон № 17. Шестна-
дцатиметровой высоты, с пло-
щадью более 3,5 тысячи квад-
ратных метров, он оснащен 
уникальной системой ходовых 
мостков, цепных и тросовых 
подъемных механизмов, кото-
рые позволяют устанавливать 
любые виды декораций. А по-
вышенные звукоизоляционные 
и акустические свойства дают 
возможность во время съемок 
производить синхронную за-
пись звука. «Существует на-
ивное представление, что пави-
льон — просто ангар. На самом 
деле это сложное инженерное 
сооружение», — пояснил мэру 
глава «Мосфильма» Карен Шах-
назаров.

«Мосфильм» — часть исто-
рии Москвы, в этом году горо-
ду исполняется 875 лет, — сказал 
Собянин. — А российскому ки-
ноискусству — 100 лет, и эти 100 
лет напрямую связаны с Моск-
вой и «Мосфильмом». Моск-

ва по праву считается столи-
цей российского кинематогра-
фа все эти 100 лет. И, конечно, 
ваша площадка играет ключе-
вое место. Я рад, что она обрела 
новую жизнь, новое рождение, 
по сути дела». 

Город  поддерживает кино-
индустрию неспроста, объяс-
нил Сергей Собянин. В столице 
снимается 90 процентов отече-
ственных фильмов и базиру-
ется 80 процентов анимацион-
ных студий страны. В этой от-
расли работают десятки тысяч 
москвичей. А еще тысячи горо-
жан потом приходят посмот-
реть кино. Даже во время пан-
демии, когда кинотеатры рабо-
тали в условиях ограничений, 
в столичных кинозалах только 
в 2021 году побывали на кино-
просмотрах более 20 миллио-
нов зрителей. 

Сегодня у прокатчиков но-
вая проблема — иностранные 
компании отказались от пре-
мьер в российских кинотеатрах, 

поэтому многие сети сократи-
ли масштабы работы и оказа-
лись под угрозой закрытия. В 
результате миллионы горожан 
могут лишиться привычно-
го досуга, а тысячи москвичей 
остаться и без работы. Причем 
не только в киноиндустрии. «Не 
будет кино — сократится выруч-
ка на фуд-кортах и детских цен-
трах, — говорит мэр. — Пострада-
ют магазины, химчистки, сало-
ны красоты и множество других 
заведений. Поэтому правитель-
ство РФ и правительство Моск-
вы реализуют системную про-
грамму поддержки индустрии 
кинопроизводства и проката».

Столица в этом году выде-
лила ведущим кинопрокатным 
сетям города пять грантов на 
проведение рекламно-инфор-
мационной компании россий-
ских фильмов. Впервые получат 
финансовую поддержку компа-
нии, которые ведут съемки в 
павильонах «Мосфильма», ки-
ностудии имени Горького и в 
городском Кинопарке в Новой 
Москве. Впервые могут рассчи-
тывать на поддержку города и 
кинопроизводители, чьи филь-
мы будут транслироваться в 
онлайн-кинотеатрах и по ТВ. 
«Спрос на отечественные филь-
мы будет только увеличивать-
ся», — уверен мэр.  

«Мосфильм» сохраняет символы, 
знакомые многим поколениям 
москвичей. 

А К Ц Е Н Т

Даже во время пандемии, когда 
кинотеатры работали в условиях ограни-
чений, в столичных кинозалах за год 
побывали более 20 миллионов зрителей

ВЫБОРЫ  

Политологи 
прогнозируют 
успех «Единой 
России»

ЗА ТЕХ, 
КТО ДОМА 
Сергей Буланов 

На предстоящих муниципаль-
ных выборах велика вероят-
ность полного успеха провласт-
ных сил. Такое мнение выска-
зал председатель правления 
Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин, 
выступая на заседании кругло-
го стола о ходе избирательной 
кампании-2022. 

Как уже писала «РГ», с 9 по 
11 сентября москвичи будут 
выбирать муниципальных де-
путатов. И эта кампания ин-
тересна как срез обществен-
ного мнения перед выборами 
мэра в 2023 году. Муниципаль-
ные выборы позволят понять, 
изменился ли расклад поли-
тических предпочтений моск-
вичей на фоне спецоперации, 
пандемии, санкций и других со-
бытий в городе, стране и мире. 
Несмотря на целый ряд собы-
тий, перевернувших жизнь в 
последние годы, политический 
ландшафт Москвы остался 
устойчивым, считает Констан-
тин Костин. Примерно поло-
вина всегда голосует провласт-
но, четверть — за оппозицию. 
Оставшиеся 25 процентов — си-
туативно. Интрига  любых мо-
сковских выборов последних 
лет состоит, по сути, лишь в 
том, куда метнутся эти 25 про-
центов.

В данном случае, полагает 
Константин Костин, у «Единой 
России» есть все шансы при-
влечь их на свою сторону. «Па-
триотический консенсус, кото-
рый сложился в обществе во-
круг проведения специальной 
военной операции и необходи-
мости противодействия санк-
ционному давлению, прояв-

ляется в консолидации вокруг 
президента и его политики. Это 
дает преимущество всем поли-
тическим силам, связанным 
с президентом РФ», — заявил 
Константин Костин.

Второй момент — серьезных 
оппонентов у ЕР не осталось. 
Многие представители неси-
стемной оппозиции покинули 
Россию. Те же, кто остался, не 
смогли должным образом про-
вести предвыборную кампа-
нию, добавил директор Центра 
политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков. Ведь муни-
ципальный уровень — это не та 
локация, где актуальны яркие 
лозунги и сборы подписей про-
тив чего-нибудь. Тут надо про-
явить себя как борцов за права 
жителей каждого двора: раз-
бираться с «управляшками», 
ставить шлагбаумы, биться за 
бесплатные парковочные места 
для резидентов. Словом, быть 
на хозяйстве. Этого у канди-
датов не получилось, да и в на-
блюдатели их сторонники идут 
неохотно: волонтеры от неси-
стемной оппозиции будут на-
ходиться лишь на 4 процентах 
участков.

На результатах может так-
же отразиться призыв оппози-
ции отказаться от электронно-
го голосования, напомнил 
директор по политическому 
анализу Института социаль-
ного маркетинга Виктор Поту-
ремский. В то время как еди-
нороссы и впервые принимаю-
щие участие в муниципальных 
выборах кандидаты от обще-
ственной организации «Мой 
район» как раз целиком под-
держивают дистант. Важно и 
то, что мэрия поддержала ак-
цию «Миллион призов» — ро-
зыгрыш среди участников ди-
станционного электронного 
голосования. Велика вероят-
ность, что это привлечет сто-
ронников власти именно в ДЭГ. 
Таким образом, отдельные 
кандидаты от власти и «Моего 
района» могут по результатам 
онлайн-выборов набрать бо-
лее 80 процентов голосов. А с 
учетом традиционного голосо-
вания на участках средний ре-
зультат ЕР, который прогнози-
руют политологи, превысит 50 
процентов.  

Политический 
ландшафт Москвы 
остается устойчи-
вым: примерно 
половина всегда 
голосует провласт-
но, четверть 
за оппозицию, 
еще четверть — 
ситуативно 

ТРАНСПОРТ В каршеринге 
появились абонементы 

Чисто 
для своих 

Сергей Буланов 

Каршеринг «Яндекс Драйв» запустил систему або-
нементов: пользователям будут доступны дополни-
тельные опции. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе сервиса, сей-
час доступно три статуса. Базовый статус — «Френ-
дзона» —  подключен у тех пользователей, которые 
пока не пополняли баланс абонемента. При внесении 
1490 рублей можно получить статус «Больше, чем 
друзья», 5990 рублей — «Крепкий союз». Оба статуса 
позволяют, например, выбирать новый и чистый ав-
томобиль, а также продолжать поездку утром на той 
же машине, которую использовали вечером: режим 
ожидания ночью бесплатный.

Пользователи со статусом «Крепкий союз» поми-
мо других опций получают 10 промокодов на такси 
со скидкой в 700 рублей — можно добираться до пунк-
та назначения на такси, если шеринга рядом не ока-
залось.

Все дополнительные преимущества действуют в 
течение месяца с момента активации, а депозитом на 
поездки в каршеринге можно пользоваться три меся-
ца. Пока подключить абонемент может ограниченное 
число пользователей, но уже через месяц он будет до-
ступен всем.

В то же время другой сервис каршеринга «Дели-
мобиль» постепенно начал разрешать пользовате-
лям поездки на дальние расстояния в одну сторону. 
Раньше все, кто ехал из «родного» региона в другой, 
должны были обязательно вернуться на этой же ма-
шине. Теперь же можно доехать до Санкт-Петербур-
га на «делике» и завершить аренду в пределах КАД. 
Если взять Volkswagen Polo, то эта поездка обойдется 
всего в 2200 рублей. Пока по этому тарифу доступен 
только Питер, но потом могут подключить и другие 
города.  

ОБРАЗОВАНИЕ Спортивные, 
космические 
и авиастроительные 
классы открыли школы 
столицы

Новая высота

Ирина Огилько

В новом учебном году у московских старшеклассников 
появилось больше возможностей для выбора будущей 
профессии. К уже существующим предпрофессиональ-
ным классам (инженерным, предпринимательским, 
ИТ, медицинским, медиа и другим) добавились спор-
тивный класс и новые направления: авиастроительные 
в рамках инженерных классов и космические  — в рам-
ках инженерных, академических и кадетских классов. 
Чему в них научат ребят? 

В школе №1400 на западе столицы все лето обо-
рудовали   площадки для игры в волейбол, баскетбол, 
футбольное поле, проложили 200-метровую легкоа-
тлетическую трассу, поставили дорогостоящие про-
фессиональные силовые тренажеры. Все это делалось 
неспроста: эта школа — одна из восьми в городе, где 
открылся новый спортивный класс. «У нас много де-
тей, профессио-
нально занимаю-
щихся спортом, 
— рассказала «РГ» 
директор школы 
Марина Давыдова. — 
Раньше они оказы-
вались перед выбо-
ром: оставаться у 
нас, меньше зани-
маясь спортом, или 
уходить в профиль-
ные школы. Новое 
направление позволяет совместить спорт, например, 
с информатикой, ведь еще неизвестно, чему ребята 
отдадут предпочтение к окончанию школы». В спор-
тивном классе этой школы занимаются 33 ученика. 
Класс поделен на три группы, у каждой свой индивиду-
альный  образовательный маршрут, учитывающий ре-
жим тренировок. Особое внимание в проекте уделают 
физкультуре, а также изучению биологии и права.  Еще 
одно новое направление — авиастроительный класс.  
«С ребятами этого направления работать будут препо-
даватели МАИ — флагманского вуза в это сфере, — пояс-
нил «РГ» куратор проекта Александр Момотов. — У ре-
бят много специальных учебных курсов. Среди них — 
3D-моделирование, схемотехника, робототехника». 

В школе «Марьина Роща», расположенной на се-
веро-востоке столицы, ученики инженерного класса 
выбрали космическое направление. Это направление 
в городе выбрали еще в 28 школах. «Различия направ-
лений в наборе специальных курсов, — уверяет дирек-
тор школы «Марьина Роща» Дмитрий Гуров. — У ребят 
будут спецкурсы по геоинформатике, инженерии кос-
мических систем и программированию спутников».  
Работать с ребятами будет не только профильный вуз — 
МИРЭА, у которого есть свой технопарк «Альтаир», но 
и  центр управления полетами. Курс астрономии будет 
идти на базе Музея космонавтики. Преподаватели от-
мечают, что ребята могут и передумать. «Задача шко-
лы — дать инструменты и показать мир в его разнооб-
разии, — добавил Гуров. — Больше рассказать о совре-
менных востребованных профессиях».  

Оборудование школьных ИТ-полигонов позволяет ребятам 
запускать роботов по космическим траекториям. 

РЫНОК  Молодежь Москвы раскупает модные 
машины из КНР

Китай-город
Сергей Буланов

А
втосалоны Москвы за-
фиксировали резкий рост 
спроса на китайские ма-

шины. Заммэра столицы Влади-
мир Ефимов констатировал, что 
в последний месяц рынок авто-
мобилей постепенно растет. 
Например, в июне объем про-
даж по сравнению с маем вы-
рос на 6,9 процента. Во многом 
именно за счет Китая. Если в 
прошлом году на долю машин из 
КНР приходилось лишь 5 про-
центов продаж, то сейчас — бо-
лее 12. Почему?

На первый взгляд ответ оче-
виден: а что еще покупать-то? 
«Американские и европей-
ские производители, ушедшие 
из России, просто перестали 
производить машины в преж-
них количествах, — сказал ди-
ректор факультета бизнеса уни-
верситета «Синергия» Кирилл 
Плохих. — Многие дилеры отме-
нили даже уже оплаченные за-
казы, несмотря на штрафы».

Причина вторая — Китай де-
шевле. К примеру, отечествен-
ные авто даже без «допов» сто-
ят более 2,2 миллиона рублей! 
А китайский кроссовер за те же 
деньги оснащен по максимуму. 
Тут мы постепенно подходим 
к третьему моменту — отноше-
нию дилеров к клиенту. В одном 
из автосалонов в Москве нам 
сразу предложили на тест-драйв 
модель, которая многим знако-
ма по каршерингу. Но многие 
моменты все равно показались 
удивительными. Например, 
мультимедийный экран, кото-
рый рисует перед тобой картин-
ку как в 3D во время перестрое-
ний. Эта функция весьма по-

лезна, когда встречный разъезд 
затруднен. Очень стильно, даже 
загадочно выполняется регули-
ровка сидений: вместо привыч-
ных рычажков и «крутилок» не-
большие кнопки, как на элек-
тростеклоподъемниках.

Даже если у молодого люби-
теля кроссоверов нет денег на 
престижную комплектацию — 
не беда. «Сейчас на китайские 
машины — максимально выгод-
ные предложения, — комменти-
рует замгендиректора автоса-
лона Алексей Стариков. — Есть 
отличные дисконты на креди-
ты, даже программа рассрочки 
без переплат». Вообще 89 про-
центов машин молодежь поку-
пает именно в кредит. «Что при-
влекает? Ну, во-первых, стиль! — 
не скрывает эмоций один из по-
сетителей салона Борис Ерин, 
24-летний житель Подмоско-
вья. — Панорамная крыша, по-

садка высокая. А цена — это уже 
второй фактор». 

Старшее поколение моск-
вичей, не так подверженное 
компульсивным покупкам, вы-
бирает машины по функцио-
налу. Этой категории покупа-
телей больше всего нравятся 
премиум-кроссоверы. Самый 
дорогой из них в минималь-
ной комплектации стоит под 5 
миллионов рублей. Но, как от-
мечают приглядывающиеся 
к машине покупатели зрело-
го возраста, это все равно зна-
чительно дешевле, чем анало-
ги известных европейских ма-
рок. К тому же сеть дилерских 
центров расширяется, значит, 
и проблем с обслуживанием 
быть не должно, к тому же, как 
утверждают те, кто уже пересел 
на китайские иномарки, запча-
сти к ним гораздо дешевле, чем 
у европейских машин.  

Китайские авто все больше завоевывают столичный рынок.

ВУЗ  В Подмосковье открылся 
медицинский университет

Доктор сон

Ирина Рыбникова

В Подмосковье открылось еще 
одно высшее учебное заведе-
ние — медицинский университет 
«МГИМО-МЕД». Этого события 
давно ждали, тем более что спе-
циалистов в этом вузе будут го-
товить не совсем обычных.

Как понятно из названия уни-
верситета, открылся он на тер-
ритории одинцовского филиа-
ла МГИМО. Идея — губернатора 
области Андрея Воробьева, ко-
торый готов браться за все, что 
привлечет в больницы и поли-
клиники региона новых врачей. 
А реализация коллективная — 
группы компаний «Мать и дитя» 
во главе с гендиректором Мар-
ком Курцером, области и, конеч-
но, команды МГИМО под руко-
водством Анатолия Торкунова.

«Знаю, что были скептики, 
которые спрашивали: при чем 
здесь МГИМО и врачебное дело? 
Но не зря же в Европе и Амери-
ке существует такое понятие — 
университетская клиника», — 
сказал на открытии вуза Андрей 
Воробьев. Университетской кли-
никой в данном случае станет 
госпиталь «Лапино», который 
предоставит студентам свои 
площадки для практических за-
нятий. Среди партнеров «МГИ-
МО-МЕД» также Российский на-
циональный исследовательский 
медицинский университет име-
ни Н.И. Пирогова, Научно-ис-
следовательский институт мор-
фологии человека имени акаде-
мика А.П. Авцына, Националь-
ный исследовательский центр 
эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Н.Ф. Гамалеи, «Бюро 
судебно-медицинской экспер-
тизы», несколько крупных боль-
ниц Москвы. Все они готовы 

практиковать студентов, а так-
же читать для них курсы лекций 
по конкретным темам. «Мы по-
стараемся дать студентам луч-
шее медицинское образование. 
Индивидуальный подход, име-
нитые преподаватели, клини-
ческие познания — все это поз-
волит нам выпускать специали-
стов нового поколения», — отме-
чает Марк Курцер. Он, к слову, и 
возглавил «МГИМО-МЕД». 

Часть предметов в новом уни-
верситете будут преподавать на 
иностранных языках. «Пришли 
к единодушному мнению, что 
сегодня врачебное дело — абсо-
лютно международная специ-
альность. Развивается телемеди-
цина, которая позволяет врачам 
консультироваться с коллегами 
из самых разных стран и клиник. 
Но для этого нужно, чтобы спе-
циалисты прекрасно владели 
иностранными языками, име-
ли очень хорошие навыки ком-
муникаций. А это уже наша за-
дача», — говорит Анатолий Тор-
кунов. Поэтому обязательным 
условием для поступления в 
«МГИМО-МЕД»является хоро-
шая языковая база .  

Первокурсники вуза уже 
приступили к занятиям. Обуче-
ние платное, но большую часть 
стоимости можно покрыть гран-
тами, которые студент имеет 
возможность получить в обмен 
на обязательство после выпуска 
отработать несколько лет в ме-
дицинских организациях Под-
московья. В числе специально-
стей, которым будут учить сту-
дентов, есть и весьма редкие— 
например, сомнолог. Врачей, 
которые занимаются конкрет-
но расстройствами сна, в нашей 
стране практически нет. В новом 
вузе взялись их готовить.  

Более 500 классов 
столицы вошли 
в программу пред-
профильной под-
готовки учеников
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Мэтр и мэр. Говорят о кинематографе и его поддержке городом. 
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ТРАНСПОРТ 
Грузопоток по Севморпути 
будет расти

Капитан, 
улыбнитесь

Дарья Худякова

Грузопоток по Северному морскому пути (СМП) мо-
жет вырасти до 90 млн тонн к 2024 году, рассказа-
ли «Российской газете» в ФАНУ «Востокгосплан». 
Именно такие цифры прописаны в недавно утвер-
жденной стратегии развития СМП, и они достижимы 
даже в современных условиях, считают специалисты. 
В 2030 году грузопоток должен вырасти до 216 млн 
тонн, в 2035 году — до 238 млн тонн.

В 2021 году грузопоток составил 35 млн тонн. 
То есть до конца десятилетия он должен увеличиться 
почти в семь раз. Планы масштабные, но предпосыл-
ки к этому есть. Ранее вице-премьер Александр Новак 
сообщал, что грузопоток по СМП в первом полугодии 
2022 года превысил план на 5%.

«В ближайшие годы ожидается рост количества 
транзитных перевозок, что приведет к формированию 
СМП как междуна-
родной транспорт-
ной артерии», — от-
мечают эксперты 
«Востокгосплана».

Тем не менее 
пока плановый гру-
зооборот на СМП 
несильно отличает-
ся от показателей 
прошлого года. 
В 2022 году он со-
ставляет порядка 
32—34 млн тонн, 
что сопоставимо с 
объемами перевозок в 2021 году. По предваритель-
ной оценке, в этом году уже перевезено более 20 млн 
тонн грузов.

Количество рейсов по акватории СМП, в том чис-
ле в балласте, на конец августа 2022 года сохраняется 
приблизительно на уровне прошлого года, заявляют 
также и в пресс-службе корпорации «Росатом». Сей-
час число рейсов достигло 1472.

Прежде всего по акватории СМП перевозят нефть 
и газ. Около 80% от всех перевозимых грузов по СМП 
составляют сжиженный природный газ (около 19 млн 
тонн в 2021 году) и нефть (около 7 млн тонн в 2021 году) 
проектов «Ямал СПГ» и «Новый порт» соответствен-
но. Кроме того, по пути перевозятся продукция и грузы 
компании «Норникель», строительные материалы для 
будущих проектов, социальные грузы. Также по Сев-
морпути идут транзитные грузы, но в этом году экспер-
ты ожидают снижения показателей в данной категории. 
Несмотря на сложную глобальную геополитическую 
ситуацию, в ближайшие годы перевозки транзитных 
грузов вырастут, так как при современных технологиях, 
включая атомный ледокольный флот, Севморпуть будет 
неизбежно развиваться, считают в «Росатоме». 

Общий объем финансирования СМП до 2035 года, 
который утвердило правительство, составляет 
1,8 трлн рублей. Предусмотрено строительство терми-
нала сжиженного природного газа и газового конден-
сата «Утренний», нефтеналивного терминала «Бухта 
Север», угольного терминала «Енисей». Запланирова-
но строительство транспортно-логистического узла в 
морском порту Корсаков на Сахалине, развитие Мур-
манского и Архангельского транспортных узлов, со-
здание порта-хаба Владивосток. Также планируется 
построить суда ледокольного флота, в том числе голов-
ной ледокол проекта «Лидер».  

ЭКСПОРТ РЭЦ до конца года представит российскую продукцию в 20 странах

Выходят в свет
Евгений Гайва

Д
о конца этого года пави-
льоны для демонстра-
ции и дегустации россий-

ских продовольственных това-
ров откроются в Турции и Са-
удовской Аравии, помимо уже 
действующих в Китае, Египте, 
Вьетнаме, ОАЭ. Об этом расска-
зала в интервью «Российской 
газете» генеральный директор 
Российского экспортного цен-
тра (РЭЦ) Вероника Никишина. 
Отечественные товары продви-
гают на выставках, в ходе биз-
нес-миссий в десятках стран, и 
спрос на них есть и в Азии, и в 
Европе. 

Вероника Олеговна, наш экс-
портный товаропоток перео-
риентируется с Запада на 
Восток. Какие страны сей-
час можно рассматривать в 
качестве основных торговых 
партнеров?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Российский 
экспортный центр разработал 
сразу несколько инструмен-
тов, которые помогают компа-
ниям переориентировать свои 
поставки и найти новых парт-
неров, в том числе на Востоке и 
в странах АТР.

Во-первых, у нас есть кар-
та приоритетных направлений 
экспорта. В ней мы раздели-
ли все страны, на которые сей-
час переориентируют постав-
ки наши компании, на несколь-
ко групп. Первая — те, с кем уже 
налажены торгово-экономи-
ческие отношения Это расту-
щие платежеспособные рынки 
стран бывшего СССР.

Вторая — традиционные тор-
говые партнеры России, где 
рост поставок возможен за счет 
роста рынка и освоения новых 
сегментов. Это крупные стра-
ны Азии и Ближнего Востока: 
Китай, Индия, Вьетнам, Турция, 
Египет, Алжир и Иран. 

Третья — рынки стран Ла-
тинской Америки, Африки и 
Юго-Восточной Азии, где пози-
ции российских экспортеров 
пока не так сильны, но у кото-
рых большой потенциал роста. 
В эту группу входят 15 стран, 
в том числе Мексика, Брази-
лия, ЮАР, Индонезия и Таи-
ланд. И четвертая — это груп-
па небольших стран, имеющих 
точечный потенциал наращи-
вания российских поставок. В 
этом списке — Сербия, Марок-
ко, Кения и другие государства.

Во-вторых, в марте мы запу-
стили уникальный продукт, в ко-
тором экспортеры могут найти 
самую актуальную информацию 
по странам и ограничениям, ко-
торые они вводят в отношении 
того или иного вида российской 
продукции. Это «Информацион-
ный бюллетень», который каж-
дый день обновляется на сайте 
РЭЦ и в телеграм-канале «Ново-
сти российского экспорта». 

РЭЦ также запустил новый 
сервис по проверке зарубежных 
партнеров. Можно ли помимо 
финансовых показателей как-
то оценить геополитические 
риски и дать рекомендации 
российским компаниям?

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Оценить по-
литические риски, разумеет-
ся, можно, однако эта оцен-

ка производится за рамками 
услуги «Проверка зарубежного 
контрагента». Ее суть — в оцен-
ке благонадежности и платеже-
способности конкретного по-
ставщика или покупателя в рам-
ках планируемой внешнеторго-
вой сделки. Для минимизации 
политических рисков мы все-
гда готовы проконсультировать 
российских экспортеров в рам-
ках работы по запросам о поис-
ках иностранных контрагентов, 
сопровождении переговоров, а 
также в рамках структурирова-
ния экспортных проектов.

Какими методами сейчас 
продвигаем наши товары на 
зарубежных рынках?

В Е Р О Н И К А  Н И К И Ш И Н А :  Пользуем-
ся как проверенными традици-
онными инструментами, так 
и внедряем новые. Выставки и 
бизнес-миссии — наверное, клю-
чевой традиционный инстру-
мент. Подать заявку на участие 
в выставках и бизнес-миссиях, а 
также компенсировать расходы 
на участие в них можно онлайн 
на цифровой платформе «Мой 
экспорт». Этот сервис дает воз-
можность компаниям принять 

участие в коллективной экс-
позиции под брендом «Сдела-
но в России». Цифровой сервис 
очень удобный: экспортер за-

ходит на платформу, выбирает 
подходящее мероприятие в це-
левой стране и подает заявку.

В этом году мы продолжа-
ем активно проводить меж-
дународные мероприятия, до 
конца декабря запланировано 
несколько десятков выставок и 
миссий в 20 странах. 

На фоне роста интереса к 
российской агропродукции за 
границей мы расширяем сеть 
шоу-румов, в которых ино-
странные потребители могут 
вживую посмотреть, попро-
бовать и получить оферту по 
контрактным условиям постав-
ки продуктов питания из Рос-
сии. Сейчас в них размещено 
почти 100 уникальных резиден-
тов, а количество размещен-
ных товарных позиций превы-
шает две тысячи. Размещение 
в шоу-румах уходит и в онлайн. 
Правительство уже подписало 
постановление, которое поз-
воляет нам принимать и обра-
батывать заявки экспортеров 
на цифровой платформе «Мой 
экспорт». Срок рассмотрения 
заявки сократится с 29 до 7 
дней.

Большое значение уделяет-
ся вопросам экспортных про-

даж по каналам электронной 
торговли. На платформе «Мой 
экспорт» есть сервис по поис-
ку и подбору маркетплейсов 
под конкретную продукцию. 
Компании могут получить ин-
дивидуальную консультацию 
о возможностях выхода на за-
рубежный рынок посредством 
экспортной интернет-тор-
говли. 

Пару лет назад в России нача-
ли создание «зеленой продук-
ции», ориентируясь на Евро-
пу. А сейчас этот интерес 
к российской экологически 
чистой продукции в Европе 
сохраняется?

В Е Р О Н И К А  Н И К И Ш И Н А :  Да, такой 
спрос сохраняется и в Европе, и 
в других странах мира. Как раз 
сейчас мы прорабатываем вме-
сте с российскими экспортера-
ми, заинтересованными в по-
ставках в ЕС, Арабские страны 
и другие страны мира, вопро-
сы упрощения экспортных про-
цедур в части санитарной об-
работки экспортируемой про-
дукции, которая позволяла бы 
обеспечить качество и сохран-
ность пищевых продуктов для 
конечных потребителей с уче-
том сроков доставки, но не на-
рушала бы принципов произ-
водства и обработки органиче-
ской продукции.

По мере усиления негатив-
ных экономических явлений 
в странах Запада я не исклю-
чаю и роста спроса на россий-
скую экологически чистую, ор-
ганическую продукцию в свя-
зи с увеличением издержек ее 
производства за рубежом, на 

«домашних» рынках. Вместе 
с тем рост глобального спроса 
на такую продукцию во многом 
происходил параллельно с ро-
стом благосостояния потреби-
телей, поэтому в ближайшее 
время этот рынок в целом будет 
подвержен ряду вызовов. 

Программа продвижения 
отечественной продукции под 
брендом «Сделано в России» 
действует с 2017 года. Как ра-
ботает программа в новой 
ситуации? 

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Эта програм-
ма — единая концепция продви-
жения национального бренда. В 
этом году РЭЦ обновляет про-
грамму, которая направлена на 
объединение под «зонтиком» 
национального бренда произ-
водителей российской конку-
рентоспособной продукции для 
их уверенного продвижения на 
зарубежные рынки. Программа 
должна закрепить статус наших 
компаний как надежных по-
ставщиков высококачествен-
ной продукции, и совсем скоро 
мы анонсируем старт приема 
заявок на участие в ней.

Сейчас одной из проблем для 
экспортеров стало страхова-
ние. Вы замечаете рост спро-
са  на страховые продукты 
РЭЦ? 

ВЕРОНИКА НИКИШИНА: Да, в послед-
нее время у экспортеров ста-
бильно высоким остается спрос 
на страхование краткосрочной 
дебиторской задолженности. 
Еще один продукт с высоким 
спросом — страхование авансо-
вых платежей при импорте.   

СОБЫТИЕ Начинается Восточный экономический форум

Недальний Восток

Алексей Боярский

Н
а Восточный эко-
номический форум 
(ВЭФ),  который 
пройдет во Влади-
востоке 5—8 сентя-
бря, зарегистриро-
вались участники 
из более 60 стран. 
Особая роль в этом 

году отводится представителям 
стран Азиатско-Тихоокеанского 
региона, в частности, Ассоциа-
ции государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН). В нее входят де-

сять стран: Индонезия, Ма-
лайзия, Сингапур, Таиланд, 
Филиппины, Бруней, Вьетнам, 
Лаос, Мьянма, Камбоджа.

«Азия — значительная часть 
мировой экономики. Ее сово-
купный ВВП сравнялся с осталь-
ной частью мира. Когда-то «ази-
атчина» была синонимом от-
сталости. Сейчас — это синоним 
развития, экономической дина-
мики», — комментирует руково-
дитель Школы востоковедения 
Факультета мировой экономи-
ки и мировой политики НИУ 
ВШЭ Андрей Карнеев.

По оценке заведующего Цен-
тром изучения Юго-Восточной 
Азии Института востоковеде-
ния РАН Дмитрия Мосякова, 
азиатские страны являют со-
бой не только уникальный эко-
номический блок, показыва-
ющий высокие темпы разви-
тия. Но и показывают высокую 
устойчивость к мировым ката-
клизмам. «Когда США, Евро-
па находятся в перманентном 
кризисе, эти страны повыша-
ют качество жизни, уровень об-
разования, — поясняет Мосяков. 
— Тезис о том, что центр миро-

вого развития перемещается из 
Атлантики, американского про-
странства в Азию, наполняется 
реальным содержанием. Здесь 
производится львиная доля то-
варов планеты, здесь сейчас и 
центр экономического роста».

Эксперты отмечают, что 
страны АСЕАН проводят до-
вольно сдержанную внешнюю 
политику, все больше незави-
симую от США и даже Китая. 
Местами, даже пытаясь конку-
рировать с последним за цен-
тральную роль во всей Вос-
точной Азии. «Из всей десятки 
санкции вынужденно ввел толь-
ко Сингапур. Да и то, весьма 
ограниченные, несоизмеримые 
с европейскими», — говорит Мо-
сяков.

Япония, хоть и присоеди-
нилась к санкциям, попав в спи-
сок недружественных стран, в 
ВЭФ участвует отнюдь не фор-
мально. С одной стороны, Япо-
ния сильно зависит от США. 
Однако она ревностно следит 
за сотрудничеством Китая с 
остальными странами региона. 
И не может допустить перетека-
ния своей доли торговли с Рос-
сией к конкуренту. Участвует в 
ВЭФ и Южная Корея.

Товарооборот России со 
странами Евросоюза по итогам 
2021 года составил около 284 
млрд долларов, с США — 34 млрд 
долларов. При этом с Китаем — 
147 млрд долларов, Южной Ко-
реей — 30 млрд долларов, Япони-
ей — 21 млрд долларов, страна-
ми АСЕАН — 20 млрд долларов, 

Индией — 13,5 млрд долларов. 
Если добавить и другие стра-
ны Азии, то получится, что доля 
восточных партнеров в эконо-
мическом сотрудничестве Рос-
сии уже перевешивает запад-
ных. Довольно скромный пока 
товарооборот именно со стра-
нами АСЕАН эксперты связы-
вают не с самими этими госу-
дарствами — их возможности 
довольно высоки, а сложивши-
мися историческими обстоя-
тельствами. 

Одно из наиболее перспек-
тивных направлений сотрудни-
чества России и АСЕАН — энер-
гетика. Речь идет о совместном 
развитии альтернативных и 
возобновляемых источников 
энергии, наращивании инфра-
структуры производства и по-
требления электроэнергии, ис-
пользовании атомной энергии в 

мирных целях, совместном по-
иске месторождений угля, неф-
ти и газа. Важным направлени-
ем является туризм. Но пока на 
фоне пандемии он отодвинулся 
на второй план. Зато активно 
развиваются проекты в области 
военно-технического сотрудни-
чества, безопасности, информа-
ционных технологий.

«Сегодня важно согласо-
вать шаги для продвижения к 
намеченным целям, найти но-
вые точки роста и сбаланси-
рованные решения для успеш-
ного взаимодействия деловых 
кругов России и АСЕАН. С этой 
целью на полях VII Восточно-
го экономического форума со-
стоится бизнес-диалог «Россия 
— АСЕАН», — отметил советник 
президента России, ответствен-
ный секретарь Оргкомитета 
ВЭФ-2022 Антон Кобяков.  На ВЭФ-2022 зарегистрировались участники более чем из 60 стран.

А К Ц Е Н Т

Спрос на экологически чистую продук-
цию сохраняется и в Европе, и в других 
странах мира, прорабатываются вопро-
сы упрощения экспортных процедур

Грузопоток 
сопоставим с пока-
зателями прошло-
го года. Прежде 
всего по СМП пере-
возят нефть и газ

Вероника Никишина: Иностранные потребители могут оценить качество российских продуктов в сети шоу-румов.

Ц И Т А Т А

Юрий Трутнев, вице-премьер, полпред президента России 
в Дальневосточном федеральном округе: 
«Мы будем учиться больше делать сами. Будем 
осваивать те технологии, на которые обращали 
меньше внимания. Значит, мы как страна и Дальний 
Восток как часть этой страны станем сильнее, будем 
больше уметь, будем дальше продвигаться 
в технологическом развитии».
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СИТУАЦИЯ 

Без заявок 
на терапию 
на 2023 год 
могут остаться 
до 300 
пациентов 
«Круга добра» 

ОПОЗДАНИЕ 
СКАНДАЛУ 
ПОДОБНО
Владимир Емельяненко

Фонд «Круг добра» еще в июне 
предупредил все регионы 
страны: до конца августа нуж-
но подать новые заявки на ле-
карства на 2023 год для детей, 
которые получают дорогосто-
ящую терапию. 

Причина сжатия сроков по-
дачи заявок — из-за санкций 
растянулись логистические и 
транспортные цепочки и фарм-
компании увеличивают сроки 
поставок. Август закончился. 
И, по данным фонда «Круга до-
бра», без заявок на зарегистри-
рованные препараты остаются 
285 подопечных из более чем 
3800. Еще 942 ребенка могут 
опоздать. 

Подходят к концу сроки 
оформления заявок на неза-
регистрированные лекарства, 
а сигналов о желании продол-
жить терапию от 942 подопеч-
ных, которым она остро нуж-
на, нет. 

— Наше обращение к регио-
нальным органам управления 
здравоохранения продиктова-
но серьезной тревогой, — гово-
рит «РГ» председатель прав-
ления фонда «Круг добра» 
Александр Ткаченко. — Если 
опоздать, у детей может быть 
перерыв в терапии. Проблема 
в том, что не все региональ-
ные минздравы справились с 
заявками, что создает реаль-
ный риск сбоя в обеспечении 
лекарствами части больных 
детей. 

Как заметил Ткаченко, 
вовремя прислали заявки, 
например, Нижегородская, 
Ярославская, Свердловская, 
Костромская области, Ал-
тайский край. Дагестан, кото-
рый поначалу тянул с органи-
зацией оформления заявок, 
к финалу все же отладил про-
цедуру. Серьезные проблемы, 
как говорят в фонде, остают-
ся в работе с заявками в Ро-
стовской области, в Ставро-
польском крае и в Башкорто-
стане. При этом в регионах хо-
рошо знают, что из-за санкций 
усложнилась как процедура 
закупок, так и сами поставки. 
Поэтому в «Круге добра» вы-
сказывают осторожное опасе-
ние, что промедление в подаче 
заявок может привести к недо-
вольству родителей больных 
детей на местах, в частности, 
«непрозрачностью процедуры 
закупок». А отсутствие подан-
ных заявок намек на такую не-
прозрачность провоцирует.

В «Круге добра» одновре-
менно дают понять, что день-
ги президентского фонда, 
направляемые на помощь де-
тям, страдающим орфанными 
заболеваниями, не являются 
частью программ госгарантий 
и не входят как в бюджет мин-
здрава, так и региональных 
минздравов. Поэтому контро-
лировать их использование, в 
том числе через вовремя по-
данные заявки на лечение, 
«должны все же гражданское 
общество и специалисты в об-
ласти тяжелых и орфанных за-
болеваний».

Как заметил Александр Тка-
ченко, из-за промедления чи-
новников на местах есть две 
опасности: первая — рост об-
щественного недовольства из-
за еще большего увеличения 
срока закупок. 

Вторая — из-за опоздания 
поданных заявок эти сроки 
не просто станут длиннее, а 
могут спровоцировать длин-
ный перерыв в терапии боль-
ных детей, что и вовсе чревато 
скандалами.  

Если опоздать, 
у детей может 
быть опасный 
перерыв в терапии 

ПЕРВОЕ СЕНТЯБРЯ: 
ПОВТОРЕНИЕ 
ПРОЙДЕННОГО
Вы никогда не задумывались, что в мировой истории 
было совсем мало великих педагогов, просто катастро-
фически мало. Если не считать Древнюю Грецию, то, 
по моим подсчетам, — шесть: Коменский, Песталоцци, 
Монтессори, Ушинский, Корчак, Макаренко. Кто-то до-
бавит: Сухомлинский. По мне — он был излишне иде-
алогизирован. Кто-то кого-то прибавит, кого-то отни-
мет… Но все равно — уместимся в десятку.

Представляете? А сколько было великих поэтов, 
актеров, ученых, политиков, писателей, режиссеров, 
композиторов… Гениев любых иных профессий на 
несколько порядков больше. Везде — сотни, а в педаго-
гике — единицы. 

Вы никогда не задумывались, что с XVII, а то и с XVI 
века школа практически не изменилась? Поменялось 
все: от продолжительности жизни до путешествий; от 
еды до лекарств; от зрелищ до науки… А школа — нет. 
Контент, содержание образования изменилось сильно, 
а система образо-
вания — неизменна. 
Тридцать разных 
человек, с разным 
развитием, разны-
ми интересами, за-
гоняют в класс — 
перед ними стоит 
учитель. И в XVI 
веке так, и в XXI.

Многочислен-
ные исследования 
качеств, которые 
будут необходимы 
человеку для того, 
чтобы сделать карьеру в наступившем веке, показы-
вают, что главное — это умение креативить. Еще очень 
важно — умение анализировать себя и работать в кол-
лективе. Знания как таковые, просто некая вызубрен-
ная информация, сегодня никого не интересует. Знания 
нужны лишь как шаг к креативности. Если этого шага 
нет — знания бессмысленны. Мы вообще будем иметь в 
виду в наших школах, что интернет — это данность? Раз-
ве можно учить ребенка, вовсе не имея в виду, что од-
ним нажатием кнопки он с легкостью получает инфор-
мацию, за незнание которой ему ставят двойку?

Вот с первого сентября принято решение отбирать 
у детей телефоны. Правда, не совсем понятно: их будут 
отбирать на весь учебный день или во время перемен 
возвращать? Если будут возвращать — возникнет не-
разбериха. Если не будут возвращать — возникнет мас-
са проблем с оперативной связью, и не только с родите-
лями. Сегодня оставлять делового подростка без связи 
на семь часов… 

Ну да ладно. Решение принято. Вопрос в том, как в 
этом решении отражается наше, взрослое, отношение 
к детям. У учителей, замечу, которые тоже не должны 
пользоваться на уроках телефонами, — их не отбирают. 
Почему отбирают у детей? В этом видно привычное от-
ношение к школьникам не как к людям, а как к объек-
там воспитания. Здесь проявляется серьезная ошибка 
нашей школы: она создается так, чтобы главным был в 
ней учитель, а должен быть главным — ученик. Школа 
должна строиться так, чтобы ученику в ней было ком-
фортно и удобно. 

Нам что всерьез кажется, что, если мы заберем у 
ученика телефон, он будет более внимательно учить-
ся? Предрекаю возрождение «крестиков-ноликов» и 
других «бумажных игр». Внимание учеников можно 
заслужить одним — интересным преподаванием. Более 
ничем. Ребенок — это человек. А человека невозможно 
заставить с интересом учить то, что ему неинтересно и 
не нужно.

Встречаясь 1 сентября со школьниками Калинин-
градской области, президент России В.В. Путин сказал 
очень важные слова о том, что главная задача челове-
ка≈— найти себя, найти свое предназначение. Как бы 
хотелось, чтобы слова руководителя государства были 
услышаны «школь-
ным начальством»! 
А то ведь у нас из 
школьного обихода 
исчезли даже сами 
эти слова «призва-
ние», «предназна-
чение». 

Его заменила 
профориентация. 
Это тоже важно. Но 
профориентация 
— это про то, какие 
профессии востре-
бованы в данный 
момент. А призвание — про то, ради чего тебя призва-
ли на эту землю, какой-такой есть в тебе талант, чтобы 
раскрыть его и тем принести пользу людям. Вот про это, 
увы, наша школа не думает вообще. В школе человек 
должен понять, на каком поприще он хочет приносить 
пользу обществу. 

Когда я учился в школе, нам запрещали писать ша-
риковыми ручками, потому что они-де портят почерк. 
И где сегодня перьевые ручки? Когда я слышу слова про 
то, что не будет ни электронных учебников, ни элек-
тронных тетрадей, — я вспоминаю про шариковые руч-
ки. Мы живем в электронную эпоху, в эпоху гаджетов. 
Оградиться от этого невозможно. Когда я рукой в бу-
мажный ежедневник записываю свои дела, молодые 
люди смотрят на меня с некоторым удивлением: зачем 
носить с собой ежедневник, если все может быть в теле-
фоне? И они правы. Будущее всегда право.

Мне кажется, нам пора понять, что сегодня отцы и 
дети живут в разных мирах. Когда у отца что-то ломает-
ся в телефоне, или он не может разобраться с компью-
тером, — он идет за советом к сыну. Есть вещи, про кото-
рые дети знают больше, чем отцы. Это по-своему уни-
кальная ситуация в мировой истории, но она такова. 
Отцы могут по-прежнему учить детей «старым, каза-
чьим способом», но будет ли в этом толк?

Школа боится всего непривычного и нового. Ви-
димо, таково ее свойство. И вопрос вот в чем: мы бу-
дем учить детей ладить с этим новым или будем его 
запрещать?

И последнее. Нам бы очень не мешало научиться по-
нимать своих детей исходя из того, что они — не наше 
повторение, а другие люди. Что они там такое находят в 
интернете, и почему он столь сильно на них влияет? По-
чему им так необходимы социальные сети? И как вооб-
ще на них влияет этот ненавистный многими взрослы-
ми интернет?

Наши дети — люди. Причем другие. Запретами с 
ними не справиться. А вот попытаться понять — можно. 
Конечно, если захотеть  

Из школьного оби-
хода исчезли даже 
сами эти слова 
«призвание», 
«предназначение»

Нам что, всерьез 
кажется, что, если 
мы заберем у уче-
ника телефон, он 
будет более вни-
мательно учиться? 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛТОЛЬКО В «РГ» Генпрокуратура: вылов редких морских 
и речных обитателей будет караться шестизначными штрафами

Косатка друг прокурора

Иван Егоров 

П
осле внесенных по 
предложению Ген-
прокуратуры изме-
нений в Красную 
книгу РФ штраф за 
незаконный вылов 
черной или малой 
касатки — увели-
чен с 8 до 411 ты-

сяч рублей, а за серого кита — до 
1,9 млн. 

Об этом, а также о том, по-
чему уже в ноябре с Камчатки 
нельзя будет вывезти с собой 
самолетом больше 10 кг икры, 
как обстоят дела в стране с чи-
стой водой и воздухом и поче-
му горят леса в России и кто в 
этом виноват, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал на-
чальник Главного управления 
по надзору за исполнением фе-
дерального законодательства 
Генпрокуратуры РФ Дмитрий 
Данилов.

Дмитрий Юрьевич, несколь-
ко лет назад всю страну по-
трясла история с «китовой 
тюрьмой» в Приморье. То-
гда, чтобы спасти млекопи-
тающих, потребовалось вме-
шательство Генпрокурату-
ры России. Выяснилось, что 
проблема не только в неради-
вых дельцах, продающих ки-
тообразных за рубеж, чинов-
никах, закрывающих на это 
глаза, но и в пробелах в зако-
нодательстве. Ведь за неза-
конный вылов дельфинов и ко-
саток грозил смехотворный 
штраф. Изменилась ли ситу-
ация сейчас?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Вы правы. Су-
ществующая оценка ущерба от 
противоправных действий по 
добыче морских млекопитаю-
щих вызывала особую трево-
гу. В частности, за особь чер-
номорской афалины возмеще-
нию подлежала сумма в разме-
ре 8 тысяч рублей. За китооб-
разных, включая популяции 
серых китов и горбачей, — лишь 
209 тысяч рублей, что в сотни 
раз меньше их реальной стои-
мости. Продукты китобойного 
промысла используются в пар-
фюмерии и фармацевтике, на 
мировом рынке оцениваются 
сотнями тысяч долларов, а не-
редко и миллионами.

Такое положение вещей по-
требовало немедленной реак-
ции. По указанию Генерально-
го прокурора Игоря Краснова в 
правительство РФ было направ-
лено письмо с предложением 
поручить минприроды и мин-
сельхозу актуализировать свя-
занные с этим нормативные 
правовые акты. По результатам 
рассмотрения нашей информа-
ции были утверждены новые, 
значительно увеличенные так-
сы для исчисления размера вре-

да, причиненного водным био-
логическим ресурсам, занесен-
ным в Красную книгу России. 
Это постановление было при-
нято 23 июля 2022 года. Теперь 
за незаконный вылов одной осо-
би черноморской афалины гра-
жданин возместит государству 
500 тысяч рублей, малой косат-
ки — 411 тыс. рублей, а серого 
кита — 1,9 млн рублей ущерба.

А по другим краснокнижным 
морским и речным обита-
телям, которые становятся 
объектами браконьеров, так-
же увеличена сумма возмеща-
емого ущерба?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Да, так и есть. 
Поскольку возмещение причи-
ненного ущерба — это одна из 
важных задач в профилактике и 
декриминализации браконьер-
ства, индексация коснулась раз-
мера вреда за вылов всех редких 
и исчезающих водных биологи-
ческих ресурсов, а также добы-
чу их икры. К примеру, за неза-
конный вылов одной особи са-
халинского осетра, вне зависи-
мости от размера и веса, гра-
жданин обязан был возместить 
государству порядка 12 тысяч 
рублей, а сейчас более 600 ты-
сяч рублей, за калугу нужно бу-
дет заплатить более 800 тысяч 
рублей, белугу — 826 тысяч руб-
лей. В случае незаконного выло-
ва редких рыб в границах особо 
охраняемых природных терри-
торий вред будет исчисляться 
в двух- и трехкратном размере.

Отдельно скажу, что Феде-
ральным законом от 14.07.2022 
№ 254-ФЗ, предусматриваю-
щим экспериментальное огра-
ничение на территории Кам-
чатского края перевозки икор-
ной продукции в личных целях, 
были учтены предложения Ген-
прокуратуры, ранее направ-
ленные в правительство РФ. 
Согласно этому эксперимен-
ту планируется установить с 1 
ноября 2022 года до 1 августа 
2025 года запрет на перемеще-
ние авиапассажирами с терри-
тории края в багаже и (или) руч-
ной клади красной икры непро-
мышленного изготовления свы-
ше 10 килограммов.

А ситуацию с черными лесору-
бами и бесконтрольным вы-
возом кругляка за рубеж уда-
лось изменить?

Д М И Т Р И Й  Д А Н И Л О В : Этот вопрос 

находится на особом контро-
ле прокуроров. Во взаимодей-
ствии с правоохранительными 
и контролирующими органами 
продолжаются мероприятия по 
выявлению и пресечению про-
тивоправных действий, свя-
занных с вывозом древесины 
из страны. По их результатам 
в прошедшем году объем неле-
гально заготовленного леса со-

кратился почти на 30% (до 830 
тыс. куб. метров). Положитель-
ная динамика сохраняется и в 
этом году. 

Вместе с тем в Республи-
ке Бурятия, Забайкальском 
крае, Иркутской, Омской, Че-
лябинской областях и других 
регионах в деятельности орга-
нов и учреждений лесного хо-
зяйства прокурорами были пре-
сечены нарушения при управ-
лении лесным фондом. Это ка-
салось взыскания с арендаторов 
задолженности по платежам, а 
также непроведения меропри-
ятий по лесовосстановлению и 
лесоустройству. Оставлялись 
без реагирования случаи не-
регистрации договоров аренды 
в системе учета ЛесЕГАИС и от-
сутствия проектов освоения ле-
сов. Всего в 2021 году — первом 
полугодии 2022 года на осно-
вании материалов прокурор-
ских проверок следственными 
органами возбуждено более 2 
тыс. уголовных дел в сфере ле-
сопользования.

Лесные пожары — все-таки 
природный фактор или чело-
веческий?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: По итогам семи 
месяцев 2022 года в лесах за-
регистрировано 9,5 тыс. пожа-
ров (в аналогичном периоде 
2021 года — 11,4 тысячи) на пло-
щади более 2,4 млн га (в тот же 
период 2021 года — 5,2 млн га). 
При этом за неделю пожаров в 
Рязанской области огнем было 
пройдено свыше 9 тыс. гектаров 
лесного фонда (на 23.08.2022 
активное горение на площа-
ди около 180 гектаров). Мож-
но сказать, что по-прежнему 
основной причиной пожаров 
является неосторожное об-
ращение с огнем, в том числе 
при аномально жаркой погоде.

Однако повсеместно лес-
ными инспекторами должным 
образом не соблюдается по-
рядок патрулирования лесов, 
что потребовало прокурор-
ского вмешательства. Кроме 
того, органами прокуратуры 
при взаимодействии с органа-
ми государственного пожарно-
го надзора МЧС России вскры-
ты многочисленные наруше-
ния требований пожарной 
безопасности при обустрой-
стве населенных пунктов, при-
легающих к лесным масси-
вам, выполнении функций по 
предупреждению и ликвида-
ции ландшафтных пожаров. 
Характерной особенностью 
природных пожаров являет-
ся быстрое распространение 
огня. Промедление лесопожар-
ных формирований приводит 
к невозможности быстрой ло-
кализации очагов горения, и 
зачастую ликвидация возго-
рания проводится значитель-
но большими силами, прежде 
всего МЧС России.

Еще одна не менее злободнев-
ная экологическая тема, ко-
торая вызывает, пожалуй, са-
мый большой общественный 
резонанс, — это действующие 
свалки и строительство но-
вых мусорных полигонов. Что 
говорят об этом прокурорские 
проверки?

Д М И Т Р И Й  Д А Н И Л О В : Я бы не стал 
здесь утверждать однозначно 
в столь негативном ключе. Не 
скрою, что результаты надзор-
ных мероприятий в области 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами свидетель-
ствуют о недостатке современ-
ной инфраструктуры сбора, 
накопления, переработки, ути-
лизации и размещения отхо-
дов. Ведь именно развитие об-
работки и вовлечение таких 
веществ во вторичный оборот 
являются наиболее эффектив-
ным средством снижения их не-
гативного воздействия на при-
роду и населенные пункты. Од-
нако не в последнюю очередь 
именно результаты прокурор-
ских проверок, проведенных 
во исполнение поручений гла-
вы государства, способствова-
ли вводу только в текущем году 
предприятий обработки ТКО 
мощностью около 700 тысяч 
тонн.

Кроме того, прокурорами 
принимались меры реагиро-
вания в связи с нарушениями 
региональными операторами 
требований закона при начис-
лении платы за услугу по об-
ращению с ТКО. Во Владимир-
ской и Кировской областях за 
несоблюдение периодичности 

вывоза мусора гражданам воз-
вращено более 25 млн рублей.

Что делать с переполненны-
ми свалками, которые про-
должают работать?

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Прокуроры в су-
дебном порядке добиваются за-
крытия исчерпавших проект-
ную мощность полигонов и 
восстановления земель.

Например, в Тверской обла-
сти в результате принятых меж-
районным природоохранным 
прокурором мер прекращена 
эксплуатация не включенных в 
государственный реестр объек-
тов размещения отходов в Ке-
совогорском, Старицком, Бо-
логовском районах, Удомель-
ском городском округе. В Саха-
линской области по искам про-
куроров вынесены решения су-
дов о запрете эксплуатации 9 
свалок и строительстве новых 
полигонов.

Чтобы понимать, насколь-
ко люди у нас берегут приро-
ду, нужно, наверное, привести 
прокурорскую статистику? 

ДМИТРИЙ ДАНИЛОВ: Действитель-
но, нарушений много. Всего за 
шесть месяцев 2022 года проку-
рорами выявлено свыше 180 ты-
сяч нарушений природоохран-
ного законодательства, в связи 
с чем на незаконные правовые 
акты принесено около 9 тысяч 
протестов. В суды направлено 
более 17,7 тысячи заявлений, 
внесено 50 тысяч представле-
ний. По результатам проверок 
к дисциплинарной ответствен-
ности привлечено 28,2 тысячи 
должностных лиц, а 13,3 тысячи 
— к административной. Возбу-
ждено свыше 1 тысячи уголов-
ных дел. По поручению Генпро-
курора продолжаются систем-
ные мероприятия по укрепле-
нию законности в сфере охраны 
окружающей среды, природо-
пользования и обеспечения эко-
логического благополучия.  

Ущерб за вылов китообразных, 
включая серых китов и горбачей, 
оценивался лишь в 209 тыс. рублей.

А К Ц Е Н Т

В случае незаконного вылова редких 
рыб в границах особо охраняемых при-
родных территорий вред будет исчис-
ляться в двух- и трехкратном размере

Дмитрий Данилов: Прокуроры вместе с МЧС вскрыли многочисленные 
нарушения пожарной безопасности при обустройстве населенных пунктов.
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180
ТЫСЯЧ

нарушений природоохранного 

законодательства было выяв-

лено прокурорами за 6 меся-

цев 2022 года

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

С браконьерами и борьбой с ними более-менее по-

нятно, а как обстоят дела с чистотой воды в стране?

Дмитрий Данилов: Наша страна обладает 20% миро-

вых запасов пресных вод. Прокуроры ориентирова-

ны на предотвращение негативного воздействия на 

источники питьевого водоснабжения, на рекреаци-

онные водные ресурсы.

Зачастую высокий уровень износа объектов комму-

нальной инфраструктуры и очистных сооружений 

приводит к загрязнению водных объектов неочищен-

ными стоками. Прокурорам приходится обращаться 

в суды с требованиями о реконструкции очистных со-

оружений. Одна из проблем длительного неприведе-

ния инфраструктуры в соответствие с требованиями 

законодательства — это высокая стоимость ре-

конструкции очистных сооружений. Но данный во-

прос не снимается с контроля прокуроров до полно-

го устранения нарушений со стороны органов 

местного самоуправления.

В частности, в Ростовской области природоохранный 

прокурор добился исполнения решения суда, и в 2021 

году администрацией Аксайского городского поселе-

ния реконструированы городские очистные сооруже-

ния, вследствие чего сброс недостаточно очищенных 

стоков в балку Жанкина прекращен. Стоимость работ 

составила более 900 млн рублей, которые оплачены 

за счет средств областного и местного бюджетов. В ап-

реле 2022 года объект введен в эксплуатацию, его 

производительность составляет 12,5 тысячи кубомет-

ров в сутки, что обеспечивает нужды 40-тысячного на-

селения города Аксая, поселков Ковалевка и Рассвет.

Большую работу проделали природоохранные про-

куроры для защиты самого уникального водоема в 

мире — озера Байкал и Байкальской природной тер-

ритории. Замечу, что в результате прокурорского 

вмешательства введены в эксплуатацию очистные со-

оружения в поселке Выдрино, проводится их модер-

низация в городах Иркутск и Улан-Удэ, а для 30 насе-

ленных пунктов ведется проектирование. После вы-

несенных по нашим искам решений судов выделено 

360 млн рублей на строительство сооружения для за-

щиты от паводка на реке Селенга.

В зоне атмосферного влияния на озеро Байкал по на-

шим требованиям только в этом году 19 источников 

выбросов оснащены газоочистным оборудованием, 

в 8 наиболее загрязненных городах вокруг Байкала 

ведется создание и развитие системы мониторинга 

воздушной среды. Это лишь малая часть проводимой 

нами работы. Об уникальности Байкала можно гово-

рить бесконечно.

— Публикацию комментирует 
Матвей Шпаро

16

Справка «РГ» 

Фонд «Круг добра» создан в янва-

ре 2021 года указом президента 

РФ. Цель — обеспечение бесплат-

ными лекарствами детей с редки-

ми заболеваниями за счет увели-

ченного на 2% НДФЛ россиян, 

чей годовой доход превышает 

5 млн рублей. За год работы «Круг 

добра» купил препараты более 

чем для 3 тысяч детей. 
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ВЫСТАВКА Федор Шаляпин в Музее русского импрессионизма

Гений в гриме и без грима
Жанна Васильева

Ф
едор Иванович Шаляпин 
стал героем сразу двух 
летних выставок. Пор-

трет певца в роли Олоферна, на-
писанный Александром Голови-
ным, одним из первых встреча-
ет зрителей на выставке «Лики 
модерна» в Инженерном корпу-
се Третьяковской галереи. А в 
Музее русского импрессиониз-
ма певцу посвящен специаль-
ный проект в зале на третьем 
этаже.

Это сближение не из тех, 
ч т о  к а ж у т с я  с т р а н н ы м и . 
Напротив, Шаляпин, чье ак-
терское дарование окрепло в 
театре Саввы Мамонтова, пе-
вец, чье имя притягивало зри-

телей на афишах дягилевских 
«русских сезонов» в Париже, 
был одним из ключевых героев 
эпохи модерна и русского Се-
ребряного века. Этот век ды-
шал не только духами и тума-
нами блоковских «Незнако-
мок», но и волнением премьер, 
страстью к театру, которую 
разделяли, кажется, все: от 
юных гимназисток до магнатов 
и многоопытных царедворцев.  

«Я выступаю перед чита-
телем без грима…» — такими 
словами предваряет свою кни-
гу воспоминаний «Маска и 
душа» Шаляпин. Меж тем мало 
было актеров, которые оста-
лись на полотнах художников 
именно в гриме. Или — в «мас-
ке» театральной роли. Худож-

ник Борис Альмединген, рабо-
тавший с Александром Голови-
ным в мастерских Мариинско-
го театра, оставил воспомина-
ния, как Шаляпин сразу после 
завершения оперы «Юдифь» 
позировал Головину в роли 
Олоферна ночь напролет. К 
пяти часам утра актеры и дру-
зья, которые пируют в мастер-
ской, пока Головин и Шаляпин 

работают, уходят. Засыпают 
сторож и маляр. К семи часам, 
когда сеанс заканчивается, а с 
ним и «шаляпинская ночь» в 
Мариинке, бодрствуют только 
певец, по-прежнему позирую-
щий в гриме Олоферна, худож-
ник, проработавший всю ночь, 
и карикатурист Павел Щербов. 
Щербов тоже время не терял, 
набрасывая карикатуру на ша-
ляпинского «Олоферна». 

Собственно, даже встре-
ча в одном выставочном про-
странстве театральных пор-
третов Шаляпина, живописных 
и фотографических, с книгой 
воспоминаний певца, где он 
выступает «без грима», и с его 
портретами вне сцены, напи-
санными Константином Коро-
виным, Борисом Кустодиевым 
и Александром Яковлевым, вы-
глядела бы вполне интригую-
ще. Вопрос, почему Шаляпин 
с такой страстью и упорством 
стремился сохранить свои сце-
нические образы для будущего, 
вроде бы, звучит наивно. Он, 
вкладывавший в свою работу 
на сцене страсть, любовь к те-
атру и музыке, жаждал сохра-
нить созданные образы для 
вечности. Чем не ответ?

Н о,  в о з м о ж н о,  д е л о  н е 
только рачительности гения. 
В «Маске и душе» Шаляпин 
рассказывал о детском вос-
хищении от ярмарочного ку-
плетиста и клоуна Яшки: «Под 

влиянием Яшки в меня настой-
чиво вселилась мысль: хорошо 
вдруг на некоторое время не 
быть самим собой! И вот в шко-
ле, когда учитель спрашивает, а 
я не знаю, я делаю идиотскую 
рожу… Я играл Яшку и чув-
ствовал на минуту, что я не я. И 
это было сладко». Тайна преоб-
ражения актера была для него, 
вероятно, не только тайной 
игры. Борис Альмединген, опи-
савший работу Головина над 
портретом Шаляпина в роли 
Олоферна, вспоминал о сво-
ем впечатлении от игры певца 
во время репетиции: «Я видел 
каждую черту знакомого лица 
и не узнавал его. Все мускулы 
лица отражали смысл произ-
носимых фраз». Когда во время 
диалога Олоферна с Асфанезом 
Шаляпин-Олоферн с репликой 
«Пес презренный!» бросался 
на Асфанеза с воображаемым 
кинжалом (в руке не было даже 
бутафорского), Альмединген 
признается, что ему «сдела-
лось действительно страшно, и 
я забыл, что это — Федор Ива-
нович, час тому назад разгова-
ривавший со мною». 

Иначе говоря, театр не про-
сто открывал иные миры чув-
ствам и воображению, он поз-
волял переживать их как ре-
альность. 

На выставке есть автошарж 
Шаляпина на самого себя — по-
хож весьма. Мы видим его эс-
кизы грима для Дона Базилио 
в «Севильском цирюльнике» 
и автопортрет в роли Дон Ки-
хота. Мы видим его скульптур-
ный автопортрет (Шаляпин не 
зря брал уроки у скульптора 
Ильи Гинцбурга) и можем срав-
нить его с бронзовым Шаляпи-
ным, созданным Паоло Тру-
бецким.  

КИНО Иранский фильм получил главный приз 
Московского международного кинофестиваля

Персидские мотивы
Сусанна Альперина 

Д
войная радуга подня-
лась над Москвой как 
раз в момент, когда 
открылась красная 
дорожка церемонии 
закрытия 44-го Мо-
сковского междуна-
родного кинофести-
валя. В четырех кон-

курсных программах кинофе-
стиваля в этом году были пред-
ставлены 49 фильмов из 25 
стран.

Никиты Сергеевича Михал-
кова не было на церемонии за-
крытия. Традиционный бри-
финг президента фестиваля в 
этот день также был отменен. Но 
команда справилась с задачей. И 
вот как распределились призы.

Награду «Золотой Святой 
Георгий» «За вклад в кинема-
тограф» получил композитор 
Эдуард Артемьев. Артемьев сто-
ит в одном ряду с такими кино-
композиторами, как, например, 
Эннио Морриконе. Он написал 
музыку более чем к 150 худо-
жественным фильмам, доку-
ментальным и мультипликаци-
онным лентам, среди которых 
три картины Андрея Тарковско-
го, фильмы Никиты Михалкова, 
Андрея Кончаловского, Вадима 
Абдрашитова и других режис-
серов. Зал стоя приветствовал 
лауреата.

Гран-При — приз «Золотой 
Святой Георгий» — получил 
иранский фильм «Без предва-
рительной договоренности», 
режиссер Бехруз Шоайби. Этой 
же ленте отдали свой Приз «Ко-
лючий взгляд» Федерация ки-
ноклубов России.  Актриса 
Пега Ахангарани, сыгравшая 
в иранском фильме, получи-
ла «Серебряного Святого Геор-
гия» за исполнение лучшей 
женской роли. 

Любопытно, как перекли-
кается фильм «Без предвари-
тельных договоренностей» с 
иранской картиной «Бриз», ко-
торая получила главный приз 
«Серебряный Святой Георгий» 
за лучший фильм конкурса ко-
роткометражного кино. По сю-
жету также выросший в Европе 
иранец после смерти родителей 
возвращается к себе на родину, 
но Иран оказывается не таким, 
как он его себе представлял... Ре-
жиссер Хамидреза Газеми, по-
лучая награду, продемонстри-
ровал залу, что прекрасно го-
ворит по-русски: он сказал, что 
благодарен своим мастерам во 
ВГИКе братьям Александру и 
Владимиру Котт. 

«Серебряного Святого Геор-
гия» за лучшую режиссерскую 
работу получил Синиша Цве-
тич — сербский фильм «Усекно-
вение». Этот же фильм получил 
и Приз зрительских симпатий 
44-го ММКФ. 

Специальный приз жюри по-
лучил режиссер из Бангладеш 
Джуборадж Шамим за фильм 
«Инстинкт» (совместное произ-
водство Бангладеш и Нидерлан-
дов). Этой же ленте ранее был 
вручен Приз жюри NETPAC (так 
называется сеть продвижения 
азиатского кино, включающая 
29 стран-участниц) с формули-
ровкой «За убедительный кине-
матографический портрет вы-
живания в современной реаль-
ности». 

Приз «Серебряный Святой 
Георгий» за лучшую мужскую 
роль присудили артисту из ру-
мынского фильма «Глас вопию-
щего в пустыне», режиссер Ки-
приан Мега. На этой же картине 
остановило свой выбор и жюри 
российской кинокритики, вру-
чив ей свою награду.

Ни один российский фильм 
основного конкурса, а их было 

три, не получил наград большо-
го жюри. Но, будем надеяться, 
что призы, например, у такой 
картины, как «Огород» Ларисы 
Садиловой, еще впереди. Что же 
касается нового конкурса «Рус-
ские премьеры», то председа-
тель его жюри Сергей Урсуляк 
посетовал со сцены на то, что у 
них был всего один приз. Урсу-
ляка можно понять: конкурс по-
лучился сильным. О чем и ска-
зал, получая награду за картину 
«Здоровый человек», Петр Тодо-
ровский-младший. Представи-
тель великой кинодинастии снял 
так называемое «кино мораль-
ного беспокойства» — о молодом 
телеведущем канала «Матч ТВ» 
(в этой роли Никита Ефремов), 
который не удовлетворен соб-
ственной карьерой и успешной 
семейной жизнью, потому что 
чувствует — должен помогать 
тем, у кого все не так удачно. Он 

не остается в стороне, когда на 
улице избивают девушку, идет 
волонтером в клинику, где лежат 
дети (в большинстве случаев 
безнадежно больные), а также в 
поисковый отряд «Лиза Алерт». 

Однако жюри конкурса «Рус-
ские премьеры» все же не могло 
удержаться от того, чтобы не от-
метить картину «Кэт» режиссе-
ра Бориса Акопова — яркая рабо-
та, которую ранее мы уже срав-
нили с «Интердевочкой» Петра 
Тодоровского-старшего. 

Лента «Святой архипелаг» 
Сергея Дебижева выиграла кон-
курс документального кино. Ав-
тор, поднявшись на сцену, ска-
зал о том, что не часто россий-
ские картины побеждают в до-
кументальном конкурсе Мо-

сковского кинофестиваля, что 
правда. Фильм представляет со-
бой масштабное повествование 
о жизни Соловецкой обители и 
снимался на Соловках два года.

Н а  ц е р е м о н и и  з а к р ы -
тия ММКФ Евгений Миронов 
предложил почтить память Ми-
хаила Горбачева. Минута молча-
ния подняла зал. Миронов напо-
мнил, что в Театре Наций идет 
спектакль «Горбачев», который 
Михаил Сергеевич успел по-
смотреть и оценить.  

Главный призер фестиваля 
иранский режиссер Бехруз Шоайби 
благодарит зрителей и жюри.

Федор Шаляпин на портрете Бориса Кустодиева представлен без грима с распахнутой всему миру душой.

А К Ц Е Н Т

Ни один российский фильм основного 
конкурса не получил наград большого 
жюри

А К Ц Е Н Т

Почему Шаляпин с такой страстью 
стремился сохранить свои сценические 
образы для будущего?

Только в «РГ»

Продюсер Московского международного кинофестиваля Леонид Вере-

щагин поделился с «РГ» статистикой.

За 8 дней фестиваля в основной программе было показано 244 фильма 

из более чем 50 стран мира. 

В российской программе было показано 108 игровых и документаль-

ных картин.

Более ста иностранных кинематографистов приняли участие в фестива-

ле очно, несмотря на трудности с логистикой приезда в Москву.

434 фестивальных сеанса посетили более 30 тысяч зрителей.

ПЕРЕМЕНА ПОГОДЫ
Сегодня завершает работу 35-я Московская междуна-
родная книжная ярмарка (ММКЯ). Традиционно она 
является открытием осеннего литературного сезона и 
подведением первых итогов книжного года.

В этом году, мне кажется, стало окончательно ясно, 
что «Гостиный Двор», расположенный в 150 метрах 
от Кремля, это лучшее место для проведения книж-
ных ярмарок, если не считать исключительный слу-
чай — книжный фестиваль «Красная площадь», кото-
рый проходит летом у самых стен Кремля. Вообще не 
скрою, я испытываю гордость за свою страну, когда 
вижу, как праздники книги устраиваются в самом цен-
тре столицы, на исторически намоленных местах, 
когда древность органически соединяется с новыми 
веяниями. Что касается «Гостиного Двора», он и архи-
тектурно прекрасен и чрезвычайно удобен и по свое-
му удачному расположению рядом с тремя станциями 
метро, недалеко от пешеходной Никольской улицы, по 
вечерам собирающей множество молодежи для разно-
го рода «тусовок», 
и вблизи парка «За-
рядье», тоже став-
шего излюбленным 
местом встречи 
москвичей и гостей 
столицы.

Масштаб ММКЯ-
2022 в целом ока-
зался впечатляю-
щим. Более трехсот 
участников пред-
ставили на ярмар-
ке свои новинки во 
всех жанрах по из-
дательским ценам. За четыре дня прошло более 350 
мероприятий: презентации книг авторами и издате-
лями, круглые столы, дискуссии, выступления поэтов 
и т. д. Традиционно большое внимание уделено детям 
и их родителям: обширная программа детских ма-
стер-классов и множество детских книг, которые у нас 
научились издавать на самом высоком полиграфиче-
ском уровне.

Удачной мне показалась и конфигурация ярмарки. 
Расположенные в центре «Гостиного Двора» крупней-
шие издательства «Эксмо-АСТ», «Альпина» и «Моло-
дая гвардия» (кстати, отмечающая в этом году свое 
100-летие), не подавляли некрупные издательства, но 
оказались как бы в их окружении. Вообще найти жела-
емый издательский стенд было легко, проходы между 
ними были широкими и свободными, так что и просто 
«гулять» по ярмарке было комфортно.

В первый день подвела погода. Уходя с ММКЯ во вто-
рой половине дня, я попал под ледяной дождь — первое 
предвестие наступающего межсезонья. Но уже в суб-
боту засветило яркое солнце, и ко входу на ярмарку 
выстроилась солидная очередь.

В фигуральном смысле колебание погоды ощуща-
лось и на самой ММКЯ. Международное участие в яр-
марке сократилось до минимума. Из стран дальнего 
зарубежья заметным оказалось присутствие только 
Ирана и Китая. Визуально в международном смысле 
эта ярмарка проходила с отчетливым «восточным» ак-
центом. Но при этом по-прежнему 30—40 процентов 
новинок составляли книги европейских, английских и 
американских авторов. Но при этом же не секрет, что 
ряд зарубежных авторов супербестселлеров, такие как 
Стивен Кинг и Джоан Роулинг, заявили о своем отказе 
издаваться в России. Ладно, это, допустим, их личный 
свободный выбор. Но мне точно известно, что многие 
не настолько известные зарубежные писатели хотели 
бы переводиться и печататься на русском языке, но не 
могут позволить себе этого в силу достаточно жестко-
го давления на них по ту сторону нового культурного 
«железного занавеса», который опустили отнюдь не 
мы, судя хотя бы по изобилию зарубежных новинок 
на ММКЯ. К этому новому состоянию международ-
ных культурных и, в частности, литературных связей 
нам еще придется привыкать и учиться находить в нем 
не только свои минусы, но и плюсы. Не говоря о том, 
что многие российские писатели заслуживают куда 
больших тиражей, нежели те, что они имеют, мы ка-
тастрофически мало знакомы с набирающей силу ли-
тературой Китая, Индии, Турции, Ближнего Востока... 
Мы почти совсем не 
знаем, что происхо-
дит в литературах 
стран ближнего за-
рубежья — в Бела-
руси, Армении, Ка-
захстане, Киргизии, 
которые были пред-
ставлены на ММКЯ.

В этом плане от-
радной новостью 
является то, что с 30 
сентября по 4 октя-
бря на Ереванском 
книжном фестива-
ле будут довольно широко представлены российские 
авторы. Ожидаются выступления и участие в «круг-
лых столах» Евгения Водолазкина, Алексея Варламо-
ва, Максима Амелина, Шамиля Идиатуллина, Максима 
Замшева, Константина Мильчина, Веры Богдановой, 
Екатерины Манойло, Анны Матвеевой, Майи Кучер-
ской, Арины Обух и других. Такого сильного загранич-
ного «десанта» российских писателей не было давно, и 
приятно, что Армения понимает важность связей меж-
ду армянской и российской литературами.

Параллельно с ММКЯ в «Гостином Дворе» в Музее 
моды проходил VII Конгресс переводчиков и вруча-
лись премии журнала «Иностранная литература». Я 
побывал на пленарных заседаниях Конгресса и, скажу 
искренне, заслушался выступлениями наших ведущих 
переводчиков, которых представлял исполнительный 
директор Института перевода Евгений Резниченко. 
Вера Мильчина, Александр Ливергант, Нина Литвинец, 
Ольга Новицкая, Григорий Кружков... Из переводчиков 
русской литературы за рубежом на Конгресс приехали 
Угур Бюке и Хюлья Арслан (Турция), Рафаэль Гусман 
Тирадо (Испания). В который раз убедился, что пере-
водчики — это святые люди, и великий грех обижать их 
«запретами» на чью-либо национальную культуру.

ММКЯ традиционно открылась вручением пре-
мий «Книга года». В прозе лауреатом стал Дмитрий 
Данилов с романом «Саша, привет!», лучшим поэтом 
года признали Владимира Кострова, в номинации 
HUMANITAS победил Алексей Варламов с биографи-
ей Василия Розанова, а в жанре Non-fiction высокой 
награды удостоилась книга обозревателя «РГ» Ирины 
Краснопольской, где вышли ее беседы со светилами 
отечественной медицины. Главной премией наградили 
«Коллекцию Государственного музея изобразитель-
ных искусств им. А.С. Пушкина».

Сегодня в «Гостином Дворе» должно состояться на-
граждение лауреатов конкурса «Ревизор-2022».  

Сегодня заверша-
ет работу 35-я 
Московская 
международная 
книжная ярмарка 
(ММКЯ)

Параллельно 
с ММКЯ в «Гостином 
дворе» в Музее 
моды проходил 
VII Конгресс 
переводчиков

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

— Что показал 44-й ММКФ: 
фильмы и факты
rg.ru/art/2381923
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АФИША Театр 
Сац открыл 
сезон

КЛАССИКИ 
СТАНУТ 
ВИРТУАЛЬНЕЕ
Мария Бабалова

Единственный в мире Детский 
музыкальный театр, носящий 
имя Наталии Сац, по традиции 
открывает сезон синхронно со 
стартом нового учебного года. 
Накануне состоялся сбор труп-
пы, на котором поделились 
планами на будущее, которые 
амбициозны совсем не по-дет-
ски. И это несмотря на то, что 
всемирно известный Большой 
зал театра с тремя сценами до 
сих пор закрыт на реконструк-
цию — там сейчас трудятся не 
артисты, а строители. И зал 
будет готов не раньше лета 
2023 года. Хотя основная часть 
современного сценического 
оборудования уже получена, но 
еще одна крайне важная задача 
этой реконструкции — расши-
рение оркестровой ямы.

Кстати, в театре все очень 
ждали, что худрук Георгий 
Исаакян именно на этом сбо-
ре труппы назовет имя нового 
главного дирижера, место ко-
торого вакантно уже почти два 
года. Но на встрече с коллекти-
вом он лишь поздравил «лет-
них» юбиляров и расставил 
творческие акценты сезона, а 
главную интригу так и не рас-
крыл. Надо полагать, это имя 
станет известно ближе к завер-
шению строительных работ.

Но премьер в театре за-
планировано множество. Так 
будет продолжен проект RE-
Конструкция, в рамках которо-
го в различных неожиданных 
пространствах театра звучат 
редко исполняемые произве-
дения в самых разных жанрах 
и формах. В прошлом сезоне, 
например, были исполнены 
произведение Джона Лютера 
Адамса «SILA» и кукольная опе-
ра Пауля Хиндемита «Нуш-Ну-
ши». Музыкальным руководи-

телем проекта стал пианист и 
композитор Петр Айду. В афи-
ше RE-Конструкции в этом году 
появятся опера Эдисона Дени-
сова по пьесе Пабло Пикассо 
«Четыре девушки» и хоровая 
программа «FolkКонструкция. 
Свиридов. Щедрин. Гаврилин».

Поставят и балет для детей 
«Муха-Цокотуха», и «Жизель», 
которая продолжит реперту-
арную линию «Классика для 
юных», куда уже входят такие 
спектакли, как «Щелкунчик», 
«Спящая красавица», «Лебе-
диное озеро» Чайковского и 
«Ночь перед Рождеством» Рим-
ского-Корсакова.

В оперной афише появится 
спектакль «Пушкин в опере». 
Главным событием называют 
завершение трилогии «Я — ро-
бот». Первая часть проекта — 
опера Константина Комольце-
ва «Любовь к трем Цукербри-
нам» по роману Виктора Пеле-
вина — стала яркой премьерой 
прошлого сезона, а к концу осе-
ни выпустят остальные: дра-
матический спектакль «ОНА» 
по тексту Спайка Джонса и го-
лографический балет «Двух-
сотлетний человек» (хорео-
графия Кирилла Симонова) по 
Айзеку Азимову, музыку для 
него написал Габриэль Проко-
фьев — внук великого Сергея 
Прокофьева, известный ди-
джей, композитор и основатель 
лейбла «Nonclassical».

Трилогия «Я — робот» — ав-
торский проект Георгия Иса-
акяна. Ее главная тема — взаи-
модействие искусственного ин-
теллекта и человека. Ключевой 
составляющей этого замысла 
стали компьютерные техноло-
гии. Во многом их использова-
ние — футуристический экспе-
римент для сегодняшнего ака-
демического театра, где начи-
нают доминировать техноло-
гии добавленной (AR) и вирту-
альной (VR) реальности, дина-
мических голограмм, «умного» 
и компьютерно-синтезирован-
ного звука и других разработок.

Но 1 сентября Театр тради-
ционно распахнул двери для 
первоклашек и дал особое пред-
ставление, приоткрывая тайну 
закулисья и вовлекая ребятню 
в волшебный мир театра.  

Премьер в Театре Наталии Сац 
запланировано множество в самых 
разных жанрах и формах.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦИЯ В России 
и 45 странах написали  
«Диктант Победы» 

Рассказать 
правду 

Владимир Емельяненко  

В московском Музее Победы на Поклонной горе про-
шла международная акция «Диктант Победы». Она 
посвящена Дню окончания Второй мировой войны и 
вслед за Поклонной горой прошла по всей России и в 
45 странах. В Москве «Диктант Победы» писали более 
чем на 200 площадках, за границей — на 275-ти.  

«Акция призвана напомнить о подвиге советского 
народа, утвердить ценности мира и справедливости, 
воспитать бережное отношение к Победе, — сказал гла-
ва Российского исторического общества (РИО), ди-
ректор Службы внешней разведки (СВР) РФ Сергей 
Нарышкин, выступая на церемонии старта «Диктанта 
Победы» во Владимире.  — Большинство мыслящих лю-
дей по всему миру понимают, что именно Россия сего-
дня стоит на стороне правды, делает все , чтобы не до-
пустить глобального нацистского реванша». 

По  некончательным данным проекта «Историческая 
память», «Диктант Победы» написали  пока свыше 300  
тысяч человек, только в Москеве - более 157 тысяч.  

 — Такие массовые просветительские акции позво-
ляют рассказать людям правду, — заявил на церемонии 
старта «Диктанта Победы» в столице помощник прези-
дента России, глава РВИО Владимир Мединский. — Еще 
год назад мы не могли себе представить, проводя «Дик-
тант Победы», что повально будут сноситься памятни-
ки освободителям от фашизма. Не могли себе предста-
вить безумного уровня передергивания и фальсифика-
ции, стирания истории. А оно осуществляется на уровне 
государственной политики в европейских и примкнув-
ших к ним, считающих себя европейскими странах. 

Итоги «Диктанта Победы» будут подведены в октя-
бре. Победителям вручат билеты на Парад Победы на 
Красной площади 9 мая 2023 года.  

ПРАЗДНИК В Москве на фестивале «Спасская башня» выступили музыканты в возрасте от 6 до 76 лет

Скрипка+колотушки = гармония
Игорь Елков 

Н
а фестиваль «Спасская 
башня» в Москву приле-
тели оркестры из Арме-

нии, Беларуси, Египта, Индии, 
Таиланда и Венесуэлы, всего 394 
иностранных участника. Россию 
представляли два десятка кол-
лективов: 1167 военных и гра-
жданских музыкантов, танцоров 
и вокалистов.

Хотя любая цифра в этом 
случае относительна. Скажем, 
Сводный оркестр и Ансамбль 
песни и пляски ВДВ — формаль-
но это два коллектива, но если 
копнуть глубже, то в только в 
десантном оркестре еще семь 
полковых оркестров (из Ново-
российска, Пскова, Тулы, Ряза-
ни, Кубинки и Медвежьих Озёр) 
и оркестр Рязанского училища 
им Маргелова. Тут пальцы заги-
бать устанешь. Но это шоу бе-
рет не статистикой. Это празд-
ник без жанровых, возрастных 
и творческих ограничений. Апо-
гей — когда на Красную площадь 
вместе выходят более полутора 
тысяч участников, вынося 1080 
музыкальных инструментов. 
Среди которых: волынка, лира, 
колотушки, балалайка, жалей-
ка, колесница и орел, баян, флю-
гельгорн, три наковальни, табла, 
дхол, шенай, гармония, манджи-
ра, бас-гитары и 11 скрипок. 

На вопрос о самых юных 
участниках зрители уверенно 
отвечают: разумеется, ансамбль 
скрипачей из Луганска! На 
самом деле младшему участнику 
6 лет —  Корней Торгаев из Сту-
дии «Юные Александровцы» ан-
самбля песни и пляски им. Алек-
сандрова. А скрипачи, неизмен-
но вызывающие овации трибун, 
чуть старше, им от 10 до 17, а вы-

ступают с 5 лет. А Показатель-
ным оркестре МЧС России слу-
жит Олег Земцов, ему 76 лет. А в 
военным Оркестре Венесуэллы — 
75-летний Роберт Кабеза.

На этот  раз на фестиваль при-
везли как никогда мало оружия. 
Нет, конечно, у тех, кому это по-
ложено (ВДВ и роты почетного 
караула) были карабины. Но, по-

жалуй, и все. Лишь три деревян-
ных макета ружья привез из Та-
иланда марширующий оркестр 
школы Бунваттана, их програм-
ма называется «Happiness for 
all» —  «Счастье для всех». Авто-
ром одной из композиций яв-
ляется сам король Таиланда.

И еще. По правилам все 6900 
зрителей должны во время шоу 

сидеть. Но одно исключение 
было: композицию «Встанем!» 
Shaman зрители слушали стоя. А 
как иначе.

... «Все ли удалось? — спра-
шиваю отца-организатора 
«Спасской башни» Сергея Хлеб-
никова.

— В чем-то участники даже 
превзошли ожидания. Об этом 
свидетельствуют отзывы тех, 
кто видел фестиваль: и с трибун, 
и в прямой трансляции.  И еще 
я сужу по настроению участни-
ков: музыканты чувствуют ре-
акцию зрителей, их это вдохнов-
ляет — так, что  глаза горят.

Удалось сохранить и формат 
фестиваля, продолжает Сергей 
Дмитриевич. И самое главное: 

сохранили международный фор-
мат. На фоне сложной междуна-
родной обстановки мы с досто-
инством продемонстрировали 
свой флаг. И, что также немало-
важно,  на ВДНХ распахнул дне-
ри Центр конных националь-
ных традиций. Там все очень ин-
тересно и масштабно. 

В общем, спасибо всем кто по-
могал, и тем, кто мешал! Все у нас 
удалось. А завершить хочу цита-
той из письма от зрителя: «Мы 
всей семьей уже давно фанаты 
этого фестиваля! Это наслажде-
ние слушать и видеть мировые 
военные оркестры. Третье сентя-
бря. Минута молчания, по жерт-
вам терроризма. И после этого 
звучит песня от Сергея Махо-

викова. Он ветеран боевых дей-
ствий. Актер, режиссер, автор. 
Мы давно его любим, но сейчас 
он спел так, что я переполнилась 
гордостью за наш русский дух. За 
то, что мы не имеем ненависти в 
сердце, даже к врагам. За то, что 
мы умеем прощать, за то, что мы 
Великая нация с Великой культу-
рой. Это так тонко и искренне 
прозвучало. Спасибо за то, что 
в этом празднике мира и добра, 
всегда находится место боли 
и сочувствия. Мы — русские! С 
нами Бог!»  

А К Ц Е Н Т

На фоне сложной международной 
обстановки мы с достоинством 
продемонстрировали свой флаг

— Фестиваль «Спасская башня»: 
как это было. Смотрите видео и 
фоторепортаж на сайте
rg.ru/project/tower

Сведения о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального 

имущества, расположенных в границах ОЭЗ ППТ 
«Авангард» (город Омск)  

и не сданных в аренду по состоянию 
на 1 сентября 2022 года, www.avangard-oez.ru

Кадастровый № S, м кв. Кадастровый № S, м кв.
55:36:030801:4591 148 514 55:36:030801:4583 116 850
55:36:030801:788 43 065 55:36:030801:4584 159 795
55:36:030801:789 225 574 55:36:030801:4585 345 441
55:36:030801:4039 225 545 55:36:030801:4586 144 784
55:36:030801:49 47 968 55:36:030801:4587 375 707
55:36:030801:4097 46 760 55:36:030801:4588 2 014 756
55:36:030115:3437 225 55:36:030115:3020 771
55:36:030115:3441 45 55:36:030801:4589 260 256
55:36:030115:3312 2 684 55:36:030115:3439 23 562

Итого 4 182 302
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ»

Международная акция «Диктант Победы» впервые прошла 

в 2019 году. Ее цель — пробудить у молодого поколения, 

включая иностранных граждан, интерес к событиям герои-

ческого прошлого России. Она дает возможность узнать 

новую информацию о подвигах предков.

ТЕХНОЛОГИИ Врачи 
ведущих клиник 
консультируют пациентов 
в «Облаке»

Второе мнение

Ирина Невинная

Жители даже отдаленных уголков страны могут побы-
вать на приеме у медицинских светил лучших профиль-
ных клиник. В рамках проекта «Облако здоровья», ор-
ганизованном «Лигой здоровья нации», консультации 
проводятся онлайн и, что важно, бесплатно. Для многих 
это шанс уточнить диагноз, получить второе врачебное 
мнение, скорректировать лечение. 

«Много лет «Лига здоровья нации» проводит акцию 
«Волна здоровья». Мы каждый год ходили по рекам и 
в каждом городе консультировали детей (а на самом 
деле и врачей, и родителей), нуждающихся в дополни-
тельном компетент-
ном мнении. Но во 
время пандемии 
такой очный фор-
мат пришлось от-
ложить. И я понял, 
что надо активизи-
ровать телемеди-
цинские консульта-
ции, но не только 
в формате «врач 
— врач», что дав-
но практикуется, 
но и «врач — паци-
ент». Так появил-
ся проект «Облако 
здоровья», — ска-
зал «РГ» президент 
НМИЦ сердечно-со-
судистой хирургии имени Бакулева, президент «Лиги 
здоровья нации» Лео Бокерия. 

Сейчас к проекту «Облако здоровья» (его поддер-
жал Фонд президентских грантов) кроме Бакулевки 
подключились и другие федеральные медучрежде-
ния: Центр кардиологии имени Чазова, Центр отори-
ноларингологии ФМБА России, МНТК «Микрохирур-
гия глаза» имени Федорова, Центр акушерства, гине-
кологии и перинатологии имени Кулакова. «Я убеди-
лась, что онлайн-прием — это хорошая альтернатива 
консультативной помощи пациентам из регионов, — 
рассказала завотделением эстетической гинекологии 
и реабилитации НМИЦ акушерства, гинекологии и пе-
ринатологии профессор Инна Аполихина. — Такие ди-
станционные консультации весьма востребованы».

Пациентов принимают в трех форматах: дистанци-
онное заочное консультирование по представленным 
документам, онлайн-консультация по заявке, дежур-
ная онлайн-консультация (по расписанию дежурных 
врачей). Чтобы попасть на прием, надо зарегистриро-
ваться в телесервисе «Облако здоровья», отправить 
заявку и приложить медицинские документы.   

ПАМЯТЬ В Москве проводили в последний путь Михаила Горбачева

Прощание в тишине
Галина Мисливская

В 
субботу Москва про-
стилась с первым и 
единственным пре-
зидентом СССР Ми-
хаилом Горбачевым. 
Траурная церемо-
ния затянулась из-
за большого наплы-
ва людей, а прессе не 

хватало места в зале. Почтить 
память человека, сыгравшего 
колоссальную роль в истории 
своей страны и не только, при-
шли политики, дипломаты, ар-
тисты, общественные деятели и 
тысячи людей из разных горо-
дов России и из-за рубежа.

Провожали Горбачева там 
же, где и его предшественников 
на посту генерального секре-
таря ЦК КПСС — в Колонном 
зале Дома союзов. Примерно 
за час до начала церемонии на 
подступах к Дому союзов ста-
ли собираться люди, очередь 
протянулась до главного фа-
сада Большого театра. В толпе 
можно было услышать обыкно-
венные житейские разговоры — 
«тебе не холодно?», «очередь 
большая, давай быстрей», «мо-
жет, еще успеем сбегать за цве-
тами?». Но можно было услы-
шать и другое.

— Что для вас Горбачев? — 
спрашивают две молоденькие 
блогерки даму в черном.

— Это глоток свежего воз-
духа, свободы, он открыл нам 
мир. Он закончил афганскую 
войну, — отвечает она.

— Но у него не получилось,— 
говорит стоящий рядом муж-
чина, когда блогерки отходят.

— Мы сами виноваты, — от-
кликается дама.

Среди пришедших много 
молодежи. Много цветов — 
красные и белые розы, гвоз-
дики, мелкие кустовые хри-
зантемы всех цветов, которые 
растут на Ставрополье, малой 
родине Михаила Горбачева, в 
каждом палисаднике и зовутся 
дубками.

— Моя мама училась с Раеч-
кой Титаренко, а Миша Горба-
чев приходил к ним в гости 
в общежитие, — рассказыва-
ет женщина с букетом из трех 
подсолнухов и голубой хризан-
темы. — Я здесь за себя и за нее.

Две подруги старшего воз-
раста сетуют, что на проща-
ние отвели всего два часа и что 
в прессе мало говорят о покой-
ном лидере СССР, «это неува-
жение к стране», считают они. 
Впрочем, журналистам пеня-
ли зря: на церемонию проща-
ния пришло столько пишущей 
и снимающей братии, что ор-
ганизаторы были вынуждены 
установить лимит: 10 минут 
в зале, потом на выход, чтобы 
другие успели снять, записать, 
передать.

Я прошла в зал в порядке об-
щей очереди. «В траурном уб-
ранстве Колонный зал Дома 

союзов». Наверное, эта фра-
за всплыла в голове у всех, кто 
застал «гонку на лафетах» в 
80-х. И многие, возможно, по-
чувствовали детскую робость: 
вот я, совсем юный гражданин 
Страны Советов, а там, на по-
стаменте в лучах света — он, са-
мый главный руководитель. А 
еще были скорбь и сожаление — 
не протокольные, личные. О че-
ловеке. Не об эпохе.

Свет огромных люстр в зале 
был приглушен, на одной из 
стен — большой портрет Горба-
чева. Звучала музыка, в основ-
ном классика, больше всего 
Шопена, не только похорон-
ный марш, но и вальсы, полоне-
зы, сонаты.

Похороны последнего ли-
дера СССР были непротоколь-
ными, но некоторые атрибу-
ты официального церемониа-
ла все же нельзя было не заме-
тить. Траурная церемония про-
шла с участием роты почетно-
го караула, а перед похоронами 
гроб накрыли государствен-
ным флагом — одним из симво-
лов современной России. Стра-
ны, которую Горбачев очень 
любил. «Страна встала на путь 
свободы и демократии. Он ока-
зался трудным. Труднее, чем 
мы думали в начале пути. Но 
он, я уверен, необратим», — пи-
сал он в одной из своих статей 
для «Российской газеты».

Первым с Михаилом Горба-
чевым простился Владимир 
Путин — он сделал это 1 сентя-
бря в ритуальном зале ЦКБ, по-
скольку на субботнюю церемо-
нию не мог прибыть из-за ра-
бочего графика. На церемонию 
прощания президент прислал 
венок — почтить память того, 
кто, по его убеждению, «глубо-
ко понимал, что реформы необ-
ходимы», и «оказал огромное 
влияние на ход мировой исто-
рии». Среди венков в Колон-
ном зале Дома союзов — от пре-
мьер-министра Михаила Ми-
шустина, администрации пре-
зидента, правительства, других 
органов власти.

Из всех зарубежных поли-
тических лидеров — прошлых 
и нынешних — нашелся один-е-
динственный, кто не побоял-
ся приехать в Москву и лично 
проститься с человеком, столь 
много сделавшим для мира и 
безопасности. Утром в субботу 

в российскую столицу прибыл 
глава правительства Венгрии 
Виктор Орбан. Он возложил 
цветы к гробу и выразил собо-
лезнования родным Горбачева. 
Как пояснили в Кремле, венгер-
ский премьер приезжал специ-
ально ради прощания, никаких 
официальных встреч на выс-
шем уровне не было.

От коллективного Запада 
почтить память советского ли-
дера организованной группой 
прибыли дипломаты, в том чис-
ле послы США, Японии, Герма-
нии и Великобритании.

В самом начале в Колонный 
зал приехал зампред Совета 
безопасности Дмитрий Медве-
дев. Он возложил цветы и вы-
разил соболезнования родным 
покойного — дочери Ирине, 
внучкам Ксении и Анастасии. 
Затем — экс-премьер Сергей 
Степашин, глава «Роскосмо-
са» Юрий Борисов, руководи-
тель Россотрудничества Евге-

ний Примаков (чей дед оказал-
ся среди немногих, кого тоже 
провожали в последний путь в 
Колонном зале), сенатор Люд-
мила Нарусова, бизнес-ом-
будсмен Борис Титов и другие.

Проститься с политиком 
также пришли председатель 
партии «Яблоко» Николай Ры-
баков и ее сооснователь Гри-
горий Явлинский. Последний 
заявил журналистам, что при-
шел выразить «благодарность 
за шанс», который дал своей 
стране Михаил Горбачев. Вме-
сте с главредом «Новой газеты» 
Дмитрием Муратовым Григо-
рий Явлинский стоял в почет-
ном карауле у гроба первого 
президента СССР.

Микрофона в зале не было, 
организаторы решили обой-
тись без траурных речей. В по-
следние дни в российской и 
зарубежной прессе, кажется, 
было сказано все. Прощание 
в тишине производило даже 
более сильное впечатление — 
как будто минута молчания 
превратилась в часы.

Гражданскую панихиду по-
сетила и дочь первого президен-
та РФ Бориса Ельцина Татьяна. 
Дочь Горбачева поднялась ей 
навстречу, женщины тепло об-
нялись. О чем говорили Ирина 
Вирганская и Татьяна Юмаше-
ва, журналисты не услышали. 
Но по выражениям лиц, по же-

стам было видно, что дети не на-
строены продолжать конфликт 
отцов. Ибо прежнее прошло, те-
перь уже окончательно. Ранее 
соболезнования Горбачевым 
выразила вдова Ельцина Наина 
Иосифовна.

Истекли отведенные на про-
щание два часа, а люди все шли 
и шли. Большинство — старше-
го и среднего возраста, кто по-
мнит Горбачева на пике поли-
тической карьеры. Но не толь-
ко советские люди решили 
отдать последние почести ли-
деру СССР, были и молодые, 
даже дети, родившиеся в новой 
России. Последний участник 
гражданской панихиды поки-
нул Колонный зал Дома союзов 
ближе к двум часам дня.

Похоронили Михаила Сер-
геевича на Новодевичьем клад-
бище рядом с супругой Раисой 
Максимовной. Над свежей мо-
гилой прозвучали оружейные 
залпы и гимн. 

Ушел политик, при кото-
ром время текло быстрее. Ушел 
человек, чье время здесь ис-
текло.  

Похоронили Михаила Сергеевича 
на Новодевичьем кладбище рядом 
с супругой Раисой Максимовной.

А К Ц Е Н Т

За час до начала церемонии 
на подступах к Дому союзов стали 
собираться люди, очередь протянулась 
до главного фасада Большого театра

Во время панде-
мии оказались 
востребованы 
телемедицинские 
консультации 
в формате 
«врач — врач» 
и «врач — пациент»

— При госпитализации ПЦР-тест на COVID-19 выполняется 
бесплатно. Как защитить свои права: 
rg.ru/art/2380325

— Видео и фоторепортаж 
с церемонии прощания 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4337
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ 
На старте регулярного 
сезона КХЛ уже немало 
неожиданных результатов

«Барсам» 
дали щелчок

Илья Соболев

В конце прошлой недели стартовал регулярный чемпи-
онат Континентальной хоккейной лиги (КХЛ). И уже 
в первые дни были зафиксированы неожиданные ре-
зультаты. Например, омский «Авангард» в Балашихе 
уступил подмосковному «Витязю» — 2:3, а казанский 
«Ак Барс», собравший очень сильный по именам со-
став, не совладал в Москве с «Динамо» — 0:2. Что «бе-
ло-голубым» удалось противопоставить звездному со-
ставу казанцев, «РГ» рассказал один из динамовских 
новичков, олимпийский чемпион-2018 Илья Каблу-
ков, в межсезонье перешедший из «Авангарда».

Сезон стартовал. Поделитесь эмоциями.
ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: Много народу пришло, чумовая поддерж-
ка, эмоции переполняют. Но с эмоциями справились, 
перебороли себя, 
убрали мандраж 
и выиграли матч.

Многие называ-
ют «Ак Барс» фа-
воритом. Как вам 
игралось против 
казанцев?

ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: Фаво-
рит? Кто фаворит, 
будем дальше смотреть. Сегодня мы выиграли, значит, 
сегодня, на данном этапе, мы были сильнее.

Значит, авансы Казани зря выдали?
ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: Почему? Конечно, им выдают авансы. По-
смотрите, какие у них мастера, как тренерский штаб 
подобран, хорошая команда. Но сезон покажет. По-
смотрим, что будет в конце.

За счет чего динамовцы выиграли у «Ак Барса»? 
ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: Самоотверженность. Никто из ребят 
не хотел проигрывать. Все хотели показать, что они 
способны на многое и эта команда способна на многое. 
За счет этого и выиграли.

У вас по ходу матча был разговор с Александром Раду-
ловым на повышенных тонах. Что не поделили?

ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: Просто пообщались. Давно не виделись 
(смеется).

Знаменитый бомбардир НХЛ Александр Овечкин 
с сыном произвели символическое вбрасывание. Это 
тоже сегодня вас подстегнуло?

ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: Он молодец, поддерживает команду, об-
щается с командой. Может, почаще его приглашать. 
Жаль, в НХЛ у них тоже скоро сезон начнется.

Расскажите про себя. Как освоились в «Динамо»?
ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: Все отлично, ребята замечательные. 
Со всеми нашел общий язык. Многих давно знаю, кто-
то узнал меня.

Какие вообще поставлены цели перед «Динамо»?
ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: Самые высокие. Иначе зачем нам тогда 
собираться, играть?

В «регулярке» у команд по 68 матчей. Много, мало?
ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: Пока не знаю, давно с этим не сталкивал-
ся. Но если брать в общем, когда играл в других клубах, 
там же были матчи за сборную, и в сумме получалось 
столько же, а то и больше. Так что все нормально.

Сейчас идет дискуссия, нужны ли предсезонные мат-
чи, турниры. Может, следует «регулярку» уже в авгу-
сте начинать?

ИЛЬЯ КАБЛУКОВ: У нас новая команда, нам нужно было 
сыграться, убрать много шероховатостей. Будем уби-
рать их еще и по ходу сезона. Поэтому мне нормально, 
и всем в команде было нормально, думаю.

Приводим результаты всех матчей прошедшего иг-
рового уикенда чемпионата КХЛ: «Автомобилист» (Ека-
теринбург) — «Локомотив» (Ярославль) — 4:2, «Трак-
тор» (Челябинск) — «Северсталь» (Череповец) — 2:4, 
«Куньлунь» (Китай) — «Адмирал» (Владивосток) — 3:1, 
«Спартак» (Москва) — «Амур» (Хабаровск) — 3:2, 
ХК «Сочи» — «Сибирь» (Новосибирск) — 0:2, «Дина-
мо» (Москва) — «Ак Барс» (Казань) — 2:0, «Витязь» 
(Мос ковская обл.) — «Авангард» (Омск) — 3:2, «Дина-
мо» (Минск, Беларусь) — «Барыс» (Казахстан) — 4:3 
(по буллитам), СКА (Санкт-Петербург) — «Салават 
Юлаев» (Уфа) — 3:2 (в овертайме), ЦСКА — «Нефтехи-
мик» (Нижнекамск) — 5:4 ОТ, «Торпедо» (Нижний Нов-
город) — «Металлург» (Магнитогорск) — 4:5, «Авто-
мобилист» — «Северсталь» — 4:3, «Трактор» — «Локо-
мотив» — 0:4, «Куньлунь» — «Амур» — 0:2, «Спартак» — 
«Сибирь» — 1:0, ХК «Сочи» — «Адмирал» — 1:4.  

ТЕННИС Россиянин в изнурительном пятисетовом матче одолел Шаповалова 
в третьем раунде Открытого чемпионата США

Рублев оказался крепче
Сергей Литвинов

Р
оссиянин Андрей Рублев 
пробился в четвертый ра-
унд Открытого чемпиона-

та США (US Open), одолев в су-
масшедшем пятисетовом матче 
представителя Канады Дениса 
Шаповалова — 6:4, 2:6, 6:7, 6:4, 
7:6. 

Чуть больше четырех часов 
«рубились» на корте Рублев 
и Шаповалов. Чего только не 
было на корте: эмоций, кри-
ков, ошибок, невероятных ро-
зыгрышей. Кульминацией стал 
чемпионский тай-брейк в пя-
той партии, в которой сильнее 
оказался Андрей. Хотя Рублев 
мог и не доводить дело до такой 

нервотрепки: в решающем сете 
он вел 5:4 и подавал на матч, но 
упустил три матчбола и отдал 
гейм, что, впрочем, не сказа-
лось на конечном результате. 

— Это был сумасшедший 
поединок. Денис тоже заслу-
живал победы, мы оба были 
достойны этого. На мой вз-
гляд, в таких встречах не бы-

вает проигравших, просто кто-
то должен был взять верх. Нет 
того, кто лучше и кто хуже. 
Возможно, у него было чуть 
больше шансов, чем у меня, 
особенно в пятом сете. Просто 
нереальное развитие событий. 
Очень рад, что добился своего, 
хотя не сумел все закончить, 
когда подавал на матч. Я даже 
вдвойне горжусь этим: после 
такого момента мне все же уда-
лось выйти в следующий раунд, 
— отметил Рублев. 

К слову, Андрей провел 12-й 
пятисетовый поединок в ка-
рьере, одержав пятую побе-
ду. Две из них пришлись на US 
Open-2022. По словам россия-
нина, он постарается восстано-
виться к следующей встрече — с 
Кэмероном Норри (Великобри-
тания). 

— Если честно, не знаю, как 
на мне скажется такой гра-
фик. У меня есть полтора дня на 
восстановление, думаю, дол-
жен успеть. Бывали разные си-
туации. Например, я доходил 
до четвертьфинала, не отдав ни 
одного сета, а потом в середи-
не матча чувствовал себя со-
вершенно никаким. Порой я иг-
рал затяжные матчи, приехав с 
другого турнира, однако в 1/4 
финала ощущения были теми 
же. Никогда не знаешь, как луч-
ше. Хорошо просто побеждать, 
не важно как — пять сетов, три. 

Это не имеет значения, — под-
черкнул Рублев. 

Что касается следующего 
соперника Андрея, то Норри — 
один из самых стабильных тен-
нисистов тура последних двух 
лет. Это будет их третий матч, 
а на данный момент счет в лич-
ных противостояниях между 
ними равный — 1:1. 

— Очевидно, что мне пред-
стоит тяжелая игра, особен-
но если держать в голове нашу 
предыдущую встречу, в кото-
рой я уступил. Его теннис за-
ставляет тебя совершать до-
полнительные удары, идти на 
риск. Когда так делаешь, обыч-
но проигрываешь очки. Он 
затягивает в длинные розы-
грыши, его мячи летят низко, 
Норри прекрасно двигается. 
Поединок будет физически вы-
матывающим, — уверен Андрей.

Еще два россиянина — Дани-
ил Медведев и Карен Хачанов 
— провели свои матчи третьего 
круга накануне, уже после под-
писания номера «РГ» в печать. 
Медведеву противостоял ав-
стралиец Ник Кирьос, Хачано-
ву — испанец Пабло Карреньо-
Буста. Что касается женского 
одиночного турнира, то также 
вчера вечером за выход в чет-
вертьфинал боролась Людми-
ла Самсонова, противостояла 
которой Айла Томлянович (Ав-
стралия).  

ФУТБОЛ Питерский клуб на выезде победил «Спартак» 
в центральном матче восьмого тура Премьер-лиги

«Зенит» снова выше
Артур Нанян

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» при-
нимал «Зенит» 
в центральном 
матче восьмого 
тура Премьер-
лиги. Встреча за-
кончилась воле-
вой победой го-

стей из Санкт-Петербурга со 
счетом 2:1.

Не случайно противостоя-
ние этих команд считается са-
мым принципиальным в рос-
сийском футболе. Битва двух 
столиц всегда стоит особня-
ком. Не важно, на каких местах 
идут клубы в таблице, кто трав-
мирован, а кто здоров. В то же 
время вчерашняя встреча была 
интересна еще по нескольким 
причинам.

Первое — давненько «Спар-
так» и «Зенит» не конкуриро-
вали друг с другом за лидер-
ство. И если «сине-бело-голу-
бым» не привыкать находиться 
на самом верху, все же команда 
выиграла последние четыре 
первенства, то спартаковцы 
далеко не всегда так стабиль-
ны. В столь непростой период, 
когда у москвичей еще недавно 
сменился тренер, а в последний 
месяц лета ушли спортивный 
директор и владелец, такой 
промежуточный результат — 
уже успех.

Наконец, в памяти «крас-
но-белых» еще свежи воспо-
минания об унизительном по-
ражении от питерцев в битве 
за Суперкубок в начале июля 
(0:4). Тот матч был первым для 
«Спартака» под руководством 
Гильермо Абаскаля. Как при-
знавался чуть позже защитник 
Никита Чернов, тот результат 
еще больше разозлил москви-
чей и добавил им дополнитель-
ной мотивации перед следую-
щей встречей.

Несмотря на отсутствие бо-
лельщиков на фанатском сек-
торе, атмосфера на стадионе 
была фантастической. Зрите-
ли на центральной трибуне 
создавали необходимый ан-
тураж, эмоционально реаги-
руя как на удачные действия 
игроков «Спартака», так и на 
ошибки некоторых футболи-
стов, в частности голкипера 
Александра Максименко. Со-
здав уйму моментов до переры-
ва, «Зенит» так и не отличился. 
А вот хозяева свой единствен-
ный шанс реализовали: забил 
Александр Соболев — 1:0.

Во второй половине гости 
еще больше активизирова-
лись, и уже к середине встре-
чи не только сравняли счет, но 
и повели 2:1. Главный тренер 
«Спартака» Гильермо Абас-
каль попытался что-то поме-
нять, сделав несколько замен, 
но изменить что-либо «крас-
но-белые» так и не смогли. Бо-
лее того, уже в концовке «Зе-
нит» мог увеличить свое пре-
имущество, однако больше за-
битых мячей зрители так и не 
увидели.

В очередной раз порадовал 
своих болельщиков ЦСКА: ар-

мейцы уже в концовке вырва-
ли победу в выездном матче 
над «Крыльями Советов» (1:0) 
благодаря голу Игоря Дивее-
ва. Несмотря на набранные три 
очка, рулевой армейцев Влади-
мир Федотов остался недово-
лен некоторыми элементами 
в игре своей команды.

— Начало осталось за сопер-
ником. Они воспользовались 
пространством, которое мы 
предоставили. Линия оборо-
ны бежала назад, создавалось 
очень много свободных зон. Во 
втором тайме убрали эти мо-

менты, стали лучше комбини-
ровать. Единственное, на что 
хочется посетовать — реали-
зация. Нам надо работать над 
этим компонентом, — полагает 
Федотов.

Неожиданное поражение, 
да еще и на своем поле, потер-
пел набравший в последнее 
время неплохую форму «Ло-
комотив». Играя более часа 
в большинстве «красно-зеле-
ные» умудрились уступить 
грозненскому «Ахмату» — 1:2.

До восьми матчей в Пре-
мьер-лиге продлило свою бес-

проигрышную серию «Дина-
мо». На выходных «бело-го-
лубые» одолели на своем поле 
«Урал» со счетом 2:1.

Пока что москвичи череду-
ют ничьи с победами: команда 
Славиши Йокановича набрала 
16 очков и идет в группе лиде-
ров. Да, возможно, динамовцы 
выглядят не столь ярко в атаке, 
как в прошлом году при Санд-
ро Шварце. Но Йоканович неод-
нократно подчеркивал: для 
него главное — результат, хотя 
и игра имеет большое значе-
ние. Не будь двух обидных ни-
чьих с «Факелом» (3:3) и «Пари 
НН» (2:2), когда «бело-голу-
бые» вели по ходу встреч, одна-
ко упускали три очка, они могли 
бы и вовсе идти на первом месте.

В любом случае «Динамо» 
старается не отставать от ли-

деров и брать свое там, где это 
возможно. Конечно, москви-
чи должны были побеждать 
«Урал» — худшую на данный 
момент команду Премьер-ли-
ги. С трудом, не без проблем, 
но хозяева добились нужного 
результата благодаря дублю 
Дениса Макарова.

— Это была тяжелая игра. До 
перерыва нам не хватало сил 
и энергии. Во втором тайме 
действовали слаженно, уверен-
но. В такие моменты и закаля-
ется характер победителей. За-
служенные три очка, поздрав-
ляю ребят. Мы ожидали еще 
более сложный матч. «Урал» 
хорошо комбинирует, им про-
сто не хватало скорости. С при-
ходом Гончаренко их игра из-
менилась. Они будут бороться 
до конца, у них есть дух. «Они 
смогут отобрать очки у других 
клубов, — считает Йоканович.

В остальных матчах выход-
ных были зафиксированы сле-
дующие результаты: «Орен-
бург» — «Химки» — 3:1, «Пари 
НН» — «Факел» — 3:1, «Красно-
дар» — «Сочи» — 2:1. Программа 
восьмого тура закроется сего-
дня встречей столичного «Тор-
педо» с «Ростовом».  

В матче «Спартака» с «Зенитом» 
было достаточно как ярких атак, 
так и острой борьбы.

Андрей Рублев упустил три матчбола по ходу встречи с Денисом Шаповаловым, но все же добился своего.

А К Ц Е Н Т

Спартаковцы не могут победить «Зенит» 
на своем поле в рамках чемпионата 
Премьер-лиги с 2019 года

— Чемпионат КХЛ: следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6729

Илья Каблуков (на фото справа) с партнерами по «Динамо» 
нашли чем удивить и огорчить казанский «Ак Барс».

ВОЛЕЙБОЛ 

Клубы двух 
дивизионов 
начали борьбу 
за именные 
трофеи

КУБКОВЫЙ 
РАСКЛАД
Илья Трисвятский

Мужские команды Суперли-
ги, включая «Строитель» из 
столицы Республики Беларусь 
Минска, вступили в борьбу за 
Открытый Кубок России памя-
ти двукратного (1949, 1952) 
чемпиона мира в составе сбор-
ной СССР Константина Ревы. 
А клубы Высшей лиги «А» (вто-
рой по значимости дивизион) 
бьются за Кубок имени олим-
пийского чемпиона Токио-1964 
Валерия Калачихина.

На предварительном этапе 
Кубка Ревы 16 участников раз-
биты на четыре квартета и иг-
рают в два круга в разных горо-
дах страны. В полуфинальный 
раунд выйдут 12 команд, кото-
рые будут разбиты на три чет-
верки. Победители этих групп 
выйдут в декабрьский «Финал 
четырех», где к ним присоеди-
нится хозяин решающих мат-
чей, освобожденный от уча-
стия во второй стадии соревно-
ваний. 

Отдельный кубковый тур-
нир для команд Высшей лиги 
«А» проводится уже не в пер-
вый раз. В прошлом сезоне со-
ревнования были названы 
именем еще одного олимпий-
ского чемпиона-1964 — Кубок 
Николая Буробина. «Финал 
четырех» розыгрыша 2022 года 
запланирован на 16—18 сентя-
бря, но место проведения будет 
известно позднее. 

Тем временем в Москве 
Открытый Кубок России с уча-
стием тандемов из Беларуси 
и Китая разыграли мастера 
пляжного волейбола. У муж-
чин победителями предсказу-
емо стали Олег Стояновский и 
Илья Лешуков из новоуренгой-
ского «Факела». В главном мат-
че они победили сенсационных 
финалистов — Алексея Гусева 
и Павла Шустрова («Динамо 
— Водный стадион», Москва) — 
21:19, 21:17. Белорусская пара 
Александр Дедков — Павел Пет-
рушко выбыла в четвертьфина-
ле, китайцы Ван Яньвэй — Тао 
Чэнъань успешно преодолели 
барьер группового раунда, но 
потерпели поражение в старто-
вом круге плей-офф. 

У женщин традиционно 
для нынешнего сезона доми-
нировали тандемы из пляж-
ного отделения мужского во-
лейбольного клуба «Динамо» 
(Москва). За ними — весь пьеде-
стал. В финале участницы про-
шлогодней Олимпиады в Токио 
Надежда Макрогузова — Свет-
лана Холомина победили своих 
одноклубниц Екатерину Бирло-
ву (Хомякову) и Дарью Лешу-
кову (Рудых) — 21:17, 21:14.

Впереди у пляжников оче-
редной этап чемпионата Рос-
сии, который состоится 8—11 
сентября в Казани.  

СТРЕЛЬБА 

ЧМ-2023 
перенесен 
из России 
в Азербайджан

БАКУ ВМЕСТО 
ПОДМОСКОВЬЯ
Николай Долгополов

В заявлении Международной 
федерации стрелкового спор-
та (ISSF) сообщается, что чем-
пионат мира 2023 года перене-
сен из России в Азербайджан. 
Участников должен был при-
нять хорошо им знакомый и 
безупречный в спортивном от-
ношении стрелковый комплекс 
«Лисья нора» в Подмосковье.

Исполком ISSF не объясняет 
причин переноса. Однако при-
чина понятна. Из-за санкций и 
призывов МОК не проводить 
крупных чемпионатов в России 
состязания пройдут в Баку. Не-
приятная отмена еще одного 
мирового первенства, которое 
было бы без сомнений проведе-
но на высочайшем уровне. Увы, 
из-за запрета МОК стрелки Рос-
сии и Республики Беларусь не 
смогут принять участия в чем-
пионате.

Пост президента ISSF по-
прежнему сохраняет россия-
нин Владимир Лисин. В кон-
це ноября на конгрессе ISSF в 
Египте ему предстоит сойтись 
в споре за пост главы организа-
ции с итальянцем Лучиано Рос-
си. Четыре года назад в споре с 
этим же претендентом Влади-
мир Лисин победил с преиму-
ществом в четыре голоса.  

Илья Каблуков: 
«Ак Барс» — фаво-
рит? Посмотрим 
в конце сезона

— Чемпионат России по футболу: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6723
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
1. «Зенит» 8 6 2 0 19-3 20

2. ЦСКА 8 5 2 1 17-7 17

3. «Краснодар» 8 5 2 1 17-9 17

4. «Динамо» 8 4 4 0 15-7 16

5. «Спартак» 8 5 1 2 19-7 16

6. «Сочи» 8 4 1 3 14-14 13

7. «Ростов» 7 3 4 0 12-9 13

8. «Ахмат» 8 3 2 3 12-12 11

9. «Локомотив» 8 2 3 3 13-15 9

10. «Пари НН» 8 2 3 3 13-15 9

11. «Кр. Советов» 8 2 3 3 9-12 9

12. «Оренбург» 8 3 0 5 12-18 9

13. «Химки» 8 2 1 5 10-16 7

14. «Факел» 8 0 4 4 10-19 4

15. «Торпедо» 7 0 1 6 4-18 1

16. «Урал» 8 0 1 7 2-17 1

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 сентября, понедельник «Матч ТВ»
18.30. ЦСКА — «Ак Барс» (Казань). Прямая трансляция.

«KHL ТВ»
19.15. СКА (Санкт-Петербург) — «Барыс» (Нур-Султан, 

Казахстан). Прямая трансляция. 

Тем временем

Сборная России по футболу мо-

жет провести товарищеский 

матч в конце сентября против 

Киргизии. По данным различных 

источников, игра, скорее всего, 

состоится в Бишкеке. Напомним, 

что последнюю встречу наша на-

циональная команда провела 

в ноябре 2021 года — тогда подо-

печные Валерия Карпина уступи-

ли Хорватии (0:1) в рамках отбо-

рочного турнира чемпионата 

мира-2022. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

5 сентября, понедельник, 
«Матч Премьер»
19.55. «Торпедо» — «Ростов».

Прямая трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО 90 лет назад родился один из самых устойчивых 
советских мифов — миф о Павлике Морозове

Имя — Отчество
Юрий Лепский 

Ч
то же на самом деле произошло в селе Гераси-
мовка Тобольской губернии осенью 1932 
года? К счастью, сегодня нам доступны не 
только мифы, но и факты. И если следовать по-
следним, то история в общих чертах получает-
ся такой.

Председатель местного сельсовета Трофим 
Сергеевич Морозов был по сегодняшним по-
нятиям классическим коррупционером. Он, 

как сказали бы теперь, в целях личного обогащения прода-
вал справки с печатями сельсовета кулакам-переселен-
цам. Липовые справки свидетельствовали о приписке ку-
лаков к сельсовету и об отсутствии у них задолженности 
по налогам. Вероятно, накопив таким образом немалую 
сумму, Трофим Сергеевич решил поискать лучшей доли. 
Он бросил жену с четырьмя детьми и вознамерился обза-
вестись новой семьей. Но не тут-то было. Недавняя жена 
Морозова Татьяна проинформировала кого надо (а имен-
но сотрудников местного ОГПУ) о неблаговидных делиш-
ках бывшего мужа. Морозова арестовали. Был суд, на ко-
тором сын обвиняемого четырнадцатилетний Павлик, 
поддержав маму, свидетельствовал против отца. Суд при-
говорил Трофима Сергеевича к десятилетнему сроку. По 
некоторым данным, в 1938 году Морозов был расстрелян.

Рассказывают, что через несколько дней после суда ба-
бушка отправила внуков Павлика и младшего Федю за 
клюквой. Они пошли с корзинками на болото и не верну-
лись. На следующий день их стали искать всем селом и на-
шли два трупа. Павлика и Федю кто-то зверски зарезал. 
Рассказывают о скором следствии и о быстром раскрытии 
преступления. Было решено, что своих внуков убил дед и 
двоюродный брат Павлика Данила. Надо сказать, что дед 
Павлика Морозова в прошлом был жандармом. Видимо, 
это обстоятельство стало не последним при определении 
справедливого приговора. Разумеется, суровая кара обру-
шилась на головы виновных.

И это всё? И это всё. Печальная, жестокая история в 
духе того времени. И вряд ли стоило сегодня об этом гово-
рить столь подробно, если бы  на черноземах Тобольской 
губернии не был заботливо выращен миф о пионере-ге-
рое, погибшем в непримиримой борьбе с кулаками, то 
есть с классовым врагом. С позволения сказать, эстетика 
этого мифа — самое интересное и поучительное во всей 
этой истории, как мне кажется.

Ну, во-первых, Павлик не был пионером. То есть на са-
мом деле он не принадлежал к отряду юных бойцов пар-
тии. Во-вторых, он искренне жалел маму и братьев, кото-
рых бросил отец. Оттого и выступил на суде. Вся эта есте-
ственная мотивация поступка была умело стерта идеоло-
гической резинкой, и на чистом листе появился канониче-
ский образ пионера-героя, который делает свой однознач-
ный выбор. Он отвергает родного отца-коррупционера и 
выбирает светлые идеалы нового строя. Пусть даже ценой 
собственной жизни. Процесс понимания мифотворцев 
того времени приводит меня к твердому убеждению: глав-
ным для них была даже не жертвенность героя, а именно 
вот это — отречение от отца во имя справедливой идеи. 
Строгие стражи социалистической революции понимали: 
чтобы создать нового человека, надо разрушить то, что 
было всегда — естественный ход цивилизации, основан-
ный на кровном родстве. От отца и матери — к ребенку и от 
него — к новой семье. Надо было уничтожить этот «пороч-
ный круг родства», выпустить из него кровь. Случайно ли, 
что главным героем детских книг того времени становит-
ся беспризорник, безотцовщина, а образ коллективного 
отца воплощен в кристальных фигурах Дзержинского и 
Макаренко?

Думаю, мифотворцам тридцать второго года нужен 
был апостол новой веры — чистый и непорочный. Так поя-
вился апостол Павлик. Пионер Павлик Морозов.

И всё же, думаю, мы будем несправедливы к тому вре-
мени, если не скажем, что описанная проблема выбора 
между рукотворной идеей и родным человеком не боль-
шевиками была придумана. Она берет начало в Ветхом За-
вете и, увы, — не кончается с новыми временами. Я имею в 
виду прежде всего библейскую легенду об Аврааме и сыне 
его Исааке.

Для тех, кто подзабыл, о чем там речь, напомню. Бог 
требует от Авраама в доказательство искренности его 
веры принести в жертву любимого сына Исаака. Авраам 
не раздумывая берется за дело. Вместе с сыном, абсолют-
но доверявшим отцу и не ведавшим о его истинных наме-
рениях, они поднимаются в гору к месту жертвенника. И 
когда Авраам связывает сына, кладет его на место жертво-
приношения и замахивается ножом, — ангел небесный 
удерживает руку Авраама и говорит ему, что испытание 
Господне закончено, Авраам подтвердил репутацию 
истинно верующего, а на заклание вместо Исаака сгодит-
ся ягненок.

Вот известное полотно великого Рембрандта ван Рейна 
«Жертвоприношение Исаака». Его трактовка этого би-
блейского сюжета  в свое время потрясла ортодоксальных 
теологов. Рембрандт изобразил на своем полотне абсо-
лютного фанатика — сыноубийцу. А главным действую-
щим лицом этой истории сделал невинную жертву — Исаа-
ка. Авраам, как следует из ветхозаветного текста, был ско-
товодом. Он, помимо всего прочего, забивал животных на 
мясо и знал, что перед смертью следует прикрыть глаза 
жертвы ладонью, дабы избавить ее от страха неминуемой 
гибели. Иначе мясо не будет кошерным. Тем же жестом 
отец закрывает глаза своего сына...

Полотно Рембрандта называется «Жертвоприноше-
ние Исаака». Исаак у него главный, он — говоря школьным 
языком — положительный герой, — не Авраам. Кстати го-
воря, наш Иосиф Бродский напишет поэму «Исаак и Ав-
раам», словно считывая ее с полотна великого голландца, 
которому в то время исполнилось всего-то двадцать семь. 
Не случайно поэт скажет потом, что этика следует за 
эстетикой, сначала изображение — потом стихи. Так и 
случилось. Два молодых гения в разное время сочли Авра-
ама детоубийцей.

И они были не одиноки. Иммануил Кант считал, что Ав-
раам должен был так ответить на приказ принести эту 
страшную жертву: «Я уверен, что не должен убивать мое-
го доброго сына. А вот в том, что ты, явившийся мне, дей-
ствительно Бог, я не уверен и не могу быть уверен».

И Бродский, и Кант, и Рембрандт полагали, что истинно 
библейское — это жизнь с Богом, а не смерть во имя его. 
Иначе отец-сыноубийца неизбежно продолжится отцеу-
бийцей-сыном. Из этих троих только Бродскому было су-
ждено узнать миф о сыне-отцеубийце Павлике Морозове.

…В начале девяностых я был аккредитован в качестве 
корреспондента газеты на процессе по делу ГКЧП. Спустя 
много лет отношение к большинству обвиняемых на том 
процессе у меня не изменилось, я и сегодня испытываю к 
ним чувство брезгливости. Трусость, предательство, вра-
нье, жгучее желание во что бы то ни стало избежать ответ-
ственности… Ну, да бог им судья. На процессе меня ис-
кренне и поразило, и порадовало другое — дети обвиняе-
мых. 

И дочери, и сыновья гэкачепистов не стеснялись чувств 
любви и преданности своим отцам, сидящим на скамье 
подсудимых. В перерывах заседаний они обнимали заго-
ворщиков и те отвечали им благодарными объятиями. Го-
споди, — подумал я тогда, — да неужели же девяносто пер-
вый год был ненапрасным? Неужели нам удалось выра-
стить поколение, которое никогда не предаст своих отцов? 
Ни за какие идеи и коврижки… 

Татьяна Морозова с внуком Павлом (1968 г.).

Великий Рембрандт изобразил сыноубийцу.

Памятник Павлику Морозову в городе Остров Псковской области.

Проверка 
на скорость
Баршев Владимир  •  rg.ru/art/2382216
С 1 сентября вступили в силу новые про-
граммы подготовки водителей в автошко-
лах. Теперь учебные организации должны 
увеличить количество часов вождения на 
дорогах общего пользования, а также доба-
вить, по возможности, обучение на автома-
гистралях. Мне кажется, вполне разумные 
и своевременные изменения. Автомаги-
страль — это большой стресс для водителя-

новичка. Больше не только скорость, но и 
загруженность дороги. Все-таки одно дело 
ехать по сельской дороге или по тихой не-
большой улочке, и совсем другого уровня 
требует езда по автомагистрали на боль-
шой скорости. Лучше потренироваться с 
инструктором. И в целом, чем больше пра-
ктики вождения, тем лучше. Правила 
знать, безусловно, тоже надо наизусть, но 
без практики и опыта вождения никуда, все 
теоретические знания и подходы должны 
быть до автоматизма отработаны на пра-
ктике, на настоящей дороге. 

Иван
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ДЕТИ Названы пять главных правил 
питания для школьников
rg.ru/art/2382492

МЕДИЦИНА В ВОЗ призвали 
одновременно вакцинироваться против 
гриппа и COVID-19
rg.ru/art/2382172

АРМИЯ Стали известны подробности 
испытаний летающего робота-сапера 
в Мариуполе
rg.ru/art/2382470

ТЕХНОЛОГИИ Пермские ученые нашли 
способ заменить импортное сырье для 
производства бумаги
rg.ru/art/2380988

ЗДОРОВЬЕ Эпидемиолог назвал самые 

опасные места, где можно заразиться 
COVID-19
rg.ru/art/2381725

АВТО В автосалонах Lada появились 
китайские машины
rg.ru/art/2382472

ВИДЕО В зоопарке Таиланда 
отрепетировали побег страуса
rg.ru/art/2381158

НАУКА Ученые отработали технологию 
извлечения кислорода из марсианского 
воздуха
rg.ru/art/2381817

ПИТАНИЕ Дело не в соли: врач указала 
на самые опасные рыбные консервы
rg.ru/art/2382444

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

То, что вылов редких морских и речных 
обитателей теперь будет караться внуши-
тельными штрафами, это правильная ини-
циатива и единственный метод влияния 
на нерадивых дельцов, продающих китоо-
бразных за рубеж («РГ», 12-я полоса). 
Я уверен, необходимо ужесточить все 
штрафы за поступки против нашей приро-
ды. Природные ресурсы — это самое цен-
ное, что есть у нас. Я надеюсь, в какой-то 
момент мы это осознаем. 

Также и проблему экологического за-
грязнения Байкала нужно решать ужесто-
чением штрафов. В первую очередь долж-
ны действовать наказания для промыш-
ленных предприятий и промышленного 
бизнеса, если они решили работать на озе-
ре. Эти предприятия должны нести ощути-
мую в своих масштабах, в масштабах сво-
ей компании, ответственность за свою де-
ятельность и ошибки. К слову, в 2020 году 
прокуратура нашла нарушения на 90 про-
центов туристических объектов на озере. 
То есть большинство турбаз, которые ра-
ботали тогда, все-таки вели деятельность 
с нарушением природоохранного законо-
дательства. Любой бизнес, крупный или 

малый, должен нести ответственность со-
размерно своим объемам. Если такой биз-
нес скидывает нечистоты в Байкал, навер-
ное, его надо закрывать.

Но помимо экологических катастроф, 
возникающих в наше время, есть пробле-
мы с окружающей средой, которые нам 
достались в наследие от Советского Сою-
за. В этом году я руководил Большой Ар-
ктической экспедицией московских 
школьников на мыс Челюскина. Ребята 
шли на лыжах по историческим, патрио-
тическим местам Великой Северной эк-
спедиции. И вот добрались до мыса. 
280 лет назад полярный мореплаватель 
Семен Челюскин открыл эту северную 
оконечность, которая является самой се-
верной точкой не только нашей страны, но 
и всего континента Евразия. Так вот, мыс 
Челюскина сейчас в ужасном виде. Вокруг 
все покрыто старыми ржавыми бочками, 
в некоторых солярка осталась с 60—70-х 
годов, когда здесь жили и работали люди. 
Развалившиеся машины и техника. Это 
все надо очищать. 

Все-таки такими местами, как Байкал, 
мыс Челюскина, мыс Дежнева, мы должны 
гордиться, это одни из ценнейших достоя-
ний нашей замечательной Родины, нашей 
страны. Во всех школах России сейчас вво-
дится занятие «Разговор о важном». Мне 
кажется, экология и наша природа — это 
и есть те самые главные темы, которые 
надо обсуждать с современными школь-
никами. Идти в маленькие, большие похо-
ды, потому что как только ты начнешь лю-
бить свою природу, ты начнешь любить 
свою страну.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Матвей Шпаро,
полярный

путешественник
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НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

ВТОРНИК
Синоптики обещают 
пасмурную погоду, 
пройдет небольшой 
дождь. 

СРЕДА
На улице снова облачно. 
Местами возможны 
осадки.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи прогнози-
руют ненастный день. 

Москва +6...+13, дождь

Санкт-Петербург +7...+13, дождь

Анадырь +7...+9, облачно

Архангельск +5...+11, дождь

Астрахань +14...+23, облачно

Благовещенск  +14...+18, дождь

Владивосток +15...+19, дождь

Волгоград +7...+19, облачно

Воронеж +6...+15, дождь

Екатеринбург +7...+15, облачно

Иркутск +1...+20, облачно

Казань +5...+16, облачно

Калининград +9...+18, солнечно

Краснодар +11...+19, солнечно

Магнитогорск +8...+18, облачно

Мурманск +7...+8, дождь

Нижний Новгород +3...+15, дождь

Новосибирск +8...+19, облачно

Омск +8...+17, дождь

Орел +4...+13, дождь

Оренбург +10...+20, облачно

Пермь +3...+11, дождь

Ростов-на-Дону +9...+21, облачно

Севастополь +9...+21, солнечно

Симферополь +9...+21, солнечно

Сочи +18...+26, облачно

Тамбов +5...+15, дождь

Тюмень +7...+15, облачно

Уфа +4...+13, дождь

Хабаровск +15...+19, облачно

Челябинск +7...+12, дождь

Чита +5...+9, дождь

Элиста +14...+23, облачно

Южно-Сахалинск +13...+20, дождь

Якутск +2...+15, облачно

Ярославль +4...+9, дождь
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